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espectàculosJulio Bocca y una leyenda de la danza, en la intimidad del Colón
Este sàbado, el director del Ballet y Marcia 
Haydée, bailarinay maestra de generaciones, 
presentan Carmen; todos los preparatives.

Se hizojusticiapor Morena; perpetua a los dos asesinos
—seguridad

Los jueces marcaron la brutalidad del ataque de dos 
ladrones contra la menor de 12 anos, que estaba a 
pocos metros de su escuela, en Lanùs. Pàgina 26
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Milei viaja a ver a Trump 
en medio de la cruciai 
negociación con el Fondo vinculo. Irà con el ministro Caputo a un evento en Mar-a-Lago; expectativa por una reunion
El presidente Javier Milei viajarà 
està noche a los Estados Unidos 
para participar de un evento y re- 
cibir un premio en Mar-a-Lago, la 
residencia privada del mandatario 
norteamericano, Donald Trump, 
en las afueras de Miami. Milei irà 
acompanado por su ministro de 
Economia, Luis Caputo, y tienen la

Cambio en la 
estratégica 
secretarla que 
elùda la firma 
del Presidente
anuncio. Marta Ibarzabal 
reemplazarà a Herrera 
Bravo en Legai y Tecnica

Maria Ibarzabal Murphy, actual 
secretaria de Planeamiento Es- 
tratégico Normativo y una espa- 
da del asesor Santiago Caputo en 
la Casa Rosada, reemplazarà a 
Dante Herrera Bravo al frente de 
la Secretaria Legaly Tècnica, con 
lo que se convertirà en la nueva 
guardiana de la firma del presi
dente Javier Milei. El Gobierno 
anunció ayer que Herrera Bravo 
renunció por “motives persona
les”. Para despejar rumores sobre 
un supuesto despido a raiz de su 
identification con el macrismo, 
desde el entorno del exfuncio- 
nario destacaron la contención 
recibida desde la Presidencia 
durante las ultimas semanas.
Pàgina 13

Inmigrantes. Las 
comunidades 
mas chicas que 
eligen la Capital
Pàgina 22 

expectativa, segun fuentes oficiales, 
de concretar un encuentro a solas 
con Trump, en momentos en los 
que se define la cruciai negociación 
del acuerdo con el Fondo Monetario 
Internacional.

El viaje de Milei se confirmó ayer, 
en paralelo a la reunion que mantu- 
vo en Washington el canciller Gerar

El dia que Messi volvió a besar la Copa

REDX

deportes—Una semana después de asegurarse la Argentina la clasificación para el Mundial 2026, Lionel 
Messi, el capitàn de la selección, se reencontró con la Copa, a 834 dias de la conquista en Qatar. Ocurrió en 
Los Angeles, en un acto promotional del certamen que precisamente se jugarà en los Estados Unidos. “Es 
muy linda, muy especial”, comentó Messi, de 37 anos, que todavia no decidió si participarà del torneo.

do Werthein con el secretario de Es- 
tado norteamericano, Marco Rubio. 
Werthein negocia una visita oficial 
de Milei a Washington, pero todavia 
no hay fecha para un encuentro de 
ese nivel en la Casa Bianca.

El Presidente encabezarà hoy los 
actos por Malvinas antes de em- 
prender el viaje. Pàgina n

Alivio en el mercado: el 
Central compro reservas
Javier Bianco
Pàgina 16

Pedido por la Argentina 
en el Congreso de EE.UU.
Pàgina 16

El Gobiemo 
esperaun 
revés por la 
Corte en el 
Senado
gestiones. Fracasó un 
intento con la UCR para 
que no haya quorum

Manana està convocada la sesión 
en el Senado para tratar los plie- 
gos de Ariel Lij o y Manuel Garcia- 
Mansilla, y el Gobierno no logró 
reunir los votos para que accedan 
a la Corte Suprema. Ante ese esce- 
nario, en las ultimas horas apuró 
gestiones para frustrar esa sesión 
por falta de quorum, peroayerreci- 
bió un revés de la UCR, que prome- 
tió hacerse presente en el recinto. 
El kirchnerismo, por su parte, re
unirà hoy a su bloque: busca ase- 
gurarse de que no haya sorpresas 
de ùltimo minuto. Pàgina 8

EL ANÀLISIS

Una 
sesión clave 

para 
el poder

Joaquin Morales Sola
-LA NACION-

P
or primera vez en mucho 
tiempo, varios senadores 
no estàn dispuestos a va
ticinar definitivamente nada so- 

bre el caso de los dos candidates a 
jueces de la Corte Suprema, Ariel 
Lijo y Manuel Garcia-Mansilla, 
aunque la mayorfa estima que, 
si se concretata la reunion del 
cuerpo prevista para manana, 
los pliegos de esos magistrados 
propuestos seràn rechazados. 
Continua en la pàgina 10

Kicillof amaga 
con desdoblar 
laelección 
por decreto 
interna. Busca negociar 
con el kirchnerismo, que 
pretende impedir por ley 
esa posibilidad. Pàgina 12
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La guerra comercial I el impacto de los tributos que impondrà trump

El mundo, en vilo 
ante la amenaza 
arancelaria del “Dia 
de la Liberación”Las tarifas de alcance universal que se dispone a lanzar la Casa Blanca activaron una aierta generalizada, tanto entre aliados corno entre adversarios; preparan medidas de cortafuego y represalias
WASHINGTON.-Tras lanzar un an
ticipo que puso en alerta el mundo, 
Estados Unidos activarà està tarde 
una bateria de aranceles de alcance 
universal para gravar severamente 
las importaciones del pais, en lo que 
el presidente Donald Trump bauti- 
zó el “Dia de la Liberación”.

“A partir de manana [por hoy] se 
acabaron los dias en los que se es- 
tafa a Estados Unidos”, sostuvo la 
vocera de la Casa Blanca, Karoline 
Leavitt, en una conferencia de pren- 
sa, y anadió que los aranceles “se 
haran efectivos inmediatamente” 
una vez que se anuncien hoy, a las 17 
(hora argentina). Ya habia hecho un 
primer anuncio anteanoche.

Washington no dio detalles so- 
bre el tamano y el alcance de las 
barreras comerciales, que tienen a 
gobiernos, empresas, consumido- 
res e inversores preocupados por la 
intensificación de la guerra comer
cial global. Los asesores de la Casa 
Blanca estiman que se impondràn 
tarifas de alrededor del 20% a la ma- 
yoria de las importaciones.

Una persona familiarizada con el 
asunto dijo que la Casa Blanca cree 
que, combinado con aranceles adi- 
cionales a sectores corno los autos y 
productos farmacéuticos, el monu
mental abanico tarifario generarla 
mas de 6000 billones de dólares en 
ingresos federales. La fuente tam- 
bién insinuò que sera flexible, por 
lo que es posible que los aranceles 
sean de corta duración si Trump 
siente que puede llegar a un acuer- 
do después de imponerlos.

Los impuestos a las importacio
nes, incluyendo aranceles “recipro- 
cos”, igualarian las tasas cobradas 
por otros paises, segun los promo- 
tores de la medida.

“Este es el comienzo del Dia de 
la Liberación en Estados Unidos”, 
dijo Trump en su plataforma Truth 
Social. “Vamos a cobrar a los paises 
por hacer negocios en nuestro pais 
y por sacarnos nuestros empleos, 
nuestra riqueza, y muchas cosas 
que nos vienen sacando a lo largo de 
los anos. Nos sacaron muchisimo, 
amigos y enemigos. Y, francamente, 
los amigos a menudo fueron mucho 
peores que los enemigos”.

Trump siempre puede cambiar 
de opinion, pero el presidente pre- 
sionó por el arancel universal en los 

ùltimos dias y lo ve corno mas sim
ple que la medida especifica para 
cada pais.

Segun la mayoria de los econo- 
mistas, los aranceles se traslada- 
rian a los consumidores en forma 
de precios mas altos para automó- 
viles, comestibles, viviendasy otros 
bienes. Lasganancias corporativas 
podrian ser menoresy el crecimien- 
to, mas lento. Trump sostiene que 
mas empresas abririan fabricas pa
ra evitar los impuestos, aunque eso 
podria tardar tres anos o mas.

El secretano del Tesoro, Scott 
Bessent, sugirió por su parte que 
los aranceles serian un ajuste ùni
co de precios, y no el inicio de una 
espirai inflacionaria. Sin embargo, 
la conclusion de Bessent se basa en 
que los aranceles sean breves o mo- 
derados, en lugar de provocar que 
otros paises tomen represalias con 
sus propios aranceles o se filtren a 
otros sectores de la economia.

Represalias
Son muchos los gobiernos del 

mundo, incluso estrechos socios 
comerciales, perjudicados por el 
alza de tarifas, que se disponen a 
enfrentar el nuevo escenario con 
medidas que les permitan amorti- 
guar e incluso devolver el golpe a las 
nuevas medidas, que podrian tras
locar el sistema comercial global.

Canada, el vecino con el cual Es
tados Unidos comparte una de las 
mas extensas fronteras del mundo 
y uno de sus principals socios, pro
metto aranceles de represalia si se 
materializa el anuncio de Trump.

“Responderemos a medidas adi- 
cionales”, dijo el primer ministro 
canadiense, Mark Carney, en una 
conferencia de prensa. “Pondremos 
en marcha medidas de represalia 
si hay medidas adicionales contra 
Canada manana”, agregó.

Desde la otra frontera, México, 
que destina cerca del 80% de sus ex- 
portaciones a Estados Unidos, tam- 
bién reaccionó con alarma, aunque 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
dijo que no creia en el “ojo por ojo, 
diente por diente”, porque “siempre 
lleva a una mala situation”.

“Por supuesto que se toman me
didas, porque se toman medidas 
del otro lado, pero tiene que conti
nuar el diàlogo”, agregó, y dijo que 

su gobierno recién anunciarà una 
respuesta manana.

Brasil, el gigante de la economia 
latinoamericana, se dijo abierto a 
negociar con Estados Unidos. El 
ministro de Hacienda, Fernando 
Haddad, dijo que se mantiene a la 
expectativa sobre los detalles con
cretes para Brasil. “Tenemos una 
asociación con Estados Unidos y 
seguiremos abordando las negotia
tions con apertura, con el objetivo 
de lograr la prosperidad mutua en 
nuestras relaciones bilaterales”, 
afìrmó con diplomacia.

La Union Europea (UE) advirtió, 
por su parte, que no tomarian nece- 
sariamente medidas de represalia, 
aunque està preparada para hacer- 
lo si las circunstancias se lo exigen. 
En una intervention en el Parla
mento Europeo en Estrasburgo, 
la presidenta de la Comisión Euro
pea, Ursula von der Leyen, dijo que 
el bloque tiene fuerza para “con- 
traatacar” y tiene un “plan sòlido” 
frente a los posibles aranceles.

“Tiene que quedar darò: Europa 
no ha iniciado està confrontation. 
No queremos necesariamente to
rnar represalias, pero tenemos un 
plan sòlido para hacerlo si es ne- 
cesario”, dijo Von der Leyen. La UE 
“tiene todo lo necesario” para pro- 
teger a los ciudadanos y la prospe
ridad europea, agregó.

Gran Bretana, que està fuera de 
la UE desde el Brexit, dijo confiar en 
que los aranceles de Estados Unidos 
se reviertan en breve si ambas par
tes llegan a un acuerdo econòmico 
basado en la tecnologia. Pero advir
tió que cuanto màs se tardare en lle
gar a un patio, màs probable seria 
que Londres tuviera que imponer 
aranceles de represalia.

Por el lado de las potencias asià- 
ticas, China ya impusogravàmenes 
a productos estadounidenses. Y la 
alarma arancelaria que encendió 
Trump hizo que durante el fin de 
semana pasado China, Corea del 
Sur y Japón acordaran reforzar el 
fibre comercio entre ellos.

Japón anunció ademàs que acti
varà 1000 centres de consulta para 
las empresas de su pais mientras in
tenta conseguir un buen trato con 
Washington.»

Agendas AP, AFP, ANSAy Reuters

Ursula von der Leyen, ayer, en el Parlamento Europeo, en EstrasburgoLlegan los telegramas de despidos en el Departamento de SaludLa administration Trump echo a 10.000 empleados de las agencias; algunos lo califican corno “un gran error”
WASHINGTON - La administra- 
ción Trump comenzó ayer el des- 
pido masivo de 10.000 empleados 
en las agencias de salud de Estados 
Unidos, segun multiples fuentes, y 
los guardias de seguridad impidie- 
ron la entrada a algunos empleados 
apenas unas horas después de que 
recibieran los avisos.

Los despidos, que afectan a varias 
agencias de alto perfil dependientes 
del Departamento de Salud y Servi- 
cios Humanos, corno la Administra
tion de Alimentos y Medicamentos 
(FDA, por sus siglas en inglés), los 
Centres para el Control y la Preven
tion de Enfermedades (CDC, por 
sus siglas en inglés) y los Institutes 
Nacionales de Salud (INS, por sus si
glas en inglés), forman parte de un 
amplio plan de Donald Trump y su 
aliado Elon Musk para reducir el go
bierno federal y recortar el gasto.

El secretario de Salud, Robert

Kennedy Jr., descritto los recortes 
corno esenciales para racionalizar 
una burocracia hinchada.

Sin embargo, incluyeron la des
titution de cientfficos de alto nivel 
que supervisan la salud publica, la 
investigation del càncery la aproba- 
ción de vacunasy medicamentos, lo 
que plantea preocupaciones sobre 
còrno respondera Estados Unidos a 
las emergencias sanitarias, corno el 
actual brote de sarampión y la pro
pagation de la gripe aviar.

Entre las salidas de la FDA, con- 
siderada el principal organismo 
regulador de fàrmacos del mundo, 
se encuentra la de Peter Stein, direc
tor de la Oficina de Nuevos Medica
mentos de su division del Centro de 
Evaluation e Investigation de Medi
camentos. Stein dimitió ayer ante la 
posibilidad de ser despedido.

Brian King, director de la division 
del Centro de Productos del Tabaco

http://www.lanacion.com/mundo
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| "Acabo de decirles a todos 
/ que lean la Constitution; 
— hay un camino

constitucional. Tienes que 
enmendar la Constitución 
para hacerlo, y eso es un 
piso alto”

Krome, el centro de detencion y muerte en las afneras de MiamiVideos virales de “condiciones inhumanas” y solicitudes para ser deportado exponen la brutalidad de la nueva politica migratoria

(CPT) de la FDA, fue despedido, se
guii un correo elettrònico enviado 
por King al personal de la agencia. 
Esto siguió a la destitución de Peter 
Marks, un muy respetado alto fun- 
cionario de vacunas de la FDA. “La 
FDA tal corno la conociamos està 
acabada”, escribió el excomisario 
Robert Califf en Linkedln. “Creo que 
la historia lo considerata un gran 
error”, anadió.

Largas filas
En el centro de Washington, los 

guardias de seguridad informaban 
a los empleados que habian sido 
despedidos cuando intentaban en
trar en el edificio Mary Switzer, que 
tiene varias oficinas y divisiones del 
Departamento de Salud.

Entre ellos habia una persona 
sorda a la que un guardia tuvo que 
teclear en un telèfono el mensaje de 
que habia sido despedida.

Un empleado de la FDAdijo que el 
personal tenia que presentar sus tar- 
jetas de identificación en la entraday 
que a los que habian sido despedidos 
se les dio una tarjeta y se les dijo que 
volvieran a casa, segun una fuente. 
La gente hizo fila durante horas sin 
saber qué ocurriria al llegar al final.

En la tarjeta, figuraban los nùme- 
ros de telèfono de 10 departamentos 
diferentes a los que los empleados 
debian Ramar para recuperar su 
equipo “esencial”.

Un miembro del personal de la 
FDA dijo que 17 empleados de la ofi- 
cina de prensa fueron despedidos, 
entre ellos su director, Vid Desai.

Los empleados despedidos reci- 
bieron un email en el que se les detta 
que el despido no reflejaba su rendi- 
miento o conducta.

Los recortes en el CPT incluyeron 
la Oficina de Gestión y la Oficina de 
Reglamentos en su totalidad, dijo el 
exdirector del centro, Mitch Zeller. 
“Creo que esto hace pràcticamente 
imposible que el CPT regule los pro- 
ductos del tabaco”, senate.

Jeanne Marrazzo, la directora del 
Institute Nacional de Alergias y En- 
fermedades Infecciosas, que sucedió 
a Anthony Fauci, fue despedida ayer, 
segun fuentes internas de los INS.

Los recortes se produjeron en el 
primer dia de trabajo del comisario 
de la FDA, Marty Makary, y del di
rector de los INS, Jay Bhattacharya, 
ambos confirmados potei Senado la 
semana pasada. En los CDC, el per
sonal despedido trabajaba en el Cen
tro Nacional de Salud Ambientai, la 
Administración de Servicios de Sa
lud Mental y Abuso de Sustancias 
y el Centro Nacional de Inmuniza- 
cióny Enfermedades Respiratorias, 
incluida al menos una persona que 
trabajaba en la respuesta a los b rotes 
de sarampión, segun otta fuente. •

Agendas Reuters y AFP

Nicholas Dale Leal
ELPAIS

CIUDAD DE MÉXICO - “Estamos 
pràcticamente secuestrados”. “Los 
tratan corno a perros”. “Este es el in- 
fierno en la tierra”. Los testimonies 
de las condiciones que soportan los 
migrantes detenidos encuentran la 
manera de salir del centro Krome, 
ubicado en el borde de Miami, don
de la ciudad se fonde con los inmen- 
sos pantanos de los Everglades.

En la mayor càrcel migratoria de 
Florida -que originalmente fue una 
base de misiles de la Guerra Fria y 
que desde que funciona corno pri- 
sión temporal para inmigrantes es 
conocida por sus malas condicio
nes- no se permiten càmaras ni ce- 
lulares. Los representantes legales 
de los detenidos son las unicas per
sonas extemas que pueden entrar y 
las comunicaciones oficiales son es- 
cuetas. Pero en las ultimas semanas, 
videos virales, denuncias de familia- 
res, abogadosy activistas.y hasta un 
par de muertes en el centro desde 
finales de enero han puesto los focos 
sobre Krome. La situación es tai que 
algunos detenidos estàn solicitan- 
do set deportados en lugar de pasar 
màs tiempo alii. Es un ejemplo màs 
del despliegue de la crueldad corno 
estrategia disuasoria.

El pasado fin de semana hubo las 
primeras protestas en la calle de 
acceso a la instalación y decenas de 
personas dejaron darò su rechazo 
a las “condiciones inhumanas” de 
Krome. La indignación empezó a 
crecer precisamente con la infor- 
mación de la muerte de Maksym 
Chernayak, un ucraniano de 44 
anos que estaba en el pais gracias al 
programa de parole humanitario, 
el 20 de febrero. Al trascender esa 
noticia, también lo hizo la muerte 
de Genry Ruiz Guillén, hondureno 
de 29 anos, que habia fallecido el 23 
de enero. Ambos murieron en cus
todia del Servicio de Inmigración y 
Aduanas delosEstadosUnidos (ICE, 
por sus siglas en inglés) y habian es- 
tado detenidos en Krome antes de 
ser trasladados a un hospital, donde 
no pudieron set salvados. Los deta- 
lles de cada caso son limitados -en 
el caso de Ruiz Guillén ni siquiera 
hay una causa de muerte oficial- yPiden la pena de muerte para el asesino de un CEO en Manhattan
La fiscal generai norteamericana exigió el castigo capitai para Luigi Mangione

WASHINGTON - La fiscal generai 
de Estados Unidos, Pamela Bondi, 
ordenó a los fiscales que soliciten 
la pena de muerte para Luigi Man
gione, el hombre acusado de dis
parar y matar al presidente ejecu- 
tivo de United Healthcare Group, 
Brian Thompson, en Nueva York 
el diciembre pasado.

“El asesinato de Brian Thomp
son, un hombre inocente y padre 
de dos ninos pequenos, a manos 
de Luigi Mangione fue un crimen 
premeditado y a sangre fria que 
conmocionó a Estados Unidos”, 
expresó la fiscal generai en un co- 
municado.

“Después de una cuidadosa con- 
sideración, ordené a los fiscales 
federates que busquen la pena de 
muerte en este caso mientras lleva
mos a cabo la agenda del presiden

los familiares y abogados estàn in
tentando esclarecer la secuencia de 
hechos.

Las sospechas sobre posibles 
irregularidades en los protocolos 
no son gratuitas. Desde hace anos, 
los abogados migratorios de Flori
da saben de la mala fama de Kro
me, aunque la situación actual es 
claramente diferente. La abogada 
migratoria Katie Blankenship ase- 
guró que nunca se podria borrar de 
la cabeza las imàgenes de las mu- 
jeres detenidas en Krome -que ha 
comenzado a recibir mujeres màs 
de 20 anos después de una investiga- 
ción sobre abusos sexuales por par
te de guardias en 2000-. “Cada vez 
que entraba alii, habia literalmente 
un grupo de mujeres sin espacio pa
ra moverse, golpeando la ventana, 
suplicando, porque veian a alguien 
que no era un agente. Veian que yo 
era abogada y decian: ‘Por favor, 
ayùdenos. Por favor, ayùdenos’”. 
Blankenship agrega que sus clien- 
tes, con quienes ahora se reùne en 
habitaciones diferentes, pues los 
cuartos de reuniones se han vuelto 
celdas colectivas para decenas de 
personas, estàn durmiendo en los 
banos: “Sus caras literalmente de- 
bajo del inodoro”.

Otros testimonies de mujeres 
relatan còrno las obligaron a pasar 
horas, hasta 16 en algùn caso, con 
cadenas apretadas en las munecas, 
el pecho y las caderas en autobuses 
fuera de las instalaciones sin agua, 
comida ni acceso a banos. Los rela
tes, que corresponden a diferentes 
fechas, coinciden en que los guar
dias dieron la instrucción de orinar 
o defecar dentro de los autobuses y 
que algunas mujeres no tuvieron 
màs remedio que hacerlo.

Pero, tal corno estàn las cosas en 
2025, la situación en Krome solo en- 
cendió las alarmas cuando un video 
se hizo viral a finales de marzo. En él, 
el ciudadano mexicano Osiriss Aza- 
hael Vàzquez Martinez graba clan
destinamente el cuarto en el que 
està detenido con decenas de otros 
migrantes. Las imàgenes muestran 
a hombres durmiendo en el suelo, 
en sillas de sala de espera o incluso 
sobre una mesa. Los sujetos habian 
envozbajaentreellosyunabrillante 
luz bianca que reemplaza a los rayos 

te Donald Trump para detener el 
crimen violento y hacer a Estados 
Unidos seguro de nuevo”.

El homicidio conmocionó a la 
comunidad empresarial y también 
galvanizó a los criticos de las ase- 
guradoras de salud.

Mangione, de 26 anos, enfrenta 
numerosos cargos estatales y fe
derates, incluyendo asesinato en 
primer grado “en apoyo a un acto 
de terrorismo”.

Podria ser condenado a cadena 
perpetua sin libertad condicional, 
ya que Nueva York no contempla la 
pena de muerte para los cargos es- 
tatales. Sin embargo, enfrenta una 
acusación federai paratela por el ase
sinato de Thompson, en la que si po
dria recibir la pena de muerte. Aùn 
no se te ha solicitado que se declare 
culpable de los cargos federates. 

del sol hace imposible saber la hora 
del dia. Luego Vàzquez Martinez se 
esconde debajo de la mesa y habia 
a càmara: “Estamos en el centro de 
detencion de Krome, aqui en Miami, 
Florida. Estamos secuestrados. Es
tamos en un proceso de deportación 
pero llevamos màs de 20 dias, hay 
personas que llevan màs de un mes 
que no se pueden comunicar. Por 
favor ayùdenos”, dice, mientras las 
làgrimas comienzan a desbordar 
los pàrpados y la garganta tiembla 
con cada palabra. Vàzquez Marti
nez fue deportado el 14 de marzo, 
tres dias después de publicar el vi
deo enTikTok.

Desde que ese video y otros tres 
publicados por Vàzquez Martinez 
fueron vistos millones de veces, los 
reportes de las condiciones deplo- 
rables del centro de detencion de 
Krome comenzaron a ocupar los ti- 
tulares noticiosos locales del sur de 
Florida. En todos ellos, las voces de 
abogados, familiares o personas de- 
tenidasyya deportadas concuerdan 
en varios puntos: el hacinamiento, 
la extrema escasez de comida y li- 
quidos, la falta de suficientes banos, 
la higiene deficiente, los crecientes 
contagios de enfermedades y la po- 
bre y lenta atención mèdica para 
quienes la necesitan.

Para Ottavio Pérez Rodriguez, un 
cubano que volvió a Estados Uni- 
dos en 2022 después de haber sido 
deportado en 2019, la situación ha 
llegado al limite. “Tifi, me estoy mu- 
riendo, tengo un dolor... no puedes 
imaginarte lo que estoy pasando”, 
le dice en una llamada a su esposa, 
Midalys Lopez Corrales. Lleva màs 
de un mes detenido después de ser 
arrestado cuando se presentaba a 
una supuestamente ratinarla cita 
con agentes migratorios. Ahora 
Pérez Rodriguez ha pedido ofi- 
cialmente ser deportado, pues no 
aguanta màs en Krome.

El exceso de ocupación del que 
todos habian, aunque no pueden 
dar cifras porque no las tienen, ha 
sido aceptado, pero muy minimi- 
zado por ICE. De acuerdo con sus 
cifras oficiales, en Krome hay 605 
personas detenidas, aunque la ca- 
pacidad es de 581. Algunos habian 
del doble de la capacidad; otros, de 
hasta4000. © El Pais, SL

Segun la version oficial, Man
gione, de 26 anos, asesinó a san
gre fria a un empresario en pieno 
centro de Nueva York. También 
enfrenta cargos en Pensilvania 
por cinco delitos vinculados a la 
posesión de armas y falsificación 
de identidad. Se habria escondido 
en una esquina y, al ver a la vitti
ma salir de su vehiculo, te disparó 
por la espalda y en la pierna antes 
de huir en una bicicleta elèttrica 
hacia el Central Park.

Tras dias de intensa bùsqueda y 
una recompensa de10.000dólares 
por información sobre su parade- 
ro, fue arrestado el 9 de diciem
bre en un McDonald’s de Pensil
vania gracias a la denuncia de un 
ciudadano. •

Agendas APy ANSA
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NU EVA YORK

L
a administración Trump con- 
virtió las promesas de campa
na de atacar a las universida- 

des en acciones devastadoras, con 
el retiro de cientos de millones de 
fondos federales de la Universidad 
de Columbia y la Universidad de 
Pensilvania.

Anteayer, la administración 
Trump atacó a Harvard, la universi
dad mas rica del mundo, al anunciar 
que revisarà cerca de9000 millones 
de dólares en contratosy subvencio- 
nes multianuales. Acusó a la univer
sidad de no proteger a los estudian
tes judios y de promover ideologias 
divisivas en detrimento de la libre 
investigación.

Harvard se habia estado preparan
do para este acontecimiento. En los 
ultimos meses, habia actuado con 
cautela, buscando un acuerdo y, se- 
gun suscriticos, poniendolimites ala 
libertad de expresión. Esta estrategia 
irritò a algunos, que temian que Har
vard estuviera cediendo en un mo
mento de autoritarismo creciente.

Aunque todavia no està darò 
cuànto perderà realmente la uni
versidad, si es que pierde algo, la 
decision demuestra que el enfoque 
conciliador aùn no ha ahuyentado 
a suscriticos.

En los dias previos al anuncio de 
la administración Trump, el profe- 
sorado instò a la universidad a de- 
fenderse con mayor fìrmeza y a la 
educación superior en generai. En 
una carta, màs de 700 profesores 
pidieron a Harvard que organizara 
una oposición coordinada a estos 
ataques antidemocràticos.

“Por mucho que nos doliera un 
duro golpe por parte de la adminis
tración, Harvard tiene la capacidad 
de resistirlo”, dijo Steven Levitsky, 
profesor de Ciencias Politicas de 
Harvard que hizo circular la carta.

Pero podria estar enjuego mucho 
dinero, y eso pone de relieve el dolo
roso dilema que afrontan las princi- 
pales universidades e instituciones 
civicas, desde bufetes de abogados 
hasta organizaciones sin fines de 
lucro: <j,deberian trabajar para pro- 
tegerse, corno muchos parecen es
tar haciendo, o mantenerse fìrmes 
ensus principles?

“Esa respuesta de cada uno por 
si mismo està a punto de costarnos 
nuestra democracia”, dijo Levits
ky, que estudia regimenes autori- 
tarios.

Cuando se acercaba la toma de po- 
sesióndeTrump.Harvardcontratóa 
Ballard Partners, una firma de lobby 
con estrechos vinculos con el ahora 
presidente. En el primer dia com
pleto de la presidencia de Trump, 
la universidad anunció la adopción 
de una definition de antisemitismo 
muy debatida -que califica de antise- 
mitas ciertas criticas a Israel, corno 
calificar su existencia de racista-, 
una medida impulsada por la nue- 
va administración, pero criticada 
duramente por los defensores de la 
libertad de expresión.

A medida que avanzaba la prima
vera boreal, las acciones propales- 
tinas propagaron mensajes en todo 
el campus, incluso mientras Har
vard guardaba silencio cuando un 
ex primer ministro israeli visitò la 
universidad y bromeó con dar loca- 
lizadores a los estudiantes que mo- 
lestaban, segùn Ryan Enos, profesor 
de ciencias politicas de Harvard. (El 
contentarlo era una aparente refe- 
rencia a los localizadores explosives 
que Israel utilizò para atacar a Hez
bollah el otono pasado).

Bajo presión, Harvard suspendió 
recientemente una asociación con 
una universidad Palestina mientras 
aceptaba iniciar una nueva asocia
ción con una israeli.

La semana pasada, dos lideres del 
Centro de Estudios de Medio Orien
te de Harvard fueron destituidos de 
sus cargos después de que un grupo 
de exalumnos judios se quejara de 
la programación, segun miembros 
del profesorado. Para algunos, la 
decision fue una prueba màs de que

El centro de estudios buscò un acuerdo ante la presión para intensificar la lucha contra el antisemitismo; pero el gobierno examina los casi 9000 millones de dólares de financiacidn
Fondos publicos. Harvard, la universidad mas rica del mundo, contiene el allento por las polfticas de Trump
Texto Vimal Patel The New York Times

Harvard estaba cediendo ante un 
autoritarismo creciente.

“Es bastante transparente lo que 
està sucediendo”, dijo Enos. “Har
vard està intentando adoptar una 
postura que apacigiie a sus criti- 
cos”.

Muchos afirman que las acciones 
de Harvard tienen sentido, dado el 
dinero enjuego. Y para muchos en 
la derecha e incluso algunos en la 
izquierda, las recientes acciones de 
Harvard son una correction.

Inclusivismo excesivo
Harvard ha sido criticada fre- 

cuentemente por conservadores 
que afirman que las politicas de iz
quierda permean el campus y difi- 
cultan que se escuchen diferentes 
opiniones. Durante anos, también 
se ha convertido en bianco de los 
conservadores que afirman que 
los esfuerzos para que la educación 
superior sea màs inclusiva con las 
minorias raciales han sido excesi- 
vos. Harvard junto con la Univer
sidad de Carolina del Norte, se vio 
involucrada en un caso ante la Cor
te Suprema por su consideración 
de la raza en las admisiones, por 
ejemplo. Finalmente, perdio en el 
tribunal de tendencia conservado- 
ra, lo que resultò en la prohibición 
nacional de las admisiones con en
foque racial.

El ano pasado, en medio de pre-

El gobiemo acusó a Harvard de no proteger a los alumnos judios y promover ideologias divisìvasLos conservadores sostienenquelos esfuerzos de la universidad por ser màs inclusiva con las minorias raciales resultaron excesivos
siones, la division màs grande de 
Harvard puso fin al requisito de que 
los candidates a un puesto de trabajo 
presentaran declaraciones sobre cò
rno contribuirian a la diversidad.

Como la guerra en Gaza desenca- 
denó protestas estudiantilesy deba
tes sobre las respuestas de las uni
versidades, algunos han presionado 
al gobiemo federai para que use su 
poder y su presupuesto para forzar 
cambios adicionales.

“Amenaza existential”
Otros, corno Jeffrey Flier, exde

cano de la Facultad de Medicina de

Harvard, han calificado el ataque de 
la administración Trump a la educa
ción superior corno una “amenaza 
existential”. Sin embargo, el doctor 
Flier afirmó que el ataque se debia en 
parte a que la educación superior no 
tomaba en serio las preocupaciones 
sobre la libertad de expresión de los 
conservadores e incluso de los poli
ticos moderados.

Afirmó que Harvard y otras uni
versidades habian tolerado com- 
portamientos hacia estudiantes 
judios que no habrian tolerado si se 
hubieran dirigido a otras minorias 
y, en generai, habian creado un am
biente insalubre para la expresión 
de opiniones heterodoxas. Flier di
jo que Harvard habia comenzado a 
abordar algunos de estos problemas 
-por ejemplo, dejando de cementar 
sobre temas politicos- antes de que 
Trump asumiera el cargo.

“Estàbamos empezando a ir por 
buen camino”, dijo Flier. “Hubo un 
cambio de actitud. Y un cambio de 
conciencia. Y todo eso cambiò de 
nuevo con los ataques masivos, in- 
necesariosypretextualesdelaadmi- 
nistración Trump”.

Ceder a la presión federai tampo
co ha demostrado ser una solución.

La semana pasada, el presidente 
interino de la Universidad de Colum
bia renunció (el segundo lider en ha- 
cerlo en un ano) en medio de una in
tensa presión interna y extema por 

las demandas de la administración 
Tmmp a la universidad.

Dylan Saba, abogado de Palesti
ne Legal, senate que Columbia ha
bia cedido ante muchas exigencias 
republicanas antes de que Trump 
asumiera el cargo y habia adoptado 
una postura especialmente agresiva 
contra los activistas propalestinos, 
incluyendo la denuncia de académi- 
cos por su nombre en una audien- 
cia del Congreso. Esto no apaciguó a 
Tmmp y generò aùn màs activismo 
estudiantil, afirmó Saba.

“Al buscar una salida indolora, 
terminaron produciendo un con
fitelo mucho mayor”, dijo.

Ante la velocidad y el caos del ata
que de Tmmp a la educación supe
rior, las universidades no han sabido 
responder de forma que satisfaga a 
sus antagonistas, si es que los hay. 
Algunos profesores se preguntan si 
el enfoque conciliador solo ha enva- 
lentonado a los criticos.

Cuestión de presupuesto
Incluso para las universidades 

con donaciones considerables, el 
impacto financiero promettete porla 
administración podria ser doloroso. 
Las donaciones para Harvard supe- 
ran los 50.000 millones de dólares. 
La Universidad Johns Hopkins, que 
también cuenta con una importante 
cantidad de donaciones,  anunció re
cientemente que recortaria màs de 
2000 empleados debido a la reduc
tion de la financiación federai.

Harvard no respondió a una soli
cited de comentarios. A principles 
de està primavera boreal, Alan Gar
ber, presidente de Harvard, escribió 
en una comunicación al campus que 
los miembros de la comunidad de- 
bian “tener la seguridad de que Har
vard està trabajando arduamente 
para promover la educación supe
rior en la capitai de nuestra nación 
ymàsallà”.

Harvard ha sido durante mucho 
tiempo un bianco para los republica
ns que buscan rebajar su nivel. Dias 
después del ataque de Hamas con
tra Israel el 7 de octubre, que causò 
la muerte de 1200 personas, gmpos 
estudiantiles emitieron un comuni- 
cado responsabilizando a Israel del 
ataque. En respuesta, la entonces 
presidenta de Harvard, Claudine 
Gay, emitió un tibio comunicado en 
el que criticò el ataque.

Ante la presión, continuò con un 
mensaje màs contundente, pero 
Harvard fue una de las tres univer
sidades cuyos lideres fueron interro- 
gados por el Congreso en 2023 sobre 
sus esfuerzos para combatte el anti
semitismo. Un mes después de una 
actuation ampliamente criticada, 
Gay fue despedida.

Las continuas protestas, distur- 
bios y demandas han mantenido a 
Harvard en el ojo publico, aunque 
se han calmado considerablemen- 
te desde la primavera boreal pasada. 
En otono, manifestantes propalesti
nos organizaron una sesión de estu- 
dio silenciosa en una biblioteca, y la 
universidad les prohibió temporal
mente el acceso al espacio.

En demandas presentadas duran
te el ùltimo ano, estudiantes judios 
aftemaron que Harvard habia per- 
mitido que el odio y la discrimina
tion se descontrolaran y que aùn 
le quedaba un largo camino por re
correr para solucionar problemas 
endémicos. Acusaron a Harvard de 
ignorarti antisemitismo, al permitir 
cànticos corno “Del rio al mar” [en 
referencia a la consigna soberana 
Palestina] y la proyección de la pe- 
licula “Israelismo”, un documentai 
critico con Israel.

Este inviente, Harvard fue inclui- 
da en una lista de 10 universidades 
en las que la administración Trump 
estaba prestando especial interés.

“Los tiburones dan vueltas cuan
do huelen sangre en el agua”, dijo 
Kenneth Roth, exdteector  de Human 
Rights Watch y miembro de Har
vard, que quiere que Harvard luche 
mejor para permitir un debate sòli
do y la libertad académica. •
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La inhabilitación de Le Pen 
pone en la linea de fuego a 
su joven e inexperto delfin Francia. En los sondeos recibe el mismo respaldo que su mentora, pero el eurodiputado, de 29 anos, no bene apoyo sufìciente del paitido

Jordan Bardella tuvo en rol destacado en las elecciones europeas del ano pasado

Luisa Corredini
CORRESPONSAL EN FRANCIA

PARIS - Segun los sondeos, Jordan 
Bardella obtendria entre 35% y 36% 
de los votos en la primera vuelta de 
las presidenciales francesas de2027. 
Igual cifra que su jefa, Marine Le Pen. 
Una simpatìa que no es compartìda 
dentro de su mismo partido, Re
union Nacional (RN), donde el apoyo 
al delfin de la tres veces candidata no 
es para nada unànime.

Con una candidatura a las presi
denciales comprometida por su con- 
dena a cuatro anos de prisión, dos de 
ellos firmes, e inelegibilidad por cin- 

co anos, la presidenta de los diputa- 
dos de RN en la Asamblea Nacional 
aceptaria que su delfin se lance en la 
carrara. Aunque, basta hoy, siempre 
cerró la puerta a esa posibilidad.

“Bardella es un ‘activo’ formida
ble para el movimiento. Pero espero 
que no debamos recurrir a ese ‘ac
tivo’ antes de lo necesario”, dijo an- 
teanoche Le Pen, en su primera en- 
trevista televisada inmediatamente 
después de ser condenada. En otras 
palabras: por el momento, olviden- 
se de Jordan, que seguirà siendo mi 
segundón. Un mensaje que no solo 
estuvo dirigido a los franceses, sino 
que tuvo el mèrito (^perverso?) de 

dejar al eurodiputado, de 29 anos, 
en una suerte de limbo politico, del 
cual no podrà salir al menos basta la 
conclusion del proceso de apelación 
que la Justicia, teniendo en cuenta el 
calendario electoral, aceptó adelan- 
tar para el verano de 2026.

“Si Le Pen perdiera esa segunda 
instancia, Bardella, sin ninguna expe- 
riencia, seria propulsado a una cam
pana politica vertiginosa de la cual 
nadie, tanto dentro corno fuera de su 
partido, cree que saldrà triunfante”, 
analizó el editorialista  Yves Thréard.

Y el riempo apremia. Pues si bien 
Le Pen decidió apelar, nada indica 
que los jueces vayan a ser màs cle- 

mentes en segunda instancia. Por 
otro lado, la decision del tribunal 
podria extenderse al otono boreal 
de 2026.0 sea, justo en el momento 
en que los candidates salen a obtener 
las 500 firmas necesarias para pre
sentale a la presidencial.

Muchos son, en consecuencia, 
aquellos que ven la carrara de Le Pen 
al Palacio del Eliseo muy comprome
tida. Y, en ese caso, nadie dudadeque 
la alternativa seria Bardella.

Pero Bardella harà lo que le diga su 
jefa. “Mi fidelidad a Marine es total. 
Yo siempre hice lo que ella me pidió. 
También sabe que le estaré eterna
mente agradecido por la oportuni- 
dad que me dio”, rapite unay otra vez 
el presidente del RN.

El joven diputado europeo, de 
meteòrica carrara gracias a su “ma
drina”, que lo puso en òrbita, forma 
parte de las personalidades politicas 
preferidas de los franceses. Tanto, 
que los resultados de los ùltimos son
deos, que lo ponen a la par de Le Pen, 
provocan un legitimo interrogante: 
épara qué sirvieron entonces los 30 
anos de militancia politica de la lider 
de la extrema derecha?

El problema es que el perfil de Bar
della es juzgado “totalmente inexpe- 
rimentado”, incluso dentro de su par
tido. Unay otra vez, el joven frontista 
“tropezó” durante la campana para 
las ultimas legislativas, que, segun 
sus suenos, lo debian llevar a Matig- 
non, la sede del primer ministro.

Su superficialidad es juzgada tan 
preocupante que algunos medios 
-corno el semanario Marianne- lo 
han apodado ‘7 Hay alguien?” Y es
tà vez, después de que Bardella y su 
partido lanzaron el ataque masivo 
contra la Justicia francesa, ninguno 
de ellos dejó de desempolvar sus de- 
claraciones -asi corno las de Le Pen-, 
en las que estimaban que “no tener 
antecedentes judiciales y mucho 
menos condenas” era “un elemento 
indispensable para pretender ejer- 
cer un cargo elective”. Ambos fueron 
incluso màs lejos al exigirla “inhabi
litación” para todas aquellas figuras 
politicas que fueran acusadas de des
vio de fondos pùblicos.

Una de las “perlas” que los france
ses pudieron recordar ayer file una 
entrevista a Bardella realizada el ano 
pasado por la periodista Apolilline 
de Malherbe en television.

-Usted parece no ocuparse 
mucho de su puesto de eurodipu
tado.

-^Ahsi?
-Me pregunto en realidad qué 

hace: illega, enciende la compu, 

se hace un cafecito? La verdad es 
que no hay rastros. Si le digo esto 
es porque, en cinco anos, presentò 
apenas 21 enmiendas...

-(silencio) Asies.
-Mientras que Manon Aubry 

(La Francia Insumisa) presentò 
3460 y Francois-Xaviei' Bellamy 
(Los Republicanos), 1200.

Segundo ejemplo. Durante la cam
pana para las legislativas, cuando el 
partido lepenista reclamaba dos 
agentes de seguridad en cada esta- 
ción ferroviaria de la region parisina 
para garantizar la seguridad.

-iCuàntas estaciones ferrovia- 
rias hay en la region parisina?

-(Prolongado silencio) Estamos 
calculando la medida... Debe haber 
poco màs de 300, creo.

En realidad eran màs de 800, lo 
que modificaba en forma consisten
te el presupuesto.

“Improvisado, superficial y to
talmente carente de curiosidad”, lo 
definen quienes lo conocen. No es 
para nada seguro que el 35% de los 
franceses que dicen tener la inten- 
ción de votarlo en la primera vuelta 
vayan a renovar su apoyo en el balo- 
taje. E incluso en ese caso una cosa 
es encabezar esa primera fase y otra 
muy distinta es obtener el 50% de 
las boletas en la segunda, corno bien 
lo experimentó el partido de ultra- 
derecha a lo largo de su historia, en 
la que nunca consiguió llegar al po- 
der supremo.

“En torio caso, la sola idea de entre- 
garle a Bardella el control de la bom
ba atòmica francesa bastarà para 
provocar escalofrios a màs de uno”, 
asegura un analista politico.

Por el momento, RN decidió lan- 
zarse al terreno del ataque en vez de 
ocuparse de una nueva figura que 
podria reemplazar a Le Pen en la ca- 
rrera al Eliseo. Para eso, Marine pu
so a sus huestes en orden y comen- 
zó el embate acusando “al sistema” 
de haber “desempolvado su bomba 
nuclear” y promettendo “no dejarse 
vencer”.

Pero no es seguro que esa estra- 
tegia tenga éxito. Segun los sondeos 
de las ultimas horas, el 49% de los 
franceses se declaran “satisfechos” 
con la sentencia y la actuación de 
los jueces. Muchos se sublevan con
tra “una inversion escandalosa de 
valores” por parte del RN. Como el 
diputado del partido Renacimien- 
to, Pieyre-Alexandre Anglade, pa
ra quien “Le Pen deberia màs bien 
pedir perdón al pueblo francés por 
haber desviado el dinero publico en 
su favor”.»

deportes
www.lanacion.com.ar
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Las tareas de rescate de la mujer en Nay Pyi Taw xinhua

China lanzó un in n dante 
simulacro militar de un 
bloqueo sobre Taiwàn amenaza. E1 ejercicio incluyó un portaaviones, 71 aviones y 21 buques de guerra; para Taipéi, està en peligro la estabilidad regional

Rescatan en Myanmar a una mujer tras 91 horas bajo escombros terremoto. Mas de 400 personas continuaban desaparecidas; los rescatìstas enfrentan obstàculos
TAIPÉI - China desplegó ayerdece- 
nas de aviones y buques de guerra 
en unas maniobras militares alre- 
dedor de Taiwàn para simular un 
bloqueo de està isla, que considera 
parte de su territorio.

El Ejército chino anunció ejerci- 
cios a gran escala en las aguas y el 
espacio aèreo alrededor de Taiwàn 
que incluyen un grupo de batalla de 
portaaviones, mientras advirtió de 
nuevo a la isla democràtica autogo- 
bernada que no busque una inde- 
pendencia formai.

Taipéi afirmó que Pekin des
plegó un portaaviones, 71 aviones 
y 21 buques de guerra durante los 
ejercicios militares. Las tensiones 
entre ambos territorios separados 
por los 180 kilometres del estrecho 
de Taiwàn escalaron con la inves- 
tidura del presidente taiwanés Lai 
Ching-te, en mayo del ano pasado.

Los ejercicios conjuntos impli- 
caban a las fuerzas navales, aéreas, 
terrestresy de cohetesy estàn destì- 
nados a ser una “severa advertencia 
y contención contundente contra la 
independencia de Taiwàn”, segùn 
Shi Yi, vocero del Comando del Tea
tro Orientai del Ejército Popular de 
Liberación. No se anunció ningùn 
nombre operativo para las manio
bras ni se dio aviso previo.

“La obstinada persistencia de las 
autoridades [de Taiwàn] en su posi
tion sobre la independencia y su va
no intento de separar al pais del ex
terior buscando la independencia 
estàn condenados al fracaso”, dijo 
el vocero del Ministerio de Asuntos 
Exteriores chino, Guo Jiakun.

China considera a Taiwàn par
te de su territorio, a someter por 
la fuerza si es necesario, mientras 
que la mayoria de los taiwaneses 
prefieren su independencia de 
facto y estatus democràtico. Cual- 
quier conflicto podria involucrar a 
Estados Unidos, que mantiene una 
serie de alianzas en la region y es
tà legalmente obligado a tratar las 
amenazas a Taiwàn corno un asun- 
to de “grave preocupación”.

La Oficina Presidencial de 
Taiwàn dijo en un mensaje en la red 
social X que “las provocaciones mi

litares descaradas de China no sólo 
amenazan la paz en el Estrecho de 
Taiwàn, sino que también socavan 
la seguridad en teda la region, corno 
lo demuestran los ejercicios cerca 
de Australia, Nueva Zelanda, Japón, 
Corea, Filipinas y el SCS. Conde na- 
mos enèrgicamente el comporta- 
miento escalatorio de China”.

El SCS es una alusión al mar de 
China Meridional, una via mariti- 
ma estratégica que China reclama 
casi en su totalidad. La Marina de 
China también realizó reciente- 
mente ejercicios cerca de Australia 
y Nueva Zelanda sin previo aviso, lo 
que obligó a desviar vuelos comer- 
ciales en el ùltimo momento.

El Ministerio de Defensa Na
tional taiwanés indicò que habia 
seguido los movimientos del por
taaviones Shandong desde el sàba- 
do y que su grupo de ataque habia 
entrado en la zona de identification 
de defensa aèrea de Taiwàn, un àrea 
autodefinida vigilada por el Ejér
cito. A pesar de no reconocerlos, 
China suele enviar activos milita
res a la zona, pero los funcionarios 
taiwaneses han advertido reciente- 
mente que China podria lanzar un 
ataque sorpresa bajo el pretexto de 
ejercicios militares.

“Quiero decir que estas acciones 
reflejan ampliamente la destruc
tion de la pazy estabilidad regional 
por parte de [China]”, dijo el minis
tro de Defensa taiwanés, Welling
ton Koo.

Taiwàn estableció un grupo de 
respuesta centrai para monitorear 
los ùltimos ejercicios y la Guardia 
Costerà de China también anunció 
que realizaba ayer un “patrullaje de 
aplicación de la ley” alrededor de 
Taiwàn, dijo su vocero Zhu Anqin.

Los movimientos se producen 
solo dos semanas después de un 
ejercicio a gran escala a mediados 
de marzo, cuando Pekin envió un 
gran nùmero de drones y barcos 
baciala isla.

La Oficina de Asuntos de Taiwàn 
china dijo que las maniobras esta- 
ban dirigidas a Lai Ching-te, el pre- 
sidentedeTaiwànyférreodefensor 
de la independencia.

“Lai Ching-te insiste obstina- 
damente en una postura de ‘inde
pendencia de Taiwàn’, etiquetan- 
do descaradamente al continente 
corno una ‘fuerza hostil extranjera’, 
y presentò una llamada ‘estrategia 
de 17 puntos... fomentando senti- 
mientos anti-China”, dijo la Ofici
na de Asuntos de Taiwàn china en 
un comunicado. “No toleraremos 
ni condonaremos esto de ninguna 
manera ydebemos contrarrestary 
castigar severamente estas accio
nes”.

A mediados de marzo, el lider 
taiwanés presentò una estrategia 
de 17 puntos destinada a reforzar la 
seguridad nacional de Taiwàn. Los 
puntos incluyen permitir que los ca- 
sos de espionaje sean juzgados por 
tribunales militares y hacer màs 
estrictas las reglas de inmigración 
para los ciudadanos chinos que so- 
licitan residencia permanente.

Las palabras y acciones de Lai 
parecen haber enfurecido espe- 
cialmente al lider chino Xi Jinping, 
cuyos intentos previos de intimi
dation tuvieron poco efecto en el 
pùblico taiwanés. Estos a menudo 
fueron programados en respuesta 
a expresiones de independencia 
taiwanesa, incluida la visita de la 
entonces lider de la Càmara de Re- 
presentantes de Estados Unidos, 
Nancy Pelosi.

El Ejército Popular para la Libe
ración de China presentò una serie 
de videos para publicitar su ejerci
cio militar, incluido uno en el que 
representan a Lai corno un paràsito 
verde que “envenena” la isla al in
cubar paràsitos màs pequenos. El 
video muestra la cabeza de Lai en el 
cuerpo de un gusano verde bulboso, 
con un par de palillos recogiéndolo 
y asàndolo sobre una llama encen- 
dida sobre Taiwàn.

Pekin envia aviones de guerra y 
buques de la marina hacia la isla a 
diario, buscando desgastar las de- 
fensas y la moral taiwanesas, aun- 
que la gran mayoria de los 23 millo- 
nes de habitantes de la isla rechazan 
su reclamación de soberania. •

Agendas AP, AFPy ANSA

BANGKOK-Los equipos de resca
te salvaron ayer a una mujer de 63 
anos de entre los escombros de un 
edificio en la capital de Myanmar, 
pero la esperanza  de encontrar màs 
sobrevivientes del violento terre
moto que mató a màs de 2700 per
sonas se desvanecia, junto al temor 
a que se agrave una crisis humani- 
taria causada por una guerra civil.

El departamento de bomberos de 
Naipyidó informò que la mujer fue 
rescatada “viva” de los escombros 
91 horas después de haber quedado 
sepultada cuando el edificio colap- 
só en el terremoto de magnitud 7,7 
que golpeó el viemes. La probabi- 
lidad de encontrar sobrevivientes 
disminuye dràsticamente después 
de 72 horas.

El lider del gobierno militar de 
Myanmar, el generai Min Aung 
Hlaing, dijo que se encontraron 
2719 muertos, a los que se suman 
4521 heridos y 441 desaparecidos.

Se espera que las cifras de victi- 
mas aumenten. El terremoto afectó 
a una amplia franja del pais y dejó 
muchas àreas sin electricidad, co- 
nexiones telefónicas o celulares, 
ademàs de danar rutas y puentes, 
lo que dificulta evaluar la magnitud 
total de la devastation.

“Las necesidades son enormes 
y aumentan cada bora”, dijo Julia 
Rees, representante de Unicef pa
ra Myanmar. “ La ventana para la 
respuesta que salva vidas se està 
cerrando. En todas las àreas afec- 
tadas, las familias enfrentan una 
escasez aguda de agua potable, ali- 
mentosy suministros médicos”.

El departamento de bomberos 
de Myanmar dijo que403personas 
fueron rescatadas en Mandalay y 
se encontraron259 cuerpos. En un 
solo incidente, 50 monjes budistas 
que estaban en un monasterio mu- 
rieron cuando el edificio colapsó y 
se cree que 150 estàn entre los es
combros.

Danos estructurales
La Organization Mundial de la 

Salud dijo que màs de 10.000 edi- 
ficios colapsaron o quedaron gra
vemente danados en el centro y el 
noroeste de Myanmar.

El terremoto también sacudió a 
la vecina Tailandia, causò el colap- 

so de un rascacielos en construc- 
cióny sepultó a muchos trabajado- 
res. Se recuperaron dos cuerpos de 
entre los escombros anteayer y otro 
fue recuperado ayer, pero decenas 
seguian desaparecidos.  En total, 21 
personas murieron y 34 resultaron 
heridas en Bangkok, principalmen
te en el sitio de construction.

En Myanmar, los esfuerzos de 
bùsqueda y rescate en toda la zona 
afectada se detuvieron brevemen
te al mediodia de ayer mientras la 
gente guardaba un minuto de silen
ti© en homenaje a los muertos.

Ayuda humanitaria
Los trabajadores humanitarios 

extranjeros llegaron poco a poco 
para ayudaren los esfuerzos de res
cate, pero el progreso sigue siendo 
lento debido a la falta de maquina
ria pesada en muchos lugares. En 
un sitio en Naipyidó, los trabajado
res formaron ima cadena humana, 
pasandotrozosdeladrilloyconcre- 
to de mano en mano desde las rui- 
nas de un edificio colapsado.

El medio oficial del gobierno 
militar de Myanmar, informò ayer 
que un equipo de rescatìstas chinos 
salvò a cuatro personas el dia ante
rior de las ruinas del Sky Villa, un 
gran complejo de departamentos 
que colapsó durante el terremoto. 
Entre ellos se encontraban un nino 
de 5 anos y una mujer embarazada 
que llevaban atrapados màs de 60 
horas.

También informò que dos ado- 
lescentes pudieron salir arrastràn- 
dose de los escombros del mismo 
edifìcio basta donde trabajaban 
los equipos de rescate, usando las 
linternas de sus teléfonos celula
res para ayudarse a encontrar el 
camino. Los rescatìstas pudieron 
entonces usar los detalles que les 
proporcionaron para localizar a su 
abuela y a un hermano.

Habia equipos de rescate in- 
ternacionales de varios paises 
sobre el terreno, incluidos Rusia, 
China, la India, Emiratos Arabes 
y varios paises del sudeste asiàti
co. La embajada norteamericana 
anunció que llegaria un equipo 
estadounidense. •

Agendas AFPy AP



LA NACION | MIÉRCOLES 2 DE ABRIL DE 2025 EL MUNDO I 7El Papa mejora de la infección pulmonar y se sienta en su escritorio para trabajarvaticano. La Sala de Prensa informò que al Pontffìce le realizaron una radiografia de tórax que dio un buen resultado; siguen los avances en el uso de la voz y de la movilidad
Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - En su segunda semana en 
proceso de convalecencia en su casa 
de Santa Marta, adonde regresó el 
23 de marzo después de 38 dias de 
internación en los que estuvo dos 
veces al borde de la muerte, el papa 
Francisco lentamente sigue mejo- 
rando.

“El Santo Padre se hizo una radio
grafia de tórax que mostrò una leve 
mejora del cuadro infeccioso pul
monar”, dijo ayer el director de la 
Sala de Prensa del Vaticano, Matteo 
Bruni, que al actualizar la situación, 
destacó queel Papa, de 88 anosy que 
superò una dificil neumonia bilate
ral, sigue “estacionario”. Aunque no 
recibe visitas-siguiendo a rajatabla 
las recomendaciones de sus médi- 
cos, que le dieron un alta protegida y 
le prescribieron una convalecencia 
de “al menos dos meses”-, el Papa 
està las 24 horas rodeado de gente 
-sus tres secretariosy personal sani
tario- y “està de buen humor”.

“Recibe mucho afecto de parte de 
la gente” y ademàs, mientras recibe 
expedientes y documentos, utiliza 
el telèfono. “El Papa continua con 
fisioterapia motora y fisioterapia 
respiratoria con algunos resultados 
esperados”, detalló Bruni, que habló 
de “mejoras” no solo del uso de la voz 
-afectadaporvariassemanasdeoxi- 
genación de altos flujos-, sino tam- 
bién del cuadro de su movilidad.

“Lentamente està volviendo a tra
cer lo que tracia antes de ingresar al 
hospital”, indicò el vocero, que re- 
cordó queya antes de intemarse, el 
14 de febrero pasado, la movilidad 
del Papa era limitada. Desde mayo 
de2022Francisco utiliza siila de rue- 
das debido a un problema en la rodi- 
ila derecha, aunque también puede 
caminar ayudado por un bastón y 
unandador.

En este sentido, una muy buena 
noticia fue que el Papa ha vuelto a 
sentarse en su escritorio. “Ademàs 
de un tiempo significativo dedicado 
a las fisioterapias, entre sus activi-

Postales del Papa, ayer, en la Plaza de San Pedro g. borgia/ap

dades también està el trabajo, que 
hace sentado en el escritorio”, reveló 
Bruni, que en las ultimas semanas 
habia hecho saber que el paciente se 
sentaba en un sillón. El trabajo del 
Pontifice se ve refìejado todos los 
dias en designaciones de obispos, 
nuncios y otros cargos que difunde 
el boletin diario del Vaticano, asi co
rno en los textos escritos que envia 
para diversas ocasiones.

Anteayer, por ejemplo, en un men- 
saje que envió a la segunda asam- 
blea sinodal de las iglesias italianas, 
cuando el Papa recordó que “el Se- 
nor nunca nos deja solos”, agregó: 
“Lo experimenté también durante 
mi internación en el hospital y allo
ra en este tiempo de convalecencia”, 
aludiendo al especial momento que 
està atravesandoy que mantiene en 
vilo a la Iglesia Católica.

Bruni también contò que el Papa 
todas las manana concelebra misa 
en el la capillita del segundo piso de 
Casa Santa Marta, a metros de su 

suite nùmero 201, que es un espacio 
que desde que regresó del Gemelli se 
ha vuelto blindado e inaccesible.

Para evitar infeccionesyrecaidas, 
en efecto, nadie puede subir hasta 
el segundo piso de este hotel para 
eclesiàsticos del Vaticano, donde el 
exarzobispo de Buenos Aires deci- 
dio quedarse a vivir, dejando de lado 
el apartamento pontificio del Pala
cio Apostòlico.

El Papa no recibe ninguna visita, 
salvo la de sus médicos, entre ellos 
el cirujano Sergio Alfieri -que lo 
operò dos veces de colon y que en 
una entrevista contò detalles de los 
dos momentos en los que estuvo en 
peligro de muerte-y los del Servicio 
de Sanidad e Higiene del Vaticano. 
Aunque se descuenta que salió de 
su aislamiento de Santa Marta pa
ra realizarse la radiografia de tórax 
que reflejó una mejora en su cuadro 
infeccioso, desplazàndose a uno de 
los ambulatories del servicio mèdi
co del Vaticano. Incluso se cree que 

podria haber salido de alli y haber 
ido hasta el cercano Hospital Geme
lli de la Isla Tiberina para hacerse la 
radiografia.

“Sigue usando la oxigenación a 
través de cànulas nasales, mientras 
que el uso de altos flujos està con- 
centrado en las horas nocturnas y 
si es necesario”, indicò por otre lado 
Bruni, que subrayó que de a poco va 
adquiriendo autonomia respirato
ria ya que “puede estar sin oxigeno 
por breves periodos de tiempo”.

El Vaticano ya anunció que el Pa
pa serà reemplazado el domingo 
proximo por el arzobispo Rino Fi
sichella, proprefecto del Dicasterio 
para la Evangelización, en la misa 
del Jubileo de los Enfermos, cuan
do enviarà de todos modos un texto 
paraelsermón.

Pero sigue la incertidumbre sobre 
qué pasarà con la Semana Santa, el 
periodo màs importante del ano pa
ra la Iglesia Católica. Se especula que 
el Papa también serà reemplazado 
por algunos de sus màximos cola- 
boradores para la mayoria de los ri- 
tos, pero que podria aparecer para 
la bendición urbi et orbi (a la ciudad 
y al mundo), del domingo de Pas
cuas, el momento màs importante. 
Entonces, vistas sus dificultades res- 
piratorias y de voz, se limitaria a lo 
fundamental, que es justamente la 
impartición de la bendición y de la 
indulgencia plenaria.

“Aùn es prematuro hacer previ- 
siones, habrà que ver còrno sigue 
evolucionando el Papa”, dijo Bruni.

Mientras aumentan las presiones 
para que la Sala de Prensa de la San
ta Sede vuelva a difundir una ima- 
gen del Papa -las ultimas fueron las 
del domingo 23 de marzo, cuando 
antes de ser dado de alta apareció en 
el balcón del Gemelli muy debilitado 
y poco después, sentado en su Fiat 
500 con cànulas nasales yventani- 
llas cerradas regresando a casa-, 
en el Vaticano no descartaron que 
pueda haber una nueva aparición 
este domingo en ocasión del ànge
lus, quizàs a través de una conexión 
de video desde Santa Marta. •

Pinochet fingió demencia asesorado por La Moneda
CHILE. SANTIAGO, Chile - El 
gobiemo de Eduardo Frei (1994- 
2000) habria ayudado al dictador 
Augusto Pinochet a fìngir demen
cia senil para no ser juzgado por 
crimenes de lesa humanidad, lue- 
go de su detención en Londres en 
octubre de1998y de su inminente 
extradición a Espana a instancias 
de una orden de captura interna
tional del juez espanol, Baltazar 
Garzón.

La information es parte del nue- 
vo libro del investigador britànico 
Philippe Sands, Calle Londres 38,y 
fue revelada al autor inglés por un 
alto asesor del gobiemo de Frei en 
ese entonces.

Ese testimonio, segun el portai 
de noticias chileno Biobio, fue de 
Cristiàn Toloza Castillo, que ac- 
tualmente se desempena corno 
jefe del Departamento de Euro
pa, Àfrica y Medio Oriente de la 
Subsecretaria de Relaciones Eco- 
nómicas Internationales.

La fuente de Philippe Sands se
nato en su libro que habrian sido 
los ingleses quienes ofrecieron 
una salida a la compleja situación 
argumentando razones médicas. 
“Sabian que legalmente podian 
abortar el proceso de extradición 
por razones de salud”.

Segun relata Sands, el gobiemo 
de Frei elaborò un dossier de 10 pà- 
ginas donde se le indicaba al dicta
dor còrno simular los sintomas.

El documento entregado al 
entonces comandante en jefe del 
Ejército, Ricardo Izurieta esta- 
blecia “còrno debia fingir Pino
chet que estaba deprimido... te
nia que decir que habia pensado 
suicidarse, que tenia problemas 
de memoria, cosas irracionales y 
absurdas”.

Pinochet viajó a Londres para 
someterse a una operation, cuan
do fue detenido, permaneciendo 
en The London Clinic por un ano 
ycuatro meses.

De acuerdo con el libro, Frei te- 
mia un nuevo golpe de Estado, o 
que la detención de Pinochet deri- 
vara en violencia y muertes. •

Agendas ANSA y DPA
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El futuro de la Justicia | sesión clave en el senado

El Gobiemo no logra 
evitar el quorum y 
espera un revés con 
lijo y Garcfa-Mansflla
Los laderos de Milei buscaron que la UCR se ausente manana en el recinto, pero el bloque radical resolvió presentarne; diàlogo roto con el peronismo; impacio judicial para el oflcialismo y Cristina Kirchner
Maia Jastreblansky
LANACION

Llega el “dia D”. Manana està con- 
vocada la sesión en el Senado para 
que los pliegos de Ariel Lijo y Ma
nuel Garcia-Mansilla sean tratados 
en el recinto y el Gobierno no tiene 
los votos para que sus dos candida
tes (nombrados en comisión, via 
decreto presidencial) obtengan el 
acuerdo de la Carnata alta con los 
dos tercios de los presentes.

En la Casa Rosada se aguarda la 
sesión bajo un fuerte hermetismo 
y con algo de resignation. Distin- 
tas fuentes del Gobierno asegura- 
ron que la gestión de Javier Milei no 
harà grandes esfuerzos para seguir 
estirando la definition sobre la Cor
te en el Senado, corno una agonia. 
“Javier no quiete que lo extorsionen 
mas. Ya està, que se sienteny voten”, 
dijo un importante colaborador ofi- 
cial a LA NACION.

El titular del bloque peronista 
en el Senado, José Mayans, anun- 
ció que hoy -Dia del Veterano y de 
los Caidos en Malvinas- reunirà en 
Buenos Aires a los 34 senadores de 
su espacio. “Ya tenemos màs de 30 
votos para rechazar los pliegos de 
Lijo y Garcia-Mansilla”, advirtió 
pùblicamente el senador del PJ que 
tiene linea directa con Cristina Kir
chner (ver aparte).

Consultado por la advertencia de 
Mayans, un funcionario del Gobier
no soltó ayer por la tarde en la Casa 
Rosada: “Antes de juntar los votos 
en contra tienen que juntar los 37”. 
Una tiara alusión a la mitad màs 
uno de la Càmara que se necesita 
para habilitar la sesión, mientras 
habia una intentona oficial para 
dificultar el quorum.

En las ultimas horas, el Gobier
no aceleró tratativas para evitar la 
derrata. En la tarde de ayer acudió 
a Balcarce 50 el titular del bloque 
de la UCR en el Senado, Eduardo 
Vischi. Ingresó acompanado por 
el secretano de Justicia, Sebastiàn 
Amerio, y se dirigió al despacho 
del asesor Santiago Caputo, en el 
primer piso de la sede del Gobier
no. Amerio y Caputo son las dos es- 
padas judiciales de Milei y quienes 
vienen llevando addante las nego- 
ciaciones por la Corte.

Segùn pudo reconstruir la nacion,

Vischi les sugirió a sus interlocuto- 
res en el Gobierno que retire n los 
pliegos de los dos jueces del Senado. 
La respuesta oficial fue negativa.

Los laderos de Milei, por su parte, 
pretendian que el radicalismo no 
diera quorum. Pero el bloque radicai 
hizo luego una reunion a ùltima ho- 
ra de ayer y resolvió que los senado
res -si bien no todos responden a los 
mismos intereses y coquetean con 
una fisura- se sentaràn manana en 
sus bancas para attivar la sesión.

Anoche, cuando terminaba la 
jornada, una fuente del Gobierno 
reconoció: “Si, por ahora espera- 
mos que haya quorum’’.

El frente peronista
Con el peronismo, en tanto, las 

tratativas se terminaron de emba- 
rrar en los ùltimos dias. Los ùltimos 
dichos de Javier Milei sobre Cristina 
Kirchner-pidió que ella “empiece a 
practicar còrno escribir sus memo- 
rias en los ladrillos de la càrcel”- y 
los recientes mensajes de la exman- 
dataria dirigidos al jefe del Estado 
por el caso SLIBRAy el acuerdo con 
el FMI (los tuits encabezados por el 
“Che Milei”) recrudecieron la pola
rization entre el Gobierno y el kir
chnerismo.

Como nunca, el Presidente deci- 
dio tocar la fibra màs sensible de la 
jefa del peronismo, vinculada a su 
situaciónjudicial.

La confrontation se agravó tras 
la decision del gobierno de Donald 
Trump de sancionar a Cristina Kir
chner y prohibit su ingreso a los 
Estados Unidos. Minutos después 
de que la administración estado- 
unidense hiciera oficial la medida, 
Milei la celebrò en su cuenta de X. 
La expresidenta interpretò que el 
Gobierno habia incidido en la deci
sion de Trump. “No pudiste conte
nerle y saliste a postear enseguida 
dejando todos los dedos marcados 
que fue un pedido tuyo”, le escribió 
ella a Milei.

Eso que se percibió pùblicamen
te frustrò algunas diligencias que el 
Gobierno pretendia hacer de forma 
soterrada para salvar los pliegos de 
Lijo y Garcia-Mansilla.

Tal corno publicó la nacion, diez 
dias atràs, el Gobierno tenia la in
tention de negociar por ùltima vez 
los pliegos utilizando corno mone- 

da de cambio “todo el paquete ju
dicial” para intentar alcanzar un 
acuerdo politico y evitar un conflic- 
to institutional. Es decir, estaba dis- 
puesto a discutir con la oposición 
las decenas de vacantes que siguen 
pendientes.

Ahi entraban los 140 pliegos de 
jueces federales, la Defensoria del 
Pueblo y el cargo de procurador 
generai de la Nación. Hubo gestio
nes concretas para materializar  ese 
ofrecimiento en una mesa de nego
ciación.

“Después, eso se suspendió”, 
aseguró una fuente al tanto de esos 
movimientos. “Javier se cansó, no 
quiete que lo extorsionen”, insistió. 
No se descarta que subsistan, màs 
allà de la belicosidad evidente entre 
ambas terminates, contactos de ba- 
jisimo perfil entre el Institute Patria 
y la Casa Rosada. Ya los hubo en el 
pasado, porque en ambos bandos 
hay interés por hacer cambios en 
la Justicia.

En el Gobierno aseguran  que, aun- 
que el Senado lo rechace “Garcia- 
Mansilla seguirà sentado en la Corte 
hasta que termine el ano legislativo”. 
Milei nombró a sus candidates por 
decreto, pero solo Garcia-Mansilla 
logró prestar juramento y sentarse 
en el tribunal. Lijo no, porque Ho
racio Rosatti, Carlos Rosenkrantz y 
el propio Garcia-Mansilla rechaza- 
ron aceptar su licencia corno juez 
federai de primera instancia. Esto 
genero una tension adicional para el 
Gobierno con un actor importante 
deComodoroPy.

Cristina Kirchner también mira 
con expectativa el futuro de la Corte. 
La defensa de la expresidenta pre
sentò anteayer un recurso de queja 
ante la Corte Suprema de Justicia 
para que el màximo tribunal revise 
su condena a seis anos de prisión 
por la causa Vialidad.

Es el ùltimo recurso que te queda 
a la exmandataria para evitar que se 
ejecute la pena dictada en su contra: 
si la Corte lo rechaza, la sentencia 
quedarà firme. Este escenario judi
cial, combinado con las definicio- 
nes electorates que se esperan en 
la provincia de Buenos Aires (està 
por definirne la suspension de la PA
SO y la fecha de la elección), podria 
incidir en el futuro de Cristina y su 
eventual candidatura. •

Bianco, Vischi y Lousteau, referentes de la interna radicaiEl bloque radicai, en crisis, rechazó la presiónoflcialistaPese al malestar interno con Vischi y Lousteau, la bancaria le exigió a Milei retirar los pliegos
Gustavo Ybarra
LANACION

El inminente debate de los pliegos de 
Ariel Lijoy Manuel Garcia-Mansilla 
encuentra al bloque de senadores 
radicates atravesando el que tal vez 
sea su peor momento desde la crisis 
de 2001, con una conduction cues- 
tionada y al borde la frattura corno 
consecuencia de una acumulación 
de factores que no han hecho màs 
que sumar tension entre los 13 legis- 
ladores del centenario partido.

Pese a ese escenario, o para evitar 
un quiebre, el radicalismo decidió 
exigirle ayer al Gobierno que retire 
los pliegos y te advirtió que si no lo 
hace bajarà al recinto y votare por 
el rechazo de ambos candidates. El 
mensaje habia sido anticipado per
sonalmente ayer por el jefe del blo
que, Edurdo Vischi, al asesor Santia
go Caputo, en la Casa Rosada.

Las principales quejas intemas en 
la UCR apuntan precisamente al co
rrcntino Vischi, a quien varios de sus 
correligionarios acusan de haberles 
mentido en la cara, negando aceto
nes que después se demostró que si 
habia protagonizado,y de jugar a fa
vor del gobierno de Javier Milei y en 
contra de los valores partidarios.

No es el ùnico al que por estos 
dias los radicates miran torcido 
cuando se menciona su nombre. El 
portene Martin Lousteau también 
se ha ganado el matestar de varios 
de sus pares, que lo acusan de hacer 
su juego en detrimento del grupo. 
La acusación no es menor cuando 

el apuntado es nada màs y nada me- 
nos que el presidente del partido.

Entre estos dos extremes nave- 
gan una decena de senadores, en
tre los que cada vez con màs fuerza 
empieza a sentirse el matestar por 
encontrarse a bordo de una nave 
que navega sin un rumbo darò y en 
que todos parecen prepararne para 
correr a los botes salvavidas.

Uno de los hastiados con la situa
tion que vive la bancaria es el bonae
rense Maximiliano Abad, quedesde 
hace varias semanas viene rumian- 
do broncas y analizando la posibili- 
dad de pegar un portazo.

Si bien el enojo del bonaerense 
viene desde hace riempo y es tam
bién critico del manejo del bloque, 
hace menos de un mes Abad fue pro
tagonista de un enfrentamiento pù- 
blico con Lousteau durante el debate 
del pliego de Garcia-Mansilla en la 
Comisión de Acuerdos.

Ante la atenta mirada de los pre
sentes, Lousteau acusó a sus compa
neros de bloque de haberse complo- 
tado para dejarlo solo en su cruzada 
por rechazar el pliego del catedràti- 
co por haber aceptado set juez de la 
Corte por decreto. “No soy hipócrita 
y lo voy a decir. Me da verguenza, hoy 
mis companeros de bloque vinieron 
acà cuandoya habia quorumy no me 
voy a callar”, denunciò.

Màs allà de que el mensaje era pa
ra todos sus companeros de bloque 
y que también se encontraba en el 
recinto el fueguino Pablo Bianco, el 
ùnico miembro radicai de Acuerdos 
presente en ese momento era Abad,
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LOS NUMEROS QUE DEFINIRÀN LA SUERTE PARA EL OFICIALISMO
Es la cantidad de senadores

J / necesarios para que haya 
/ quorum y comience la se- 

_ 1 J sión. El kirchnerismo tiene
■ 34 senadores propios

Es un tercio màs uno del 1 I total de los senadores, el 
/ nùmero de votos necesarios

। • 1 para rechazar los pliegos de
S Lijo y Garcia-Mansilla

Mayans busca que los senadores del PJ no se despeguen del bloqueEn pieno dia feriado, el formoseno retine a los 34 integrantes de UP en Buenos Aires; necesita que ninguno de ellos se desmarque por presión de los gobernadores; la UCR le dio la espalda a Milei

que habia entrado ciuco minutos 
después de iniciada la reunion.

“No soy hipócrita”, tomo el guante 
Abad, antes de pasar al ataque. “Lo 
que me llama la atención es que los 
que acusan de hipócritas son los que 
critican al kirchnerismo habiendo 
sido ministro del kirchnerismo y 
acusan al macrismo habiendo sido 
embajador en los Estados Unidos del 
macrismo”, disparó el bonaerense.

Si bien la pelea tuvo corno escena- 
rio los pliegos para la Corte, el tras
fondo hay que buscarlo en la disputa 
entre ambos por la elección interna 
del radicalismo bonaerense, que ter
minò judicializada ante la insisten- 
cia del sector alineado con Lousteau 
dedesconocerlos resultados que fa- 
vorecianaAbad.

Sobre el caso Garcia-Mansilla en 
particular, la puja estaba centrada en 
la diferente interpretación que en el 
bloque hicieron de la reunion que la 
semana anterior habian mantenido 
para definir la estrategia a seguir.

Lousteau sostiene que en ese en- 
cuentro se habia decidido que todos 
los senadores de la UCR de la Comi- 
sión de Acuerdos iban a firmar dic- 
tamen para facilitar el debate del 
pliego del catedràtico en el recinto 
y ponerle, asi, un punto final a la po
lémica con el Poder Ejecutivo por la 
designación de jueces por decreto.

Abad y otros senadores dicen que 
no fue asi. Que en ese encuentro no 
hubo definition alguna porque tres 
legisladores -Mariana Juri (Mendo
za), Victor Zimmermann (Chaco) y 
Eduardo Galaretto (Santa Fe)- dije- 
ron que tenian que consultar con sus 
gobernadores.

“Lousteau dice la verdad, lo que 
pasa es que a algunos les dio vértigo 
y al dia siguiente cambiaron de pos
tura”, dijo a la NACioN un legislador 
radicai que suele caracterizarse por 
subajo perfily por sus posiciones ra
tionales, tanto en las discusiones en 
el bloque corno en el recinto.

El jefe del partido no es el ùnico 
cuestionado. A Vischi varios sena
dores no le perdonan lo que califica- 
ron corno “agachadas”. Una de ellas 
fue el famoso affaire del dictamen de 

comisión a favor de la nominación 
de Lijo para la Corte, lanaqon publi
co en noviembre que la del senador 
corrcntino,  a pedido del gobernador 
Gustavo Valdés, era una de las nue- 
ve firmas que habia reunido el des- 
pacho, que el oficialismo mantenia 
bajo siete Haves.

En la reunion de bloque siguiente, 
Vischi negò rotundamente la infor- 
mación publicada por este diario an
te la consulta de sus correligionarios, 
sorprendidos porque la bancada 
habia decidido esperary ver còrno 
avanzaban las negociaciones entra 
el kirchnerismo y el Gobierno.

Sin embargo, la firma de Vischi 
apareció en el dictamen cuando fue 
finalmente presentado, en febrero 
ùltimo. Con tanta mala suerte que, 
cuando se oficializó el documento  el 
corrcntino se encontraba en el exte
rior. “éQué va a decir ahora? <j,Que le 
falsificaron la firma?”, se quejó ante 
la NACioN un senador radicai, muy 
enojado porque, recordó: “En no
viembre nos habia dicho en la cara 
que era mentirà que hubiera firma- 
doel dictamen”.

Pocos dias después, Vischi volvió 
a quedar en una incòmoda situation 
ante sus correligionarios cuando el 
Senado intentò avanzar con la crea
tion de una comisión investigado- 
ra del escàndalo $LIBRA. El jefe del 
bloque no solo firmò el proyecto im- 
pulsado por Bianco, sino que votò a 
favor del tratamiento sobre tablas de 
la iniciativa. Pero, acto seguido, votò 
en contra y colaboró a su fracaso.

“Lo que hizo no lo vi nunca. Jugó 
con el Gobierno para hundir el pro
yecto y que no se pueda tratar màs 
en todo el ano. Lo hizo a propòsito”, 
se quejó ante la nacion un legislador 
del centenario partido.

Vischi justifica su conducta en las 
necesidades de los gobernadores ra- 
dicales y, en particular, en el alinea- 
miento de Valdés con la Casa Rosada 
en un ano en el que la provincia de- 
be elegir gobernador. Sin embargo, 
ese argumento cada vez convence 
menos a muchos de sus correligio
narios, que piensan que la solución 
seria seguir caminos separados. • 

Después de que el radicalismo 
sorprendiera ayer al rechazar una 
propuesta del Gobierno para fre
nar el tratamiento en el Senado de 
los pliegos de Ariel Lijo y Manuel 
Garcia-Mansilla para integrar la 
Corte Suprema, ahora todas las 
miradas estaràn posadas en el 
bloque de Union por la Patria (UP), 
que se reunirà hoy para definir la 
estrategia a seguir.

La bancada kirchnerista que 
preside José Mayans (Formosa) 
cargarà, asi, con la responsabi- 
lidad del éxito o del fracaso de la 
sesión, convocada para manana 
desde las 14 por la vicepresiden- 
ta Victoria Villarruel. Por eso, los 
senadores peronistas se reuniràn 
hoy en Buenos Aires, pese al feria
do de2deabril

El Senado se apresta a ingresar 
en horas de frenéticas negociacio
nes, con fuerte presión del Poder 
Ejecutivo a los gobernadores pa
ra tratar de vaciar el recinto de la 
Càmara alta y postergar lo que se 
anticipa corno una dura derrota 
legislativa para el Gobierno.

Cuando faltan dos dias para la 
sesión, los nùmeros le son esqui- 
vos a la Casa Rosada. Al menos 30 
senadores, en su mayoria aporta- 
dos por el kirchnerismo, estarian 
dispuestos a vetar la nominación 
de Lijo, aun cuando no haya asu- 
mido el cargo por decreto ante la 
negativa de la Corte a tornarle ju- 
ramento si antes no renuncia a su 
condición de juez federai con des- 
pacho en Comodoro Py,

El caso de Garcia-Mansilla, que 
ya asumió en el tribunal “en co
misión”, es aùn peor. El rechazo a 
su nominación se acerca a los 40 
votos. Para ser juez de la Corte la 
Constitution exige el apoyo de los 
dos tercios de los presentes. En 
otras palabras, si la oposición a 
un postulante supera el tercio màs 
uno de la mitad de la totalidad del 
cuerpo, 25 votos, no hay forma de 
que pueda conseguir el acuerdo 
que marca la ley.

La opción por el fracaso de la se
sión por falta de quorum parece, 
por estas horas, lejana si depen
de de lo que resuelva el bloque 
de Union por la Patria. El jefe de 
la bancada se mostrò confiado en 
que los 34 senadores de Union por 
la Patria diràn presente en el re
cinto. Precisamente, el principal 
bloque de oposición se reunirà 
con el objetivo de “pasar revista” 
y asegurarse la presencia de toda 
su tropa al dia siguiente.

El jefe de los senadores del PJ, José Mayans archivo

Mayans fue màs allà y aseguró 
tener 23 votos para cetrarie las 
puertas de la Corte a Lijo. A es- 
tos se sumarian al menos media 
docena de radicales, otros tantos 
senadores de Pro y la cordobesa 
Alejandra Vigo, del interbloque 
Las Provincias Unidas. La cifra se 
incrementaria si el Gobierno no 
retirara las postulaciones y la UCR 
se sumara en bloque al rechazo.

Reunion virtual
La decision del radicalismo se 

adoptó en una reunion virtual que 
mantuvieron sus senadores ayer 
por la tarde, después de que el jefe 
de la bancada se reuniera en la Ca
sa Rosada con Santiago Caputo y el 
viceministro de Justicia, Sebastiàn 
Amerio. En ese encuentro, el ase- 
sor presidential sehabria negado 
ante el enésimo pedido del radica
lismo para que el Ejecutivo retire 
los pliegos y, a cambio, le habria 
pedido a Vischi que su bancada 
colaborara con el fracaso de la re
union retaceando el quorum.

Segùn fuentes parlamentarias, 
Caputo pidió que le dieran “dos 
semanas” para tratar de encon- 
trarle una salida al entuerto. No 
se conocieron detalles de còrno 
utilizarla ese plazo el Gobierno. 
La propuesta no encontró eco en 
una bancada radicai en la que el 
tema de los jueces de la Corte ya 
genera hastio ante la negativa del 
Gobierno a aceptar que si quiete 
nombrar jueces en la Corte debe 
sentarse a negociar los votos para 
alcanzar la mayoria calificada que 
exige la Constitution.

Sin embargo, no hay que des
cartar el poder de negociación de 
la Casa Rosada, en particular con 

los gobernadores provinciales. Ya 
lo demostró, en el caso del Sena
do, cuando logró bloquear, por un 
voto, la creación de una comisión 
investigadora del escàndalo de la 
estafa con la criptomoneda $LI- 
BRA. En esa ocasión, fueron los 
senadores radicales por Corrien- 
tes, Mendoza y Chaco los que co- 
laboraron a evitarle al Ejecutivo el 
dolor de cabeza que hubiese im- 
plicado tener todas las semanas 
una tribuna pùblica debatiendo 
la participation de Milei en el es
càndalo.

Pero el poder de fuego de la Ca
sa Rosada también alcanza a los 
mandatarios peronistas que han 
forjado en el ùltimo ano una rela
tion aceitada con la administra
tion nacional. Asi, las miradas se 
posaràn las órdenes que emitan el 
santiagueno Gerardo Zamora, que 
controla tres senadores, y el cata- 
marqueno Raùl Jalil, con otros dos 
legisladores, que podrian set cla
ves para quebrar la unidad del kir
chnerismo que proclama Mayans 
y dejar sin nùmero la sesión.

El radicalismo decidió exigirle 
al Gobierno que retire los pliegos 
que nominan a Lij o y Garcia-Man
silla corno jueces de la Corte y le 
advirtió que si no lo hace bajarà al 
recinto yvotarà por el rechazo de 
ambos candidates por haber acep- 
tado el cargo por decreto.

La bancada del centenario par
tido que conduce Eduardo Vischi 
(Corrientes) rechazo sumarse a la 
estrategia del asesor Santiago Ca
puto. El peronista Mayans, por su 
parte, necesita asegurarse la pre
sencia de todos los senadores del 
PJ para manana. De eso depende el 
futuro de la Corte. • Gustavo Ybarra
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El futuro de la Justicia I negociaciones del gobierno

EL ANALISISUna reunion crucial para el Presidente
Joaquin Morales Sola

-LA NACION-

Viene de tapa
Un alto funcionario oficial senaló 
ayer que no se trata de evitar una 
derrata politica, porque esa derra
ta ya existe, y agregó: “Paso casi un 
ano desde que el Gobierno envió al 
Senado los pliegos de Lijo y Garcia- 
Mansilla y no pasó nada. Solo reci- 
bimos propuestas de negociaciones 
con el kirchnerismo para que les en- 
treguemos a ellos [o a ella, precisò] 
la Justicia”. A ella se refiere, desde 
ya, a Cristina Kirchner. Funciona- 
rios oficiales viborearon en los ùlti- 
mos dias por el Senado explorando 
la posibilidad de que no haya quo
rum para sesionar manana. “Fue- 
ron gestiones sutiles, apenas per- 
ceptibles, con poco entusiasmo”, 
senaló una senadora del bloque 
de los opositores dialoguistas. Na- 
die sabe si esa falta de arrebato se 
debe a que el Gobierno guarda sus 
ùltimos recursos para una gestión 
a todo o nada en las horas previas 
a la reunion de manana, prevista 
para las 14.0 si, en cambio, es el re- 
sultado de posiciones encontradas 
dentro del oficialismo. Dicen, por 
un lado, que el propio Presidente se 
cansó de que lo “extorsionen” con el 
acuerdo a los dos jueces, pero otras 
voces agregan que el Gobierno ne- 
cesita a esos magistrados sentados 
en el màxime tribunal del pais. Exis
te la experiencia de un caso en el 
que el Gobierno forzò una decision 
del Senado en la manana de una se- 
sión clave y pudo torcer la posición 
pràcticamente adoptada del cuer- 
po. <j, Podria repetirse ese caso en la 
manana agònica deljueves? Hay di- 
ferencias. Aquella experiencia pa- 
sada se referia a una propuesta de la 
oposición para crear una comisión 
investigadora sobre el escàndalo 
de la criptomoneda $LIBRA. Eran 
el Presidente y su hermana los que 
estabanjugando un partido compli- 
cado. Tan complicado que algunos 
analistas de opinion pùblica esta- 
blecen que ese escàndalo fue el co- 
mienzo de una calda en la imagen 
presidencial. Està vez se trata de dos 
candidates a jueces de la Corte que 
el jefe del Estado ni siquiera conoce. 
Ninguna ràfaga estremece la cima.

De todos modos, una sesión falli- 
da por falta de quorum no seria una 
mala noticia para el Gobierno. Per
dido por perdido, podria defender 
la permanencia de Garcia-Mansi- 
lla, el màs cercano ideològicamen
te al mileismo, en el ùnico tribunal 
inapelable del pais. Las situaciones 
de Lijo y de Garcia-Mansilla no son 
la misma. Mientras Garcia-Mansilla 
ya està integrado a la Corte por un 
decreto presidencial que lo designò 
en comisión, Lijo no pudo acceder a 
un lugar en el tribunal porque se ne
gò a renunciar a su cargo actual de 
juez federai. La Corte le rechazó un 
pedido de licencia a Lijo corno juez 
de Comodoro Pyy le negò el derecho 
que sile concedió a Garcia-Mansilla. 
No hubo discriminación ni arbitra- 
riedad: Garcia-Mansilla no tiene 
ningùn cargo en la Justicia, mien
tras Lijo es uno de los pocos y pode- 
rosos jueces federales de la Capital, 
cargo que el magistrado se negò a 
abandonar, seguramente porque 
no confia que el Senado le termine 
dando el acuerdo. No se recuerda 
un caso parecido al de Lijo en la his- 
toria de la Justicia: fue duramente 
cuestionado desde la ètica y por sus 
condiciones intelectuales por orga- 
nizaciones que bregan por una ges-

Ariel Lijo y Manuel Garcia-Mansilla

tión eficaz, honesta y ràpida de los 
tribunales. También lo impugnaron 
pùblicamente las màs importantes 
entidades empresarias del pais. 
Garcia-Mansilla, que, al revés, tie
ne prestigio académico, hizo hasta 
ahora una alianza de hecho con los 
jueces supremos Horacio Rosatti y 
Carlos Rosenkrantz, y, por lo tanto, 
dejó en minoria al juez Ricardo Lo- 
renzetti, que fue quien propuso a Li
jo corno integrante de la Corte.

La falta de quorum de manana 
podria, en efecto, beneficiar objeti- 
vamente al Gobierno. La oposición 
kirchnerista pidió la sesión espe
cial para tratar el acuerdo de esos 
candidates a jueces supremos. La 
vicepresidenta, Victoria Villarruel, 
que es también presidenta del Se
nado, se la concedió en solo cinco 
dias, aunque la convocò para dos 
semanas después. Villarruel evi
tò embarrar el recinto del Senado 
mezclando el acuerdo a los jueces 
con el proyecto de ficha limpia, que 
ya tiene media sanción del Senado 
y que solo requiere la aprobación 
de la Càmara alta. Cristina Kirch
ner se hubiera ofendido de nuevo. 
En definitiva, Villarruel convocò la 
reunion de manana solo para tratar 
el acuerdo a los jueces. Si la sesión 
se cayera por falta de quorum, el Go
bierno podrà decir que hizo lo que 
le pidieron, que la oposición no tuvo 
los nùmeros suficientes y que, por 
consiguiente, no puede pedir otta 
reunion en los próximos tiempos. 
^Cuàl seria, en tal caso, el beneficio 
del Gobierno? Que Garcia-Mansilla 
quedaria corno juez de la Corte, por
que puede serio en comisión duran
te el actual periodo legislativo que 
vencerà el 30 de noviembre. En caso 
de que el pliego de los dos fuera re- 
chazado manana, Garcia-Mansilla 

addante que renunciarà comojuez 
de la Corte porque habrà perdido le- 
gitimidad para seguir ocupando el 
cargo. Es previstole, ademàs, que 
si continuata ocupando sus ac
tuates funciones en la cresta de la 
Justicia, las decisiones de la Corte 
sean impugnadasy  haya pedidos de 
nulidad, sobre todo en los casos en 
los que el voto de Garcia-Mansilla 
sea clave para la decision final del 
tribunal.

t,Qué posibilidades hay de que 
no haya quorum manana? Teòri
camente, ninguna. Cuidado: la teo
ria choca con la praxis politica casi 
siempre. Veamos la teoria: el kir
chnerismo afirma que pondrà los 
34 senadores que tiene para que la 
Càmara logre reunirse, pero nece- 
sita 37 (la mitad màs uno de todos 
los senadores) para iniciar la sesión. 
También adelantó que darà quo
rum la presidenta de la Comisión de 
Acuerdos, la senadora de Pro de la 
Capital, Guadalupe Tagliaferri, una 
legisladora eficaz y trabajadora a la 
que se te niega la posibilidad de la 
reelección -su mandato vence en di- 
ciembre- por las pùblicas disputas 
entre Mauricio Macri y Horacio Ro
driguez Larreta; Tagliaferri se ins- 
cribió siempre en el espacio politico 
de este ùltimo. La senadora explicó 
que su condition de presidenta de la 
Comisión de Acuerdos te impide su 
ausencia en una reunion convocada 
precisamente para tratar el acuerdo 
de dos jueces de la Corte, que son los 
acuerdos màs importantes que de
be decidir el Senado. Ya se cuentan 
35 senadores. Faltan dos. Podrian 
agregarse el senador radical Pablo 
Bianco, que anunció desde el prin
cipio que votarà en contra de Lijo, 
y Francisco Paoltroni, un exmileis- 
ta que también se opuso al actual 

juez federai desde el momento in
augurai. Es probable que Luis Juez 
también ayude al quorum porque, 
a pesar de su amistad personal con 
Javier Mitei, siempre te anticipò al 
Presidente que no està de acuerdo 
con la nominación de Lijo. Habria, 
segùn la teoria, entre 39 y 40 sena
dores dispuestos a dar quorum.

Pero, £cuàntos senadores pero- 
nistas estàn dispuestos a darle la 
espalda al Gobierno? ^Cuàntos, 
cuando hay gobemadores del pero- 
nismo que hablan y negocian con el 
oficialismo y en cuyos liderazgos se 
referencian algunos senadores? Por 
eso, y excepcionalmente, el bloque 
peronista abrirà las puertas de sus 
oficinas el miércoles, feriado, para 
reunirse y establecer de una buena 
vez qué haràn el jueves te dos sus in- 
tegrantes, si es que todos hacen lo 
mismo. El trance del bloque radicai 
no es distinto. El presidente del blo
que del radicalismo es el corrcntino 
Eduardo Vischi (“Peteco”, segùn lo 
llaman los senadores de su parti
do), quien depende politicamente 
del gobernador de Corrientes, Gus
tavo Valdés, obsesionado con que 
Lijo salga del Senado con el acuerdo 
en la mano. Valdés es un dirigente 
radical que antes logró hacerse de 
cierto prestigio en circulos politicos 
y empresarios nacionales, pero es
tà a punto de perder esa reputation 
para quedar bien con el gobierno de 
Mitei. Ocurre que Corrientes elegirà 
gobernador durante este ano; Val
dés anunció que estarà en la boleta 
del oficialismo provincial, pero él 
no puede ser candidato a goberna
dor. Los ahijados politicos que sue- 
nan para candidates a gobemar Co
rrientes son un hermano de Valdés 
(el nepotismo es una enfermedad 
grave en la politica argentina) y el 

propio Peteco Vischi, a quien ayer se 
lo vio cerca de las oficinas de Milei. 
Ni Valdés ni Vischi quieten luchar 
en su provincia contra la popula- 
ridad de Milei. Vischi ya cometió 
varios papelones haciende y des- 
haciendo lo que habia hecho, tal 
vez por influencia directa de su go
bernador. Valdés suele hablar con 
los senadores corno si estos fueran 
empleados suyos, segùn denuncia- 
ron varios miembros del bloque del 
radicalismo. “El mandato popular 
lo tenemos los gobemadores”, los 
zamarrea. Es un error de Valdés. 
Los senadores son elegidos por el 
voto de la sociedad y ellos cuentan 
de igual modo con mandato popu
lar. En cambio, el mandatario de 
Mendoza, el también radicai Alfre
do Cornejo, prefitte aconsejarle al 
Presidente, con el que tiene màs co- 
incidencias ideológicas que Valdés, 
que retire los pliegos de los dos can
didates a jueces antes de que sean 
rechazados. Los estilos describen 
a las personas.

Entro los votes de los senadores 
kirchneristas (basta con que sean 
15 o 16, aunque ellos dicen que tie- 
nen por lo menos 25) màs varios ra
dicates y otros de Pro asegurarian 
el rechazo de los dos candidates a 
jueces, segùn los càlculos previos 
a la reunion. Cristina Kirchner no 
està en condiciones animicas de vo
tarle los candidates a Milei, a quien 
te atribuye, segura corno nunca, 
la autoria intelectual de que te ha- 
yan retirado la visa para ingresar 
a los Estados Unidos. A su vez, la 
senadora radicai Carolina Losa- 
da anticipò, por ejemplo, que està 
dispuesta a votar en contra de los 
dos candidates, aunque te gusta la 
postulation de Garcia-Mansilla, si 
ese es el requisito para que Lijo no 
llegueala Corte.

La pregunta que nadie responde 
es cuànto influiràn los gobernado- 
res peronistas y radicates en sus 
senadores y a cuànto de estos los 
llevaràn de las narices. El nùmero 
màgico es 25. Esa es la cantidad de 
votos en contra que necesita Lijo 
para que su acuerdo no alcance los 
dos tercios. Garcia-Mansilla tiene 
objeciones ideológicas de parte de 
los senadores, no éticas ni intelec- 
tuales, aunque algunos senadores, 
corno Tagliaferri, lo objetan màs 
por haber incumplido la promesa 
de no aceptar una designación en 
comisión (la terminò aceptando) 
que por sus ideas. Garcia-Mansilla 
està màs desprotegido que Lijo; él 
no es juez federai.

Manana se jugarà un partido 
cruciai para el Presidente: el Sena
do decidirà si el mandatario tendrà 
en lo inmediato una Corte Suprema 
en condiciones de tornar decisiones 
ràpidas o si los tràmites seràn màs 
lentos. Por lo pronto, el jefe del Esta
do decidió hacer un viaje no previs
to para visitar a Donald Trump en 
su residencia privada. Ni siquiera 
estarà en el pais cuando el Senado 
se reùna para resolver los acuerdos 
de los dos candidates a jueces. ^Ne- 
cesidad? ^Indiferencia? La nece- 
sidad de un acuerdo con el Fondo 
Monetario, donde Tramp tiene una 
influencia decisiva, existe; la indife- 
rencia con respecto del destino de 
los dos candidates a jueces supre
mos es lo ùnico que se destaca de 
Milei desde hace casi un ano. Quizàs 
porque nunca te gustò alistarse en 
causas perdidas de antemano. •
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Werthein, ayer, en Washington, con Marco Rubio, secretario de Estado de EE.UU. afp

Cecilia Devanna y 
Jaime Rosemberg 
LA NACION

El presidente Javier Milei partirà 
està noche, a las 23, con destino a 
Estados Unidos, donde buscarà en- 
trevistarse con Donald Trump. La 
información fue confirmada a la 
nacion por fuentes oficiales horas 
después de que el canciller Gerardo 
Werthein se reuniera en Washing
ton con Marco Rubio, el secretario 
de Estado estadounidense.

El viaje de Milei es a Mar-a-Lago, 

la residencia privada de Trump en 
Palm Beach, en el sur de Florida, 
pero resta confirmar si el jefe de 
la Casa Bianca estarà presente ahi. 
Trump es el principal aliado inter
nacional del Presidente.

“El Presidente estaria viajando 
manana [por hoy] a Mar-a-Lago, 
donde va a recibir un premio. Se- 
guramente habrà un encuentro 
informai con el presidente Trump. 
Son dias bastante ocupados en Es
tados Unidos y la agenda es bastan
te dinàmica. Va a llegar a Estados 
Unidos en la manana y en la noche 

estaria regresando a la Argentina”, 
adelantó el canciller Werthein, en 
declaraciones al canal A24.

Milei participarà de la Gala de los 
Patriotas Americanos, organizada 
por la fundación We Fund the Blue. 
En esa gala, se anuncia la entrega al 
Presidente de “un prestigioso pre
mio en reconocimiento a su dedi- 
cación inquebrantable a la libertad, 
la economia de libre mercado y los 
valores conservadores”.

El nuevo encuentro entre Milei 
y Trump se concretarla en el tra
mo final de las negociaciones por 

el acuerdo con el Fondo Monetario 
Internacional (FMI), que la admi- 
nistración libertaria busca concre
tar en el menor lapso posible para 
alejar la incertidumbre de los mer- 
cados. El organismo de crédito le 
prestarà a la Argentina unos20.000 
millones de dólares, segùn lo anun- 
ciado por el staff. En la comitiva ofi- 
cial estarà el ministro de Economia, 
Luis Caputo, segun confirmaron 
desde el ministerio a la nacion.

Ademàs del nuevo apretón de 
manos con el FMI, el Gobierno està 
interesado en promover un acuerdo 
comercial entre Argentina y Esta
dos Unidos, a pesar de las medidas 
proteccionistas que ejecuta Trump, 
quien amenaza con reforzarlas con 
nuevos anuncios.

El viaje serà el tercero del man
datario a Estados Unidos desde que 
comenzó el ano, ya que en enero pa- 
sado asistió a la asunción de Trump, 
que rompió la tradición de ese pais 
de no invitar mandataries extran- 
jeros y convocò al lider libertario, 
con quien ya se habia encontrado 
en dos ocasiones. La ùltima visita 
fue en febrero, cuando Milei asistió 
a la Conferencia Politica de Acción 
Conservadora (CPAC).

A lo largo de su primer ano de 
gestión, Milei hizo 18 viajes al exte
rior, de los cuales siete fueron a Es
tados Unidos. A eso se le sumó el de 
este ano para la asunción de Trump 
y ahora este viaje sorpresa, que serà 
su dècima visita a ese pais.

Cumbre en Washington
El tramo final en las negociacio- 

nes para el acuerdo con el FMI y 
avanzar en una eventual próxima 
visita oficial de Estado de Milei a la 
Casa Bianca eran, a priori, los prin
cipals temas que el Gobierno se 
planteaba corno objetivos. Ambos 
temas se conversaron ayer en una 
reunion que el canciller Gerardo 
Werthein tuvo en Washington con 
Marco Rubio, el secretarlo de Esta
do norteamericano.

De todos modos, el canciller afir
mó que el acuerdo con el Fondo “se 
trató de modo muy generai, sin en
trar en detalles”, y que “no se avan
zò en una fecha” para la visita de 
Estado de Milei. “Estamos buscan
do el espacio y la fecha para poder 
concretarlo”, dijo el canciller, que 
estuvo acompanado en la reunion 

con Rubio por su jefe de gabinete, 
Ricardo Lachterman, y el secretario 
de Relaciones Económicas Interna- 
cionales, Luis Kreckler, entre otros 
funcionarios.

Luego, en declaraciones televi- 
sivas, Werthein anadió, sobre el 
acuerdo con el FMI: “Le expliqué 
que no es un préstamo corno los que 
ha solicitado la Argentina en el pa- 
sado, que se usaron para financiar 
el déficit fiscal. Dejé en darò que 
este es un préstamo para solidifi
car las reservas del Banco Central, 
garantizar la estabilidad de la mo- 
neda y que no se repitan episodios, 
en el futuro, de inestabilidad. Les 
pareció muy bien. Detallé ademàs 
en qué situación se encuentra este 
préstamo. Vemos que las cosas van 
por muy buen camino. No dimos 
mayores precisiones porque es un 
tema que le corresponde al senor 
[Luis] Caputo. Pero estamos segu- 
ros de tener el apoyo de EE.UU.”.

Las votaciones en comùn en la 
ONU -la màs redente, en relación 
con Ucrania y su guerra con Rusia- 
y en la OE A, ademàs de una postura 
unificada en relación con el derecho 
de Israel a defenderse de los ataques 
del grupo terrorista Hamas, son so
lo algunos de los puntos de la agen
da en comùn, en la que no hay discu- 
siones. De todos modos, el canciller 
afirmó que “no se habló de Ucrania 
ni de Medio Oriente”, porque “solo 
se abordó la relación bilateral”.

Mientras desde el Gobierno y la 
Cancilleria hacian silencio inicial, 
el Departamento de Estado daba 
escuetos detalles de lo conversado. 
“El secretario Rubio celebrò la con
tinua colaboración de la Argentina 
en torno a prioridades económicas 
compartidas y reafirmó la impor
tanza de fortalecer nuestra coope- 
ración en sectores clave”, se infor
mò en un comunicado, en la voz de 
la portavoz Tammy Bruce.

De inmediato, aseguró que los re- 
gimenes de Venezuela, Cuba y Ni
caragua fueron objeto de criticas. 
“El secretario Rubio y el canciller 
Werthein conversaron sobre la ne- 
cesidad de continuar combattendo 
el autoritarismo, particularmente 
en Cuba, Nicaraguay Venezuela, ya 
que sus regimenes amenazan la se
guridad nacional de Estados Unidos 
y desestabilizan nuestro hemisfe- 
rio”, agregó el comunicado. •Grossi analiza postularse a secretario generai de la ONUdiplomacia. "Lo estoy considerando muy seriamente”, afirmó el representante argentino durante una presentación en el CARI

El argentino Rafael Grossi, director 
generai del Organismo Internacio
nal de Energia Atòmica (OIEA), se 
presentò ayer en el Consejo Argen
tino para las Relaciones Interna- 
cionales (CARI), donde confirmó 
su bùsqueda de llegar a convertirse 
en secretario generai de las Nacio- 
nes Unidas (ONU). El lugar quedarà 
vacante en 2026, con la anunciada 
salida de Antonio Guterres.

“El proceso de selección del suce- 
sor de Guterres no ha comenzado, 
es un proceso que va a comenzar a 
fines de este ano, cuando dentro del 
marco de la Asamblea General de 
las Naciones Unidas se produzea 
la convocatoria correspondiente 
a candidatures", empezó dicien- 
do Grossi. Fue entonces cuando 
afirmó: “Yo lo estoy considerando 
y lo estoy considerando muy seria
mente. Es lo que puedo decir hasta 
este momento”.

Grossi, que tiene trato direc
to con el presidente Javier Milei, 
considerò tener “una excelente 
relación” con él y sostuvo que se 
reunieron en distintas oportuni- 
dades. “Hemos tenido muchas 
conversaciones al respecto. Ha- 
blamos de toda la agenda interna
cional. También porque creo yo 
que forma parte de un diàlogo que

tenemos que mantener”, sostuvo.
“Obviamente siendo yo argenti

no, diplomàtico argentino en licen- 
cia -porque corno director generai 
de la OEA no tengo nacionalidad, 
màs que la de la OEA en este mo

mento-, obviamente seria un ho
nor que mi pais me presente corno 
candidato, pero eso es algo que de- 
be resolver el senor presidente de 
la Nacion”.

Grossi también considerò su 

diàlogo con el jefe de Gabinete, 
Guillermo Francos, “excelente” y 
dijo que “precede sus funciones ac
tuates, es un hombre que està muy 
vinculado en la institucionalidad 
argentina. Yo he tenido diàlogo his- 
tóricamente con él”.

La presentación de Grossi contò 
con la presencia de una decena de 
embajadores. Una senal en el mun- 
do de las relaciones diplomàticas, 
màs aùn de cara al objetivo que se 
trazó para 2026 con el recambio de 
autoridades en la ONU. En el lugar 
estuvieron Sean Greenley, jefe de la 
Unidad de Economia, Medio Am
biente, Ciencia, Tecnologia y Sa- 
lud Embajada de Estados Unidos; 
y Justin Ivey, a cargo de temas de 
Ciencia y Tecnologia de esa misma 
Unidad.

Ademàs, se los vio a los emba
jadores de Bèlgica, Suiza, Brasil, el 
de Georgia, de Finlandia, de Chile, 
de Perù, Turquia, Israel, Espana, 
Ucrania, Italia, Alemania, Norue- 
ga, Nueva Zelanda y la encargada 
de Negocios de Colombia y el agre- 
gado de Defensa de Francia.

Grossi también se refirió a “la 
paràlisis” del Consejo de Seguridad 
de la ONU. “No puede avanzar. Yo 
creo que el decisor internacional 
tiene que trabajar con la realidad 

que tiene, y no con la que deberia 
tener. Si tuviéramos un Consejo de 
Seguridad que funcionara mara- 
villosamente, evidentemente no 
tendriamos los conflictos que te
nemos. Y tenemos que reconocer 
cuàl es la realidad de esas pola- 
rizaciones estratégicas que exis- 
ten, cuàl es la posibilidad de que 
eso cambie en el corto o mediano 
plazo, no es muy grande esa posi
bilidad”, dijo. “Sin embargo, vuel- 
vo a reiterar, sin embargo, hay un 
espacio, y ese espacio està, en mi 
opinion, en la figura del secretario 
generai, porque es el secretario 
generai, corno el caso del director 
generai de las Naciones Unidas”, 
completò.

Grossi es el responsable del CH
EA, que inspecciona a todos los 
paises que son miembros del Tra- 
tado de No Proliferación Nuclear, 
màs de 190 en el mundo.

El titular del CARI, Francisco de 
Santibanes, definió a Grossi corno 
“una de las figuras màs relevantes 
del àmbito internacional” por su 
rol en la OIEA. Destacó que lo de- 
signaron “diplomàtico de renom- 
bre” de la entidad y ponderò que 
lleva addante “una carrera diplo
màtica de màs de 35 anos” con “car
gos de gran responsabilidad”. •
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Elecciones | tensionesenlaoposiciónKicillof amenaza con Ajar por decreto la fecha de los comicios Larretale retruco a Macri: “Él perdio contra Alberto”“Parecfa un psicòlogo, yo pensò que era ingeniero”, dijo en alusión al li'der de ProEl gobernador quiere adelantar las elecciones y presiona para negociar con la tropa de Cristina, que avanza con un proyecto para determinar por ley que la votación coincida con la fecha nacional

Kicillof quiere desdoblar las elecciones provinciales y adelantarlas para el 13 de agosto archivo/pba

Maria José Lucesole
CORRESPONSAL EN LA PLATA

LA PLATA-En medio del enfrenta- 
miento abierto y cada vez màs vis
ceral entre el kirchnerismo y Axel 
Kicillof por el cronograma electoral 
-y de fondo, la renovación del pero- 
nismo-, la gobemación bonaerense 
hizo saber que el decreto para des
doblar las elecciones de la provincia 
de Buenos Aires ya està redactado. 
Aunque Kicillof espera poder ne
gociar con sus socios de Union por 
la Patria (UP) antes de firmarlo. El 
mandatario aspira a que esos co
micios provinciales se adelanten y 
considera que la fecha ideal seria el 
13 de agosto, revelaron a la nacion 
fuentes de la administración bo
naerense.

Pero no firmarà el decreto de ma
nera unilateral, a menos que la Le
gislatura opte por convocar a elec
ciones concurrentes -el mismo dia 
de las elecciones nacionales-de ma
nera inconsulta con el Poder Ejecu- 
tivo. El proyecto fue presentado por 
la senadora Teresa Garcia, cercana 
a Cristina Kirchner, y hay referentes 
de La Càmporay del Frante Renova- 
dor que intentan consensuar la ju- 
gada con La Libertad Avanza y Pro. 
E introducir ese articulo a ùltimo 
momento, junto a la suspension de 
las primarias abiertas, simultàneas 
y obligatorias (PASO).

En ese caso aparecerà el decreto, 
seguramente con una fecha previa 
a la elección generai del 26 de octu- 
bre. El dato se filtrò desde la Casa de 
Gobierno en La Piata j usto cuando 
el circulo allegado de la expresiden- 
ta Cristina Kirchner alzò la voz para 
advertir que està dispuesta “a jugar 
fuerte”. El kirchnerismo reclama 
que sea la Legislatura la que fije fe
cha de los comicios provinciales.

Teresa Garcia, presidenta del 
bloque de senadores de UP, llegó a 
deslizar que seria “inconstitucio- 
nal” que la fecha de los comicios 
sea fijada por el Poder Ejecutivo y no 
la Legislatura. Garcia es secretaria 
del Partido Justicialista nacional, 
que encabeza Cristina Kirchner. E 
invocò en publico a la expresidenta 
para argomentar a favor de que la 

Legislatura fije las elecciones pro
vinciales, concurrentes con las na- 
cionales, el 26 de octubre.

En La Piata, la tension entra Ki
cillof y Cristina ya no se oculta. Y 
cada vez hay muestras de una ma
yor pulseada por la conducción del 
proceso electoral, antes que por un 
acuerdo. Manana, de hecho, Kici
llof se mostrare en publico a pocas 
cuadras de la Carnata de Diputados, 
donde està prevista una sesión en la 
que se debaten cinco proyectos para 
suspender las PASO.

El acto està convocado una hora 
después de la sesión, lo que no es ca
sual. El gobernador està dispuesto 
a fijar posición casi en sintonia con 
la Càmara baja, presidida por un 
hombre de Sergio Massa, Alexis 
Guerrera, y ante un bloque de UP 
con mayoria de La Càmpora, que 
busca marcarle la cancha al titular 
del Poder Ejecutivo.

Guerrera anunció que manana se 
votare la suspension de las PASO. 
“Hay pràcticamente unanimidad”, 
dijo anteayer el jefe de Gabinete, 
Carlos Bianco. Solo los legislado- 
res de izquierda y de Juan Grabois 
se opondrian, manifestò. También 
hay un sector de la UCR reacio a 
acompanar, pero de igual modo se 
podria llegar a los dos tercios de los 
votos en caso de que UP llegue a un 
acuerdo sobre ese punto.

Hay consenso mayoritario para

RENUNCIA EN MEDIO DE LA INTERNA
Leandro Lurati, subsecreta- 
rio de Deportes en el Ministe- 
rio de Desarrollo de la Comu- 
nidad bonaerense, que lidera 
Andrés Larroque, renunció 
ayer. Alegó diferencias con 
el funcionario, un impulsor 
de Axel Kicillof. En el min is
terie indicaron que Larroque 
le pidió la renuncia porque 
era "dificil la coordinación". 
La pertenencia de Lurati a La 
Càmpora definió su salida. 

suspender las primarias, pero en el 
interior del bloque de UP persisten 
postures contrarias por la fecha que 
deberia establecerse para votar le- 
gisladores provinciales, concejales 
y consejeros escolares. La pulseada 
es tan fuerte que el Poder Ejecutivo 
y el Poder Legislativo (en primera 
minoria desde el bloque de UP en el 
Senado) se arrogan la facultad cons
titutional de fijar esa fecha.

El gobernador seguirà con aten- 
ción los movimientos de la Càmara 
de Diputados. Y en caso de que se 
vote algùn proyecto que, ademàs 
de suspender las PASO, convoque 
a elecciones generales -concurren
tes, el 26 de octubre- harà conocer 
su decreto. Es una tensa pulseada 
por la conducción del PJ, bajo dis- 
cusiones constitucionales corno ar- 
gumentos formales para sostener el 
enfrentamiento.

El poder Ejecutivo invoca el arti- 
culo 144, inciso 7, que faculta al Po
der Ejecutivo a convocar a eleccio
nes. Alli tiene su ancia Kicillof en el 
decreto redactado para convocar a 
elecciones desdobladas. Pese a que 
la interpretation de ese articulo es 
lineai, el kirchnerismo argumenta 
que hay otros articulos con mate
ria electoral en la Constitution: el 61 
establece que la Legislatura dictarà 
la ley electoral. Y el 83 dice que “las 
elecciones para diputados y sena
dores tendràn lugar cada dos anos, 
en la fecha que la ley establezca”. Es- 
tos puntos son invocados por Tere
sa Garcia para sugerir que podria 
ser “inconstitucional” un decreto 
del gobernador.

Este proyecto irritò al Poder Eje
cutivo bonaerense, que hasta ahora 
no se atrevia siquiera a pensar en 
desdoblar sin que antes se eliminen 
las PASO. Menos aùn si eso suponia 
antes ir a una primaria con el kirch
nerismo. Hoy nada està descartado 
cerca del gobernador. Tampoco ir 
internas antes de comicios desdo- 
blados, en caso que el kirchnerismo 
se atornille a la idea de solo suspen
der las primarias atadas a fij ar fecha 
de elecciones concurrentes. “Si es 
necesario se votarà tres veces”, se 
oyó decir ayer, al caer la tarde, en la 
Gobernación. •

El exjefe de gobierno Horacio Ro
driguez Larreta, actual candidato 
a legislador de la ciudad, respon- 
dió las criticas de Mau ricio Macri, 
quien considerò que no habia po- 
dido superar su derrata en las in
ternas de Pro de 2023 ante Patricia 
Bullrich. Irònico, Rodriguez La
rreta dijo que Macri paratia màs 
un psicòlogo que un ingeniero y le 
enrostró haber caido derrotado, 
en 2019, ante Alberto Fernàndez, 
al que caracterizó corno “el peor 
presidente de la historia de la Ar
gentina”.

“Lo escucho a Macri y paratia 
un psicòlogo, yo pensé que era 
ingeniero. Se pone a agradir in
terpretando psicològicamente si 
uno puede estar afectado por una 
elección. Él perdio contra Alberto, 
el peor presidente de la historia de 
la Argentina. Yo no contesto esto, 
no creo en la agresión. Hay que re
solver los problemas de la gente, 
que dice que la ciudad està sucia, 
y eso no es peronista, ni radicai, 
ni de Pro. En vez de discutir còrno 
mejorar la vida de los portenos, 
estamos en estas agresiones en 
las que no voy a entrar”, indicò el 
exjefe de gobierno, en diàlogo con 
Radio Mitre.

Macri habia dicho el lunes que 
Rodriguez Larreta “no quedó bien 
después de haber perd ido su inter
na” ante Bullrich, “que él siente que 
es muy inferior intelectualmente”. 
Apuntó que por las consecuencias 
de esa derrota el exprecandidato 
presidencial “termina tornando 
decisiones equivocadas”. Tam
bién, opinò que la postulación de su 
exsocio politico a legislador porte- 
no es “funcional al kirchnerismo”.

“Me duelen las agresiones. 
Después de trabajar tantos anos 
juntos, tener que escuchar estas 
agresiones me duele mucho. Acà 
lo ùnico que es funcional [al kir
chnerismo] es que el gobierno 
[portene] no funciona bien. Yo lo 
simbolicé con el olor a pis, pero es 
mucho màs que eso: es la sucie-“Pro quedó obsoleto”, dijo el vocero Adorni
Manuel Adorni, vocero presiden
cial y primer candidato a legisla
dor portene por La Libertad Avan
za, afirmó que en el gobierno ca
pitalino “falta motosierra” y que, 
para eso, “Pro quedó obsoleto”.

“Pro quedó obsoleto en términos 
de lo que queremos hacer: bajar el 
gasto, achicar el Estado y bajar im- 
puestos. No vamos a gestionar la 
ciudad, nos presentamos a la elec
ción legislativa para hacer que el di
nero de los portenos se quede con 
los portenos. Y, claramente, se ne- 
cesita motosierra. El organigrama 
de la ciudad tiene 2500 funciona- 
rios o ravioles y 33 pàginas. Es una 
obviedad que falta motosierra. El 
modelo que tenemos en la Nación 
lo queremos llevar a la ciudad, pero 
la gestiona Macri y su equipo”, dijo 
Adorni a LN+. 

dad, que la basura està màs afue- 
ra del contenedor que adentro, la 
inseguridad. En los 16 anos quego- 
bernamos, le ganamos siempre al 
kirchnerismo trabajando. Esa es 
la fòrmula para ganar”, senaló La
rreta en su rèplica.

El candidato a legislador por 
Volvamos Buenos Aires, que se 
postula rodeado de lealesy aliado 
con Gracida Ocana, afirmó que en 
una reunion con Macri observó al 
expresidente interesado solamen
te en obturar el desempeno de Mi- 
lei en el territorio portene. “La ùni
ca preocupación que tenia [el lider 
de Pro] era frenarlo al Presidente 
[en la ciudad] y yo le dije que quie- 
ro trabajar para los portenos. Mi 
obsesión es que los vecinos vivan 
mejor. La ciudad no està bien. No 
puedo representar a un gobierno 
portene en el que no creo. Se me 
caeria la cara”, dijo Larreta.

Criticas a Jorge Macri
El exjefe de gobierno volvió a 

apuntar contra su sucesor Jorge 
Macri, a quien acusó de no traba
jar para los vecinos portenos. Lo 
culpó por problemas en la limpie- 
za, el mantenimiento de los espa- 
cios verdes, las obras que conside
rò paralizadas y la seguridad en 
las calles.

“A la luz de los resultados, [Jor
ge Macri] no està trabajando para 
que la ciudad esté bien. Està màs 
insegura, hay menos policias en 
las esquinas, eso me lo dice la gen
te. Camino la ciudad todos los dias, 
la gente me muestra los contene- 
dores, plazas sin pasto, obras que 
no se han hecho. Esas son las cosas 
que importan, y no las agresiones, 
las chicanas y las especulaciones 
politicas”, aseguró Larreta.

Al justificar su postulación a le
gislador portene, considerò que 
esa competencia implica para él 
un nuevo comienzo en la politica 
de la ciudad. “Quiero trabajar por 
los portenos, ayudar desde ahi”, 
resumió.*

Luego de protagonizar una 
polémica foto frante a la sede del 
gobierno portene portando una 
motosierra junto a Karina Milei 
y Pilar Ramirez, entre otros diri- 
gentes libertarios, Adorni no rela- 
tivizó una posible candidatura a 
jefe de gobierno en 2027. “Donde 
[Javier] Milei me pida que esté, voy 
a estar. Entendemos que va a ser 
excepcional el resultado del 18 de 
mayo. Si el futuro indica que mi lu
gar sea jefe de gobierno, asi serà”, 
aseveró.

“El modelo de la ciudad està ago- 
tado, 17 anos de un esquema. Hay 
un modelo obsoleto y de manejo 
de recursos que se terminò y tiene 
que modificarse”, indicò Adorni. 
Y también cuestionó que se les pa- 
gue a funcionarios portenos “màs 
que a Milei”.*
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Negocian con los gobemadores por crecientes deudas de la Ansesgestiones. El déficit asciende a $2 billones; el organismo no girò ni un peso a las cajas no transferidas desde que asumió Milei
El presidente Javier Milei le acep- 
tó ayer la renuncia a Dante Javier 
Herrera Bravo, secretario legai y 
tècnico del Gobierno, quien sera 
reemplazado por Maria Ibarza
bal Murphy, una de las personas 
de extrema confìanza del asesor 
presidencial Santiago Caputo.

La decision fue anunciada atra- 
vés de un comunicado de prensa 
que difundió la Oficina del Presi
dente en las redes sociales. Segun 
informò el Gobierno, Herrera Bra
vo, un hombre con pasado en Pro, 
dimitió por “motivos personales”.

En dias de enervada disputa con 
Mauricio Macri, en los pasillos de 
la Casa Rosada no pasó inadver- 
tida la identificación del ahora 
exfuncionario con Pro -secundó 
a Pablo Clusellas durante la ges- 
tión de Cambiemos-, aunque cer
ca de Herrera Bravo se mostraban 
profundamente agradecidos ayer 
por la contención recibida en las 
ultimas semanas por el Presidente 
y la còpula del Gobierno.

El sàbado, Milei habia removi- 
do al subsecretario legai y tècnico, 
Sergio Gabriel lacovino, después 
de que trascendiera que habia 
aceptado ser candidato a legisla- 
dor portene de Jorge Macri. laco
vino era la segunda autoridad de 
la secretarla después de Herrera 
Bravo. Desde su entorno aseguran 
que habia presentado su renuncia 
el mismo viernes.

Beneficiaria final de un movi- 
miento de alto voltaje, Ibarzabal 
Murphy se convirtió en la nueva 
titular de la Secretarla Legai y Tèc
nica de la Presidencia. En otras pa- 
labras, en la guardiana de la firma 
de Milei.

Ibarzabal Murphy representa 
una pieza fundamental del equi
pe de Santiago Caputo y una per
sona de su extrema confìanza. 
Anteriormente funcionaba co
rno secretaria de Planeamiento 
Estratégico Normativo, àrea que 
ahora se unificata con la secre
tarla que solia estar en manos de 
Herrera Bravo. La abogada es la 
encargada de pulir los proyectos 
de ley del Ejecutivo y, ademàs, es 
una de las interlocutoras con los 
dialoguistas del Congreso.

En el comunicado, la gestión 
libertaria destacó el “rol clave” 
que tiene en la administración al 
“liderar la redacción y la estrate- 
gia juridica de iniciativas funda
mentales impulsadas por Milei”, 
corno la Ley Bases, el DNU sobre el 
acuerdo con el FMI o la reestruc- 
turación de la ARCA-la ex-AFIP-, 
entre otros.

Ibarzabal Murphy fue también 
una de las redactoras del proyec- 
to que buscaba eliminar la figura 
de femicidio y dar de baja varias 
leyes, corno las que otorgaban cu- 
pos para personas transexuales. 
El proyecto se trabajó en Presiden
cia bajo la mirada de la funciona- 
ria y el asesor presidencial.

La escudera de Caputo
El ascenso de Ibarzabal Murphy, 

ademàs, le permite sumar otto ca- 
sillero en el Estado a Santiago Ca
puto, el asesor de Milei. “Maria es 
Santiago”, es la definición en las 
filas oficialistas para dar cuenta

Ibarzabal Murphy y Caputo, en la sede de Gobierno archivo

del vinculo entre ambos. Ibarza
bal es la esposa del mejor amigo 
desde la infancia de Caputo, por 
lo que se conocen desde hace mu- 
chos anos.

Exfuncionaria macrista y ma
gister en Derecho Administrati
ve, Ibarzabal Murphy asumió en 
abril de 2024, con solo 38 anos, co
rno titular de la Secretarla de Pla
neamiento Estratégico Normativo, 
un àrea que fue creada una semana 
antes de su nombramiento, en un 
lugar que muchos ya daban por 
descontado que quedaria para Fe
derico Sturzenegger. La amiga de 
Caputo conservare ese cargo, des
de donde se encargó de ejecutar los 
cambioscontenidosenlaLey Bases.

Acomienzos de 2024, Ibarzabal 
Murphy era abogada sènior en el 
estudio Cassagne y estaba a punto 
de convertirse en la primera socia 
mujer en la historia del mayor bu- 
fete especializado en cuestiones 
administrativas cuando Caputo 
le pidió que se sumara a las filas 
libertarias. En su elección pesò, 
ademàs de la confìanza de anos, 
la formación laboral de Ibarzabal, 
que también trabajó en grandes 
estudios privados, corno Marval 
O’Farrell Mairal.

Cassagne, firma especializada 
en derecho publico y regulación 
econòmica, en los 90 fue uno de 
los màs grandes impulsores de las 
privatizaciones menemistas. Por 
entonces, su socio fundador, Juan 
Carlos Cassagne, llegó al Ministe- 
rio de Obras Pùblicas y se convir
tió en una referencia en las priva
tizaciones de esos tiempos junto a 
Roberto Dromi y el extitular de la 
Procuración del Tesoro Rodolfo 
Barra, por entonces funcionario 

de Carlos Menem y luego miem- 
bro de la mayoria automàtica en 
la Corte Suprema de los 90.

Ibarzabal Murphy tuvo antes un 
paso por otro importante estudio, 
Richards, Cardinal, Tutzer, Zabala 
& Zaefferer, especializado en de
recho empresarial, corporativo y 
de inversiones extranjeras.

Màs allà de que el grueso de su 
experiencia es en el mundo pri- 
vado, Ibarzabal también tuvo su 
paso por la función pùblica. Fue 
en la presidencia de Mauricio 
Macri, cuando trabajó en la Pro
curación del Tesoro Nacional, la 
jefatura de todos los abogados del 
Estado, en tiempos de Bernardo 
Saravia Frias.

En los registros oficiales tam
bién quedó asentado su paso por 
el Secretarla de Agriculture, Ga- 
naderia y Pesca, en 2016, corno 
directora de Relaciones Intermi- 
nisteriales de esa catterà, bajo la 
òrbita de la Dirección Nacional 
de Relaciones Parlamentarias 
e Interministeriales. El sendero 
hacia el Congreso que transitarla 
una y otre vez durante las nego- 
ciaciones por la Ley Bases no le 
era extrano.

Apenas un par de semanas des
pués de su designación, Ibarzabal 
fue invitada a exponer en la Comi- 
sión de Legislación General de la 
Càmara alta. Fue la ùnica mujer 
que lo hizo y para entonces ya ha- 
bia participado de varias reunio- 
nes con los bloques dialoguistas, 
en el Ministerio del Interior.

Desde que asumió, Ibarzabal 
trabajó con un equipe de alrede- 
dor de ocho colaboradores que 
ella misma eligió, en el primer pi- 
so de la Casa Rosada. •

Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA - En la dinàmica nego- 
ciadora entre los gobemadores y 
la Casa Rosada, en la que se impu- 
sieron los acuerdos individuates 
por sobre los grupales, sigue pen- 
diente un tema que implica miles 
de millones de recursos: los giros 
de la Anses a las 13 cajas previsio- 
nales provinciates no transferidas. 
Desde la asunción de Javier Milei 
no se pagò ni un centavo por este 
concepto, que tiene base legai. El 
acumulado, segun estimaron es- 
pecialistas a la nacion, rondaba al 
cierre de2024los $2 billones (entre 
Buenos Aires y Cordoba alcanzan 
$1250 millones) y la suma crece 
mensualmente.

Una alternativa que se baraja es 
que la Nacion transfiera un monto 
mensual definido arbitrariamente. 
El “modelo Frigerio”, lo llaman al- 
gunos, en función de un convenio 
firmado por el mandatario entre- 
rriano y la gestión libertaria.

la nacion accedió a una simu
lation de cuànto serian, con los 
datos existentes a hoy, las cuotas 
mensuales en concepto de antici
po que deberia hacer la Anses. Por 
ejemplo, la transferencia a la pro
vincia de Buenos Aires rondarla 
los $65.000 millones; a Cordoba, 
$21.000 millones; a Santa Fe, unos 
$18.000 millones, y a Entre Rios, 
$12.000 millones. Esos son los dis- 
tritos màs importantes, pero Neu- 
quén deberia recibir unos $4800 
millones; Formosa y La Pampa, 
$4000 millones; Misiones, unos 
$3200millones, y Corrientes, unos 
$1600 millones.

Los giros, por el esquema apro- 
bado por el Congreso, deben ser 
actualizados siguiendo la movili- 
dad provisional. En un ano electo
ral, los gobemadores se preparan 
para volver a poner el foco en està 
negociación y, segun recogió la 
nacion, hay varios dispuestos a no 
resignar el reclamo pero a aceptar 
en el “mientras tanto” montos de- 
finidos arbitrariamente.

Cuatro gobernadores
Las deudas podrian tratarse en 

el Régimen de Extinción de Obliga- 
ciones Reciprocas, que el Ministe
rio de Economia lanzó en novem
bre. Hasta ahora, ninguno de los 
tres que firmaron -Ignacio Torres 
(Chubut), Leandro Zdero (Chaco) 
y Rogelio Frigerio (Entre Rios)- in- 
cluyó el item. El entrerriano si fir
mò en diciembre un acuerdo porti 
pago en concepto de “anticipo” de 
unos $2000 millones mensuales.

Ademàs de esos distritos, man- 
tienen sus cajas de jubilación Bue
nos Aires, Cordoba, Corrientes, 
Chubut, Formosa, La Pampa, Mi
siones, Neuquén, Santa Fey Tierra 
del Fuego. Varios tienen demandas 
judiciales presentadas. Un caso es 
el de Cordoba: la Corte Suprema 
de Justicia citò a una audiencia de 
conciliación para el 23 del actual.

La demanda data de 2023 y la 
hizo el anterior gobernador, Juan 
Schiaretti, por unos $550.000 mi
llones. La convocatoria llegó des
pués de que, hace un mes, el minis
tro Luis Caputo asegurara que las 

partes estaban cerca de un acuerdo 
por las deudas que se reclaman re
ciprocamente.

El “modelo Frigerio” es el que se 
analiza extender en la Nacion, y la 
apuesta es que, ante la necesidad 
financiera, los gobemadores lo 
acepten. Mientras la Anses no pa
ga, los Tesoros provinciates deben 
hacerse cargo de esas compensa- 
ciones para cumplir con las jubi- 
laciones.

“Gasto simbòlico”
Cuando el gobernador entrerria

no cerró el acuerdo, en su adminis
tración reconocieron a la nacion 
que los $2000 millones eran “un 
gesto simbòlico”, porque la cifra 
mensual es inferior a la que corres- 
ponderia, pero servia de “puente” 
mientras se esperaba que el orga
nismo terminata las auditorias.

En la gestión presidencial de 
Mauricio Macri, el acuerdo entre 
la Nacióny las provincias que man- 
tienen las jubilaciones en su òrbita 
estableció que, sin exigir una “ar- 
monización” de los sistemas, la An
ses girarà lo mismo que te costaria 
el esquema si lo tuviera en sus ma
nos. Para que el rojo previsionai no 
crezca, deberia haber màs emplea- 
dos pùblicos, lo cual es un contra- 
sentido. Si las provincias avanzan 
en la “motosierra” con el personal, 
crece la brecha entre aportantes y 
pasivos.

Segun un informe de la Asocia- 
ción Argentina de Presupuesto y 
Administración Financiera Pùbli
ca (ASAP), la relación entre apor
tantes y beneficios es de 3 a 1 en la 
Patagonia; de 4 a 1 en Misiones, y 
menos de dos por cada prestación 
en Santa Fe, Cordoba, Entre Riosy 
Formosa.

En marzo de2024, cuando el pre
sidente Milei eliminò por decreto 
los giros que realizaba la Anses, se 
generò un foco màs de tension en 
la relación de la Casa Rosada con 
los gobernadores. Desde la Ofici
na del Presidente emitieron un co
municado que decia que “una vez 
culminado el proceso de auditoria 
que se està llevando addante a tra- 
vés de la Anses, el Estado nacional 
cumplirà en abonar los montos 
que correspondan a las provincias 
que no transfirieron sus regimenes 
previsionales a la Nacion”. No hubo 
novedades.

En septiembre del ano pasado, el 
jefe de Gabinete, Guillermo Fran
cos, generò una polémica al pre
sentar su informe en el Congreso, 
cuando negò, en un principio, la 
deuda de la Anses. En respuesta a 
una pregunta, explicó que segùn el 
Ministerio de Capital Humano, la 
Anses “no mantiene deuda alguna 
con las provincias, toda vez que las 
deudas quedan plasmadas en con- 
venios de financiamiento celebra- 
dos con el Estado nacional, stendo 
éste el mismo criterio utilizado pa
ra todas aquellas provincias que no 
han transferido sus regimenes”.

Aclaró, ante los reclamos, que 
no hay deuda porque no estàn ter- 
minadas las auditorias del organis
mo sobre los informes. Las fuentes 
provincialesconsultadasindicaron 
que no les precisaron qué nivd de 
avances tienen esos estudios. •
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Patricia Bullrich defendió el accionar policial durante la protesta de los jubilados ministerio de seguridad

Federico Gonzalez del Solar
LANACION

A una semana de la movilización 
convocada por la CGT en apoyo a 
los jubilados, la jueza federai Maria 
Servini solicitó al Ministerio de Se
guridad, que conduce Patricia Bull- 
rich, que remita los reglamentos o 
protocolos que rigen la actuation 
de las fuerzas federales durante las 
protestas sociales y detalle còrno 
debe utilizarse el “armamento no 
letal”, segùn esos manuales. En pa
ratelo, el Congreso citò a la ministra 
a dar explicaciones en la Comisión 
Bicameral de Inteligencia.

El pedido de Servini se enmarca 
en la causa que investiga los inci
dentes ocurridos durante la protes
ta por los jubilados del 12 de marzo, 
en la que participaron barrabravas 
y que culminò con escenas de vio- 
lencia frente al Congreso. Durante 
el operativo, el fotògrafo Pablo Gri
llo, de 35 anos, terminò gravemente 
herido, luego de ser alcanzado por 
el casquillo de una granada de gas 
lanzada de manera horizontal por 
un efectivo de la Gendarmeria.

Luego de 20 dias en terapia in
tensiva por una frattura de cràneo 
y pérdida de masa encefàlica, el 
joven fotògrafo evoluciona favora- 
blemente. “Todavia la evaluación 
es prematura, pero habia, mira, ve, 
oye, mueve los brazos, mueve las 
piernas, se parò, dio unos pasitos 
con la kinesióloga”, contò su padre, 
Fabiàn Grillo, a TelefeNoticias.

A instancias del fiscal federai 
Eduardo Taiano, la jueza Servini 
pidió que el ministerio gire “todas 
las actuaciones labradas a raiz del 
operativo desplegado por las fuer
zas de seguridad el 12 de marzo”, 
y todo el “marco normativo” que 
aplica al caso, corno “protocolos y 
reglamentos”, ademàs de la orden 
que partió del ministerio para po- 
ner en marcha el operativo.

La jueza pidió que se especifìque 
el tipo de “armamento no letal” que 
se utilizò ese dia y las “guias de ac
tuation” que regulan su manejo. 
También, los sumarios o informes 
que se labraron después de los he- 

chos, de haberse realizado alguno. 
Tal corno publicó la nacion, la gra
nada de gas que impactó en Grillo, 
un instrumento disenado para dis- 
persar a los manifestantes, debió 
haberse lanzado de tal manera que 
su trayectoria dibujara una paràbo
la pronunciada.

Servini pidió la misma informa
tion al Ministerio de Seguridad de 
la Ciudad, desde hace un mes en 
manos de Horacio Giménez, tras 
la salida de Waldo Wolff. En otras 
actuaciones por los mismos he- 
chos, el Ministerio de Seguridad 
portene sostuvo que durante la 
movilización del 12 de marzo no se 
puso en marcha ningùn protocolo 
en particular y que la normativa vi
gente sobre el tema es el “Protocolo 
para el uso de la fuerza en el marco 
de la actuation policial”, publicado 
en marzo del ano pasado.

El documento establece las pau- 
tas que regulan el accionar de las 
fuerzas, respetando los principios 
de “progresividad”, “excepciona- 
lidad”, “racionalidad” y “progresi
vidad”, y describe a los “disuasivos 
quimicos” corno “agentes que pro- 
ducen en el organismo humano 
efectos lacrimógenos, vomitivos, 
ardor en via respiratoria, etc. Pue- 
den ser de uso manual (rociadores) 
o lanzados a distancia (cartuchos 
autopropulsados o granadas)”.

La denuncia que guia la investi
gation sobre los hechos es una de 
las dos que adivo la Procuraduria 
contra la Violencia Institucional 
(Procuvin). Junto a ella tramitan 
otras actuaciones, corno la denun
cia que hizo la familia de Grillo y la 
que realizó Beatriz Bianco, lajubila- 
da que cayó secamente de espaldas 
luego de trenzarse en una disputa 
cuerpo a cuerpo con un policia.

Citación en el Congreso
En tanto, la Comisión Bicameral 

de Fiscalización de los Organis- 
mos de Inteligencia acordó citar a 
la ministra Bullrich y al jefe de la 
Secretarla de Inteligencia (SIDE), 
Sergio Neiffert, para que den expli
caciones sobre la intervention de 
las fuerzas federalesy los agentes de 

inteligencia en los desmanes ocu
rridos durante la movilización del 
12 de marzo.

Los miembros de la Comisión 
Bicameral, presidida por el radicai 
Martin Lousteau, resolvieron ade
màs citar al exdirector nacional 
de Inteligencia Criminal, Ricardo 
Ferrer Picado, quien fue despla- 
zado de su cargo por Bullrich tras 
los incidentes ocurridos durante la 
marcha, en la que el fotògrafo Gri
llo recibió heridas graves.

Las citaciones, que seràn de 
manera individuai, comenzaràn 
dentro de dos semanas, indicaron 
fuentes de la Comisión Bicameral. 
El primero en ser invitado a compa- 
recer serà Ferrer Picado.

La decision de citar a Bullrich y a 
Neiffert a la Comisión Bicameral no 
es compartida por todos sus miem
bros; tanto Cristian Ritondo, jefe de 
bloque de Pro, corno los libertarios 
César Treffìnger y Facundo Correa 
Llano aclararon que no apoyaron la 
motion impulsada por sus pares del 
kirchnerismo; sin embargo, fuentes 
de la comisión indicaron a la nacion 
que nadie planteó reparos a las cita
ciones, por lo que en el atta corres- 
pondiente se consignó que fueron 
aprobadas por unanimidad.

Las citaciones a Bullrich, Nei
ffert y Ferrer Picado se decidieron 
a instancias de las denuncias que 
presentaron Union por la Patria y 
organismos de derechos humanos 
ante la Comisión Bicameral, a la que 
solicitaron que investigue la parti
cipation de la SIDE en la planifica- 
ción y ejecución del operativo que 
desplegó ese dia la Policia Federai.

“Es importante conocer si se ela- 
boraron informes previos sobre la 
movilización y el nivel de interven
tion de los organismos de inteligen
cia, por medio de agentes infiltra- 
dos, en el desarrollo de la protesta”, 
indicaron los denunciantes ante 
la posibilidad cierta de una viola
tion de la ley de seguridad interior, 
sospecha que cobró vuelo luego 
de trascendidos periodisticos que 
daban cuenta de una presunta re
union entre Bullrich y Neiffert pre
vio a la marcha.»

Delfina Celichini
LA NACION

El diputado nacional radicai Mar
tin Tetaz, presidente de la Comi
sión de Legislación del Trabajo, 
reabrió el debate para que solo los 
afiliados paguen la “cuota solida- 
ria”. La medida reduciria dràstica
mente los ingresos de los gremios 
y afectaria su poder econòmico y 
de representation, ya que se trata 
de un descuento salariai compul
sivo a todos los trabajadores de 
una actividad, sean afiliados o no, 
y que es pactada con los empresa- 
rios en los convenios colectivos.

El ano pasado, la UCR intentò 
sin éxito una reforma gremial màs 
amplia, bloqueada por un acuerdo 
entre el Gobierno y la CGT. Aho- 
ra, con un nuevo paro generai en 
puerta, el radicalismo ve una nue- 
va oportunidad para avanzar.

“Solo se estàn discutiendo la 
cuota sindicai y los descuentos en 
los recibos de sueldo”, aclaró Tetaz 
a la nacion. En una reunion infor
mativa, se presentaron seis pro- 
yectos sobre el tema. Cinco pro- 
ponen limitar el descuento gre
mial exclusivamente a afiliados, 
mientras que uno, impulsado por 
la libertaria Marcela Pagano, bus
ca ùnicamente eliminar la obliga- 
toriedad de los aportes destinados 
a capacitación y seguros. Tetaz 
adelantó que la próxima semana 
se coordinare una nueva reunion 
con invitados y, posteriormente,Un excamarista quedó a un paso de ir a juicio lavabo. Casación confìrmó el procesamiento del juez Jorge Ferro por un caso vinculado a un cabaret
La Càmara Federai de Casación 
confìrmó el procesamiento de 
Jorge Ferro, un exjuez de la Cà
mara Federai de Mar del Piata 
acusado de haber incumplido sus 
deberes corno funcionario pùbli- 
co al favorecer en determinadas 
causas a personas vinculadas a 
Madaho’s, un conocido cabaret 
vip de la ciudad, presunto esce- 
nario de casos de trata y lavado 
de dinero.

La Sala IV del tribunal, inte- 
grada por Gustavo Hornos, Die
go Barroetavena y Javier Carbajo, 
resolvió de manera unànime re- 
chazar un recurso de la defensa 
del exjuez Ferro y ratificò asi su 
procesamiento.

Segùn el juez Hornos, “en for
ma organizada, premeditada y 
habitual, al menos desde el ano 
2002 hasta el T de mayo de 2018” 
se “habrian desplegado conduc- 
tas enderezadas a obtener deci- 
siones jurisdiccionales favora- 
bles por la Càmara Federai de 
Apelaciones de Mar del Piata”.

Segùn el fallo de la Casación, 
“Alejandro Ferrarello en conni- 
vencia con la Dra. Maria de las 
Mercedes Hernàndez Morahiny 
Ariel Gii de Muro habrian apro- 
vechado està relación de amistad 
y familiaridad con el excamarista 
[Ferro] y harian valer sus influen- 
cias a fin de que este adoptara, de

se intentare emitir un dictamen.
El debate coincide con el dete

rioro en la relación entre el Go
bierno y la CGT, que convocò a su 
tercer paro general contra la ges- 
tión de Javier Mitei. La medida de 
fuerza se llevarà a cabo el jueves 10 
de abili, con un cese total de activi- 
dades por 24 horas. Un dia antes, 
la centrai obrera se movilizarà a la 
Plaza del Congreso en apoyo a la 
Mesa Coordinadora de Jubilados, 
que agrupa a 15 organizaciones 
multipartidarias y se manifiesta 
todos los miércoles. Segùn un co- 
municado de la CGT, seràn “36 ho
ras de acciones de protesta”.

Tetaz restò importancia a la 
coincidencia entre la discusión 
legislativa y la protesta sindical. 
“La CGT tiene un acuerdo con el 
Gobierno, asi que eso que lo expli- 
quen ellos. Nosotros no tenemos 
nada que ver ni con la CGT ni con 
el Gobierno”, afirmó. Sin embar
go, en su entorno confian en que 
los libertarios podrian destrabar 
el dictamen corno represalia fren
te a la actitud confrontativa de los 
gremios.

No obstante, el oficialismo no 
ha dado senates en este sentido: 
sus representantes en la Comi
sión, Alida Ferreyra y Pablo An
saioni, se mantuvieron en silen
ti© durante la reunion. Ansaioni, 
ademàs de legislador, es dirigente 
opositor en la Union Argentina de 
Trabaj adores Rurales y Estibado- 
res (Uatre). • 

morara u omitiera dictar resolu- 
ciones en los casos judiciales en 
los que debia intervenir, siendo 
que la finalidad seria la obtención 
de beneficios económicos para 
con dicho estudio juridico”.

Entre los hechos que se te im- 
putan està haber escondido un 
expediente en su caja fuerte du
rante 6 anos, con el fin de favo
recer a Hernàndez Morahin, que 
intervenia en el caso. Solo salió 
de ahi cuando fue solicitado por 
el Ministerio Pùblico Fiscal en 
està causa.

Al abogado Ferrarello se lo acu- 
sa de tròfico de influencias agra- 
vado y a Hernàndez Morahin, de 
cohecho adivo agravado.

“Ferro habria infringido debe
res institucionales establecidos 
en las normas relativas al corredo 
desarrollo de la función judicial, y 
priorizaria la defensa de intereses 
particulares en detrimento de la 
buena administración de justicia”, 
dijo Hornos. La causa se inició a 
raiz de la información obtenida 
en los peritajes realizados en dos 
teléfonos y una computadora del 
abogado Ferrarello secuestrados 
en el marco del allanamiento or- 
denado en el ano 2015 en la causa 
donde se investigaba la posible 
comisión del delito de trata de 
personas en Madaho’s. • Federico 
Gonzàlez del Solar
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Javier Milei construyó su repenti
na llegada a la presidencia sobre un 
desencanto muy extendido en la 
opinion pùblica. Una parte central 
de su receta fue poner bajo asedio 
a un Estado que, a los ojos de una 
indiscutible mayoria, lucia grande 
e ineficaz. En lo discursive, lo hizo 
con diatribas incendiarias, y en lo 
simbòlico, con la motosierra corno 
su màs alto estandarte.

Los resultados de un trabajo que 
el Centro de Estudios de Estado y 
Sociedad (Cedes) dio a conocer 
ayer parecen revelar, al menos de 
manera parcial, una disonancia 
ideològica entre el Gobierno y la 
sociedad. Entre otras cuestiones, 
muestra que, lejos de haberle dado 
la espalda, el grueso de la opinion 
pùblica todavia espera mucho del 
aparato estatal: el 79% de los con- 
sultados, por caso, desea un Estado 
“màs bien grande”, yapenas un 21%, 
un Estado “màs bien pequeno”.

“El acuerdo sobre el involucra- 
miento del Estado en diferentes 
temàticas de la sociedad es fuerte 
y consistente”, senala el informe.

Elaborado a fines del ano pasado 
y sobre la base de 2000casos, el tra- 
bajo tiene por norte medir el grado 
de adhesion que la opinion pùblica 
guarda con la agenda “antiwoke”, 
aquel programa que Milei impulsò 
en Davos con un encendido y con
troversial discurso.

Pero, camino hacia alli, el infor
me hace una primera parada en el 
“intervencionismo estatal”. Alre- 
dedor del 90% de los consultados 
creen que el Estado debe involu- 
crarse en salud, educación, po- 
brezay seguridad: consideran que 
debe tener un rol especialmente 
activo para custodiar las fronteras, 
garantizar la calidad y la continui- 
dad de las clases, o en “reducir la 
pobreza”, el item que concita ma
yor apoyo.

Con algunas variaciones respec-El 90% cree que el Estado debe attuar en salud, educación. pobreza y seguridad
to de la intensidad de sus afirma- 
ciones, los encuestados también 
sostienen que los organismos del 
Estado deben ocuparse de con- 
trolar que las empresas paguen 
sus impuestos en tiempo y forma, 
ademàs de supervisar los niveles 
de contaminación o de brindar 
asistencia a victimas de violencia 
de genero, entre otras funciones, 
corno prevenir el embarazo en la 
adolescencia o facilitar métodos 
para evitar contagios.

Para por lo menos un 85% de los 
consultados, todos estos son te- 
mas sobre los cuales el Estado de
be ocuparse “mucho” o “bastante”, 
segùn las valoraciones positivas de 
la encuesta.

Los nùmeros parecen ir a con
tramano de la coronación de un 
presidente corno Milei, que hizo de 
la “motosierra” su carnet de identi- 
dad, en campana y en gestión.

^Hubo un giro en la opinion pù
blica respecto del rol del Estado? 
<;O es el precio que una parte im
portante de la sociedad està dis- 
puesta a pagar para mantener a 
raya a la inflación? ^Se forjó una 
alianza tàctica con la motosierra?
Son algunos de los disparadores 
detràs del informe del Cedes, se
gùn cuenta su autora intelectual, 
la sociologa e investigadora Silvina 
Ramos.

“La gente no quiere destruir el 
Estado; la gente quiere tener un 
mejor Estado y que responda a 
las necesidades que la gente tiene: 
salud, educación, obras pùblicas. 
Creo que parte del desencanto que 
lagente tenia, o tiene, esjustamente 
porque no està respondiendo. Pero

Una amplia mayoria le asigna un rol centrai al Estado, a contramano de la motosierra
encuesta. Un trabajo del Cedes muestra que el 79% preflere un sector publico “màs bien grande” y que 9 de cada 10 creen que debe involucrarse en seguridad, salud, educación y pobreza

LA DISCUSIÓN EN NÙMEROS

iEN QUÉ MEDIDA EL ESTADO DEBERIA INVOLUCRARSE? 
En porcentajes

eso no quiere decir que la gente no 
crea en el Estado, ni tampoco que 
quiera prescindir de él”, explica.

“Los resultados muestran que las 
personas quieren al Estado intervi- 
niendo para resolver algunos pro- 
blemas de la sociedady, por eso, de- 
claran que quieren màs inversion 
estatal. Eso se termina traduciendo 
en la frase ‘un Estado màs grande’, 
pero en realidad lo màs importan
te son los resultados vinculados a 
que el Estado deberia involucrar

SI TUVIERAS QUE ELEGIR, èQUÉ PREFERIS?

Un Estado màs bien ..............
grande que brinde màs 
servicios de salud, 
educación, obras 
pùblicas, etc.79%

se en la resolución de problemas”, 
desarrolla.

Valores compartidos
El trabajo mantiene muchas de 

su formulaciones en el plano con
ceptual y evita preguntar còrno 
deben o pueden materializarse 
muchas intervenciones. Una di
mension en la que suelen surgir 
desacuerdos y resistencias. Por 
ejemplo, no hay preguntas relati- 
vas a los planes sociales, ni sobre 

Un Estado màs bien 
pequeno, que brinde 
menos servicios de 
salud, educación, obras 
pùblicas, etc.21%

los niveles de burocratización o 
presión impositiva que la sociedad 
està dispuesta a tolerar. Tampoco 
se indaga cuàn cerca o lejos debe 
estar el Estado de las relaciones co- 
merciales entre privados.

“La discusión sobre el Estado es 
una discusión bastante amplia. Si 
algo trata de aportar este estudio 
es entender los muchos pianos que 
el Estado tiene. No es simplemente 
si el Estado està presente o no, o si 
hay que eliminarlo o no”, sostiene 

el sociòlogo Luis Costa, autor del 
trabajo de campo que fue la base 
del informe.

“El [objetivo] era evaluar la es- 
tructura de valores compartidos. 
Ver si existen o no. Se trata de tener 
un acercamiento conceptual y se
parar el ruido de la politica de los 
valores que la gente comparte. En 
este caso en particular, ver cuàles 
temas podrian estar -o no- inclui- 
dos dentro de lo que el Estado hace 
o deja de hacer”, agrega.

“Las personas pueden estar en 
desacuerdo con muchas de las 
formas de funcionamiento del 
Estado -suma Ramos- porque no 
satisface necesidades: porque la 
educación tiene huelgas sin parar, 
porque la salud tiene problemas 
para responder apropiadamente 
-ejemplifica-, pero eso no quiere 
decir que la gente no quiera que el 
Estado intervenga en esos asuntos. 
Son cosas diferentes”.

Por fuera de los limites de este 
informe, y desde su piel de sociò
logo, Costa sostiene nunca haber 
detectado que, en el ànimo social, 
prime un consenso antiestatal.

Interpreta que la promesa de 
bajar la inflación -que el Gobierno 
cumple de manera progresiva des
de el inicio del mandato- puede ser 
el instrumento de canje entre un 
electorado y un gobierno con fuer- 
tes diferencias ideológicas.

“A Milei se lo votò porque prome
te bajar la inflación y se pelea con 
el corrupto. El centrato no es tan 
amplio”, afirma. Y, respecto de una 
posible confusion en el oficialismo, 
advierte: “El kirchnerismo pensò 
lo mismo, pero al revés, en algùn 
momento. Pensaron que ahora to
dos los jóvenes eran de izquierda. 
Ahora piensan que todos los jóve
nes son liberates y de derecha. No 
es ni una cosa ni la otra.

“La politica crea semànticas y 
narrativas para dar cuenta de la 
realidad de los fenómenos, pero la 
sociedad no cambia cada tres mi
nutes ni tiene un comportamientot.La opinion publica sobre el Estado virò? 
(O aceptó ese costo contra la inflación?
tan itinerante corno a veces se cree. 
La agenda de gènero, por ejemplo, 
todavia tiene validez para la gente”, 
agrega.

Es que el eje del estudio, explica 
Ramos, “es recuperar las opiniones 
de las personas respecto de la agen
da de gènero y los derechos sexua- 
les y reproductivos, que es una 
agenda muy vapuleaday descalifi- 
cada por el gobierno nacional”.

Respecto de la desigualdad de 
gènero, por ejemplo, solo el 14% de 
los consultados consideran que no 
existen diferencias entre varonesy 
mujeres en el pais. El 41% cree que 
si y que son “grandes”, y el 16%, que 
son “muy grandes”.

El trabajo registra una mejora 
en la perception social en los ùlti
mos anos: el 47% considera que las 
diferencias entre ambos géneros 
se redujeron respecto de hace una 
década, mientras que el 28% piensa 
que son iguales y el 19%, que son 
mayores.

“Las personas que respondieron 
la encuesta creen que la mayoria 
de la sociedad està de acuerdo con 
distintas intervenciones, politicas 
o campanas que fomenten la igual- 
dad de gènero”, concluye el informe. 
“Muestran una apreciación positiva 
de estas agendas, con matices que 
sin duda habrà que considerar pa
ra traccionar las causas y sostener 
y profundizar los cambios que una 
sociedad democràtica demanda. 
Los resultados de este estudio pa
recen indicar que el cambio cultu
ral experimentado por la sociedad 
argentina en las ùltimas décadas ha 
sido profundo y que en ese tiempo 
ha dejado sus huella”, agrega. •
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CCL $1307,92 V (ANT: $1319,46)

Mayorista $1074,25 A (ANT: $1073,50)

Paratelo $1315,00 V (ANT: $1325,00)

Turista $1422,53 A (ANT: $1421,55)

Euro $1159,87 V (ANT: $1161,26)

Real $189,08 A (ANT: $188,23)

Reservas 25.436 A (ANT: 25.052)

en millones de US$

El Banco Central corto la racha 
vendedora de reservas y Bevo 
algo de alivio al mercado
reversion. La entìdad, que venia de sacrificar US$1780 millones en once ruedas, pudo adquirir US$53 millones luego que la directora del FMI avaló el pedido de un desembolso inicial fuerte
Javier Bianco
LA NACION

El Banco Central (BCRA) pudo cor- 
tar ayer la inquietante racha vende
dora de reservas en la que se habia 
sumergido a mediados del mes pa- 
sado, al cerrar sus intervenciones 
sobre la plaza cambiaria en lajorna- 
da con un saldo favorable de US$53 
millones.

Si bien se trató de una suma re- 
presentativa de poco menos del 3% 
de los US$1780 millones que debió 
sacrificar al cabo de las once rue
das de operaciones previas a la de 
hoy, es un ingreso que puede estar 
marcando un cambio en la tenden- 
cia que habia mostrado el mercado 
en las ultimas dos semanas, cuan
do irrumpieron y se intensificaron 
las dudas sobre la continuidad de 
la politica cambiaria actual y -en 
consecuencia- comenzó un masivo 
desarme de las inversiones coloca- 
das en pesosy al solo efecto de tratar 
de capturar ganancias en dólares (el 
denominado carry trade).

Los operadores no dudan de que 
los dichos de la directora gerente 
del Fondo Monetario Internacional 
(FM), Kristalina Georgieva, tuvie- 
ron mucho que ver en el rebalanceo 
entre oferta y demanda de divisas 
que mostrò la plaza cambiaria ofi- 
cial en la primera meda de abril.

La funcionaria habia calificado 
anteayer, cuando las operaciones 
aqui ya estaban cerrando, corno 
“razonable” la solicitud de la Argen
tina de recibir un desembolso ini
cial que supere el promedio de los 
programas del FMIy llegue incluso 
al 40% del total del nuevo acuerdo. 
Horas antes, el ministro de Econo
mia, Luis Caputo, habia hecho ese 
adelanto, aunque no habia teni-

Kristalina Georgieva, directora ge

do mayor impacto en el mercado.
“Una cosa es lo que diga el deudor, 

pero otra muy distinta es que lo con- 
firmen del lado acreedor”, habia co- 
mentado al ser consultado ayer por 
esa novedad un analista a la nacion, 
aludiendo al impacto positivo que 
esa confirmation podia tener sobre 
el mercado, aun cuando resta cono- 
cer otros detalles no menores, corno 
las posibles modificaciones a la po
litica cambiaria actual que vengan 
de la mano de dicho acuerdo.

Mayor calma
“Sin dudas, es una senal que re

duce la incertidumbre, lo que es po
sitivo para el mercado”, habia eva- 
luado al respecto el analista Adriàn 
Yarde Buller, de Facimex Valores, 
para agregar que igualmente seria 
probable alguna volatilidad “hasta 
que haya definiciones con respecto 

ente del FMI

al esquema cambiario en el marco 
del nuevo acuerdo”, Otro factor que 
habria jugado a favor de la oferta fue 
el nuevo repliegue (està vez genui
no) del 1,5% promedio en los precios 
del dólar futuro, que se registrò una 
jornada después de que irrumpiera 
all! el Banco Central para “acomo- 
darlos” cuando se segulan dispa
rando. Las bajas de entre $13 y $37 
en las cotizaciones pactadas en los 
contratos reacomodaron las tasas 
implicitas que venlan muy desar- 
bitradas.

A eso se suma la mayor calma que 
se notò en el resto de los mercados, 
tal vez porque a nivel internacional 
hubo expectativas menos alarman- 
tes sobre los aranceles reciprocos 
a las importaciones que lleguen a 
Estados Unidos, que hoy oficializa- 
rà Donald Trump. Es lo que permi- 
tió, por caso, una recuperación del 

ARCHIVO

0,8% en el indicador lider de la Bolsa 
porteria y favoreció los cierres al fin 
en verde para los ADR Argentines 
que cotizan en Wall Street.

Una compra aliviadora
Por lo pronto la compra de reser

vas llegó en una jornada en la que 
se operaron US$439,1mi Hones y en 
la que el Banco Central habilitó una 
suba de $0,75 para el dólar mayo
rista, que cerró a $1071,75/1074,75 
por unidad para la compra y para la 
venta, respectivamente. Estoquiere 
decir que el ente oficial pudo que- 
darse con el 12,4% de las divisas ne- 
gociadas en el dia.

A eso se sumó la primera recupe
ración para las reservas brutas del 
BCRA en dos semanas. La castigada 
tenencia cerró el dia en US$25.436 
millones, con un avance de US$384 
millones, vinculado con el reaco- 

modamiento de la posición de en- 
cajes de los bancos, tras los ajustes 
de ayer relacionados al fin de mes. 
De este modo, esa tenencia recu
però màs de la mitad de la calda en 
US$723 millones que habia regis- 
trado anteayer.

“Si se tiene en cuenta que el po
tential monto del nuevo acuerdo 
con el FMI ronda los US$20.000 
millones, recibir un primer des
embolso de US$8000 millones (el 
40%) podria brindar cierta estabili
dad al mercado argentino. A su vez, 
este anunció indica que el Gobierno 
de Javier Milei y el Fondo estàn ca
da vez màs cerca de concretar un 
acuerdo, lo que podria contribuir a 
reducir la volatilidad observada en 
las ultimas jornadas”, habian ana- 
lizado en su informe diario desde 
Portfolio Personal de Inversiones 
(PPI) en la previa de la jornada.

Subas y bajas
Los nùmeros en verde también 

pudieron verse entre las acciones 
argentinas que cotizan en la Bolsa 
de Nueva York (ADR). Los papeles 
de Telecom Argentina se destaca- 
ron con un 4,4%, seguidos por Cre- 
sud (+3%), Transportadora de Gas 
del Sur (+2,7%), IRSA (+2,3%) y Cor
poration América (+2,3%).

Los movimientos discordantes 
del dia se verificaron entre los bo- 
nos de la deuda y el dólar MEP.

Los tìtulos soberanos volvieron a 
operar en terreno negativo, en casi 
toda la curva de vencimientos: re- 
trocedieron en varios casos hasta 
1,6% sin distinción alguna entre los 
Bonares y los Globales.

Como consecuencia de elio, la 
tasa de riesgo pais subió otras sie
te unidades y cerró en 823 puntos 
bàsicos (+0,86%), el valor màs alto 
desde noviembre del ano pasado.

El dólar MEP, por su parte, ter
minò en pantallas a $1314,47, es 
decir, con un avance de $0,50 con 
respecto al cierre anterior (+0,1%) y 
moviéndose a la inversa que el dólar 
contado con liquidación (CCL), que 
cerró a $1307,92, con un retroceso 
de $11,54 (-0,9%) respecto de ante
ayer.

De este modo la brecha entre el 
dólar oficial y el financiero, que sir- 
ve para ingresar o sacar divisas del 
pais se contrajo al 21,8 por ciento.

A su vez, en las cuevas y arboli- 
tos de la City porteria el dólar blue 
terminò ofreciéndose a $1315 para 
la venta, un valor que supone una 
calda de $10 (0,8%) con respecto al 
cierre previo. •Piden al Tesoro de EE.UU. que ayude al pais dentro del FMI

Una senadora republicana 
quiere que el anticipo sea 
de US$15.000 millones;
Caputo le agradeció en X

La legisladora republicana por el es
tado de Florida Maria Elvira Salazar 
envió una carta al secretario del Te
soro, Scott Bessent, donde lo insta a 
interceder ante el FMI para ayudar a 
la Argentina a conseguir un desem
bolso inicial de US$15.000millones. 
El lunes, la titular del Fondo Krista
lina Georgieva habia dicho que le 
parecia “razonable” que el pais reci- 
biera un anticipo de US$8000millo
nes de los US$20.000millones que el 
gobierno de Javier Milei solitila.

El escrito, que lleva la firma de 
Salazar, fue divulgado en X por la 
propia integrante del Congreso de 
EE.UU. “Gracias a Javier Milei, la 
Argentina se està recuperando de su 
bistorta de politicas socialistas fr aca- 
sadas. Por eso le pido al FMI que lo- 
gre un acuerdo que siga llevando a la 
Argentina en la dirección correda”, 
escribió en la plataforma. El posteo 
fue replicado por el ministro de Eco
nomia, Luis Caputo. “Gracias Maria 
Elvira por tu apoyo”, se limitò a decir 
el titular del Palacio de Hacienda.

En los primeros pàrrafos del docu
mento, la congresista advierte: “La 
Argentina, uno de los aliados màs 
importantes de Estados Unidos en 
el hemisferio occidental, se encuen- 

tra en un momento cruciai. Bajo el 
liderazgo del presidente Javier Milei, 
sus ciudadanos luchan para salir de 
un letargo inducido por el socialis
mo. Enfrentan inflation, déficits y 
una economia danada por anos de 
negligencia. La Argentina necesita 
desesperadamente la aprobación de 
un paquete fiscal agresivo por parte 
del Fondo Monetario Internacional 
(FMI) para ayudarla a superar este 
momento dificil. Le escribo [A Scott 
Bessent] para pedirle que acuda en 
ayuda de nuestro aliado”.

“El socialismo es el asesino de la 
economia. Como cubano-estado- 
unidense, conozco el socialismo. 
Destruyó el pais de mis padres, que 
en la década de 1950 tenia un PBI si

milar al de Espana, hasta convertirlo 
en uno donde luchan por mantener 
las luces encendidas hoy en dia. La 
Argentina sufre la misma maldición 
del socialismo, pero el presidente Ja
vier Milei està decidido a salvar a su 
pais”, resalta màs addante.

Y afirma: “Sila Argentina logra sa
lir de su crisis econòmica, toda Amé
rica Latina se beneficiarà. América 
Latina necesita desesperadamente 
un ejemplo a seguir, y la Argentina 
es la referencia moral y politica que 
puede mostrar el camino a sus veci- 
nos. Ademàs, el mundo libre en su 
conjunto se beneficiarà, ya que las 
personasdetodoelmundocompren- 
deràn que la libertady el capitalismo 
son el camino hacia la prosperidad, 

y no el socialismo. Por eso es cruciai 
que ayudemos a Milei ahora”.

Para elio, en los ùltimos pàrrafos 
de la carta, Salazar propone: “Para 
soportar la crisis econòmica e imple
mentar los cambios necesarios para 
reactivar la economia argentina, el 
FMI debe intervenir y ayudar a esta- 
bilizar la situation. Un acuerdo de al 
menos US$20.000 millones con un 
desembolso inicial del 75% (15.000mi
llones de dólares) es lo necesario para 
estabilizar la economia y ayudar a la 
Aigentinaasuperar  està situation. No 
hay duda de que el retomo de la inver
sion serà enorme para el mundo libre. 
Porfavor, utilice su vozeinfluenciaen 
el FMI para asegurar que se concrete 
un acuerdo de està magnitud”. •

http://www.lanacion.com/economia
Facebook.com/Ianacion
mailto:economia@lanacion.com.ar
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EL ESCENARIO
José Luis Brea
LA NACION

H
ace unas semanas, un gru- 
po de economistas amigos 
que suelen reunirse con 
cierta regularidad coincidió en 

uno de esos encuentros en que si 
el financiamiento neto del acuer- 
do con el FMI (esto es, el dinero 
nuevo disponible màs alla de los 
repagos al propio Fondo) es me- 
nor de US$7000 millones el mer
cado lo tomaria negativamente y 
se acentuarà la volatilidad finan- 
ciera. <j,Por qué7000millones y no 
otra cifra? Nadie lo sabe, pero la 
conclusion fue esa, cuenta risue- 
no uno de los asistentes.

La anècdota sirve para recordar 
cuàn antojadizos pueden ser los 
inversores financierosy los analis- 
tas cuando los gana el recelo. So- 
bran antecedentes en la Argentina 
de momentos corno el actual, en 
los que, en un corto periodo, la di
nàmica de la desconfianza se ace- 
lera y palabras oficiales que hasta 
ayer Servian para llevar calma ya 
no alcanzan. El mercado quiete 
ver para creer.

“Al acuerdo solo le falta el mo
no”, decia el presidente Javier Mi- 
lei el 10 de febrero; un dia después, 
el ministro Luis Caputo agregaba 
que el programa estaba listo para 
ser firmado y “solo faltaba la letta 
chica”. Luego, el transcurso del 
riempo hizo que la ausencia de 
noticias concretas potenciara las 
dudas acerca del futuro del pian 
econòmico, particolarmente de la 
politica cambiaria y de la dificul-Caputo pretende ganartiempoen medio de la desconfianza locai y el mal clima globalEl acuerdo con el FMI definirà el camino de acà a las eleccionesMilei aùn no acunó un mote despectivo para los operadores financieros
tad del Banco Central para acumu
lar reservas. Marzo certo en este 
sentido con la peor performance 
del gobierno de Milei, con ventas 
por màs de US$1100 millones en el 
mercado oficial por las mayores 
expectativas de devaluación.

“Lo que se necesita para calmar 
a los mercados es el acuerdo con el 
FMI, que parece haber demorado 
mucho màs de lo que se pensaba”, 
dice Miguel Kiguel, economista 
director de Econviews. Ademàs, 
la volatilidad a nivel global tampo
co ayuda. “Si allà se ponen nerrio- 
sos los mercados, acà tiemblan”, 
senala uno de sus colegas ante la 
consulta de la nacion.

Caputo buscò ganar tiempo con 
algunas declaraciones que termi- 
naron siendo contraproducentes 
por su falta de precision. Luego, 
fue ofreciendo por goteo algunos 
detalles del acuerdo, corno, por 
ejemplo, la confirmación de que 
el monto total del préstamo sera 
de US$20.000 millones.

El FMI jugó en equipo y Krista- 
lina Georgieva, la directora del or

ganismo, ventilò en una entrevis- 
ta que le parece “razonable” que el 
desembolso inicial sea por el 40% 
del crédito, es decir, US$8000 mi
llones, y anticipò que el programa 
estarà aprobado antes de la asam- 
blea de primavera del Fondo, que 
empieza el 21 de este mes. En su ùl
timo informe semanai, OJF Centro 
de Estudios Económicos considerò 
que el monto del anticipo “no es tri
vial porque podria implicar que los 
tiempos para la salida del cepo se 
aceleren o se retrasen”.

Losanalistascoincidenenque las 
declaraciones de Georgieva sirrie- 
ron para que el mercado se tornata 
un respiro ayer, aunque también pe
sò la cautela por lo que pueda pasar 
hoy en EstadosUnidos con los anun- 
cios del presidente Donald Trump 
sobre la politica arancelaria.

Dos escenarios posibles que se 
abren con la llegada de la piata 
del FMI entranan desafios y ries- 
gos. Uno es, apuntaladas las re
servas, que la salida de los contro- 
les cambiarios se postergue para 
después de las elecciones de oc- 
tubre para evitar que una suba 
brusca del dólar oficial provoque 
màs inflacióny afecte el resultado 
(tanto Milei corno Caputo reitera- 
ron enfàticamente en estos dias 
que no habrà saltos cambiarios); 
el otto, que el levantamiento de 
las restricciones se haga antes pa
ra facilitar el cumplimiento de la 
meta de acumulación de reservas 
que se pacte con el Fondo.

^Cambio transitorio?
Para que sea posible el primer 

escenario, un economista que co- 
noce bien còrno piensan Caputo 
y su equipo dice que sera clave el 
cronograma de desembolsos. “Hay 
que mirar si hay neto de amortiza- 
ción e intereses positivo para la Ar
gentina en 2025y qué pasa en2026 
y 2027. £ Habrà neto negativo esos 
anos?”, se pregunta. Pero màs allà 
del dinero de libre disponibilidad 
con el que cuente el Gobierno para 
disuadir a los escépticos, el espe- 
cialista ve un riesgo alto de que el 
programa con el FMI cambie las 
expectativas solo por uno o dos 
meses, a la manera del “blindaje” 
del ano 2000, y que luego, a medi- 
da que se acerquen las elecciones, 
las apuestas a una devaluación 
vuelvan a arredar y hagan que la 
brecha cambiaria sea muy volàtil, 
retomando la dinàmica actual.

En cuanto a los riesgos y desa
fios del segundo escenario, obria- 
mente es que un levantamiento 
anticipado del cepo provoque un 
salto en el tipo de cambio que a su 
vez haga revivir la inflación y dis- 
minuya las chances de un triunfo 
del oficialismo en las elecciones. 
La sola sospecha de un eventual 
regreso al poder, en 2027, de un 
gobierno populista complicarla la 
situation de forma permanente.

La ansiedad por saber qué pasa- 
rà enciende las especulaciones en 
el mercado, pero llamativamente, 
Caputo y Milei aùn no han acuna- 
do un mote despectivo para des- 
acreditar a los operadores finan
cieros. Si lo tienen para aquellos 
a quienes identifican corno res- 
ponsables de las turbulencias: los 
economistas -“econochantas” y 
“mandriles”-; los empresarios-el 
“club de devaluadores seriales”-; 
los politicos -“miserables”-, y los 
periodistas -“ensobrados”-. Serà 
que un liberal corno el Presiden
te y un extrader corno el ministro 
saben que, digan lo que digan, tar
de o temprano al mercado solo lo 
convencen los hechos. •

El economista Ricardo Arriazu RICARDO PRISTUPLUKSegun Arriazu, el Banco Central sera este ano un comprador neto de divisasEl economista considerò que el Gobierno esperarà a que el riesgo pais esté por debajo de los 500 puntos para salir a los mercados internacionales
Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA - Ricardo Arriazu, uno 
de los economistas màs cercanos al 
presidente JavierMilei,subrayóque 
hay una “fuerte incertidumbre” en 
la economia mundial y en la argen
tina. Aclaró que “no le preocupa” la 
locai, pero si la international.

“Esta semana, con todos los rui- 
dos, con la salida del carry trade, en 
lugar de comprar, vendieron. ^Se 
lo puede derrotar al Banco Central 
aun sin acuerdo con el FMI? No, 
porque hay restricción de cam- 
bios. No hay pesos, con control de 
cambios, para decir que va a ex- 
plotar. Se va a tranquilizar, pero 
llevarà tiempo”, definió sobre los 
movimientos cambiarios de las 
ultimas semanas.

El economista disertò en Cordo
ba invitado por C&C Inversiones. 
“El Gobierno ha estado pagando 
deuda, por eso no acumula reser
vas. En mi opinion, ha estado ha
ciende bien. Los organismos inter
nacionales aplauden, pero mien- 
tras tanto dicen ‘Pagarne’”, indicò. 
Para este ano, Arriazu proyecta 
que el Banco Central comprarà 
US$12.000 millones, porque des- 
cuenta que se calmata la demanda 
de divisas del pùblico.

Sobre el desembolso de 
US$20.000 millones que haria el 
FMI, con una posible primera en- 
trega de US$8000 millones, afirmó 
que “aumenta el poder de fuego del 
Central, pero no alcanza para abrir 
el cepo”. Estimò, ademàs, que pri- 
mero se debe avanzar en la cance
lation de dividendos y analizó que 
el Ministerio de Economia harà “lo 
mismo que con los importadores: 
los irà llamando y acomodando, y 
el resto, liberarà de a poco”.

Segùn la expectativa de Arriazu, 
el Gobierno esperaria a que el ries
go pais llegue a 500 puntos para sa
lir a los mercados internacionales. 
“Si son exitosos, serà después de las 
elecciones”, indicò. “Para estar tran- 

quilos, harian falta unos US$40.000 
millones”, anadió el economista.

A la hora de analizar los venci- 
mientos de deuda a cancelar este 
ano (US$7761 millones de capitai), 
Arriazu repasó que el Gobierno en 
2024consiguió financiamiento -no 
pagando- por US$17.284 millones, 
con lo cual las reservas netas del 
Banco Central eran negativas en 
US$31.000 millones. “Por eso, era 
imposible abrir el cepo, porque era 
hiperinflación inmediata”, dijo.

Ademàs, repasó las “ensenan- 
zas” que dejó 2024 para la Argen
tina y proyectó una inflación de 18% 
anual de punta a punta para 2025, 
bajo los supuestos de que las tari- 
fas tendràn una suba de 10%, que 
se mantienen los precios interna
cionales y que continùa el crawling 
peg al 1%.

“La clave està en la politica cam
biaria”, afirmó. Y ratificò que seria 
“una estupidez” que el Gobierno 
deje flotar el dólar entre bandas 
cambiarias, que es lo que sugiere 
el Fondo Monetario Internacional 
(FMI). A su criterio, el cambio es 
que, a mitad de ano, el crawlingpeg 
pase a medio punto mensual.

Por otra parte, destacó que la"El Gobierno ha estado pagando deuda. por eso no acumula reservas : ha estado haciende bien" “La clave està en la politica cambiaria" "El déficit comercial crònico [enEstados Unidos] no se resuelve con aranceles” 

economia creció el ano pasado 
“màs fuerte” de lo esperado y, por 
el arrastre, se “revisaron al alza” 
las estimaciones para 2025. Sobre 
el comportamiento de la demanda 
agregada admitió que, si bajan los 
precios internacionales, golpea a la 
Argentina, al igual que si la gente 
compra dólares con los pesos.

Contexto internacional
A la incertidumbre mundial la 

rinculò con las politicas instrumen- 
tadas por el presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, que “no se 
sabe si son estrategias negociado- 
ras o aplicaciones que harà en la 
realidad”.

Apuntó que Estados Unidos tie
ne un déficit comercial crònico que 
“no se resuelve con aranceles, corno 
lo demuestra la experiencia argen
tina”. Refirió que el impacto de los 
aranceles serà una “suba de la infla
ción”, alavezquelaexpulsion delos 
migrantes dejarà al pais sin mano 
de obra suficiente y, en consecuen- 
cia, “subiràn los salaries”.

“Los mercados no saben si esto 
es negociación o no, y reaccionan 
en función de lo que creen. El dólar 
se està apreciando, lo opuesto a lo 
que queria Trump”, definió, y re
pasó estadisticas que marcan una 
expectativa de inflación creciente 
a largo plazo.

Para Arriazu, el mayor riesgo es 
que la guerra comercial coincida 
con la explosion de la burbuja de 
activos: “La ùltima fue en 2008. Es 
una combinación peligrosa; am
bos impactos se potencian y bajan 
el comercio, los precios de materias 
primas, los niveles de actiridad y el 
bienestar. La Gran Depresión es un 
ejemplo. No estoy pronosticando 
que vaya a pasar lo mismo, pero la 
gran duda es si hay una burbuja. Si 
uno mira el valor histórico, es cia
to que no, pero el 72% del alza del 
ano pasado està concentrada en 
los ‘siete magnificos’. Creo que es 
una mezcla de burbuja y cambio 
estructural”. •



18 I ECONOMIA LANACION | MIÉRCOLES 2 DE ABRIL DE 2025

La recaudación impositiva 
tuvo un crecimiento real 
de 7% en marzoarca. La suba responde a modificaciones en el esquema tributario, pero también a una mejora real en la actìvidad y los ingresos

La ex-AFIP aclaró que la eliminación del impuesto PAIS afectó la recaudación en marzo archivo

Carlos Manzoni
LANACION

A pesar de la eliminación del im
puesto PAIS y la rebaja temporal de 
los derechos de exportation sobre 
los principales cultivos, la recauda
ción impositiva de marzo alcanzó 
los $12.733.317 millones. Esto repre- 
sentó un incremento interanual del 

7% en términos reales -descontan
do la inflation del periodo- y del 
64,8% en términos nominales.

Està evolución de la recaudación 
està explicada por una combina
tion de cambios impositivos (en 
ganancias a personas humanas, 
eliminación del impuesto PAIS, ba- 
ja temporal de derechos de expor
tation, suba real del impuesto a los 

combustibles,  entre los principales) 
y por subas reales de actividad y de 
ingresos.

El dato fue informado por la 
Agencia de Recaudación y Con
trol Aduanero (ARCA), que ade- 
màs senaló: “Durante este mes la 
recaudación se vio afectada por 
la eliminación del impuesto PAIS, 
que el ano pasado habia aportado 

$694.903millones y la disminución 
de los aranceles a los derechos de 
exportation, para aquellos expor- 
tadores que cumplan con el plazo 
establecido para la liquidación de 
divisas, conforme lo estipulado por 
el decreto 38/2025”.

El organismo recaudador men- 
cionó que también incidió nega
tivamente la derogación, a partir 
de este mes, de la suspension de 
los certificados de exclusion, lo 
que afectó la recaudación de las 
percepciones aduaneras en IVAy 
Ganancias.

La recaudación tributaria hilva- 
na asi cinco meses consecutivos de 
crecimiento real. El economista Na
din Arganaraz, director del Institu
te Argentino de Anàlisis Fiscal (la- 
raf), afirmó que si se excluyera del 
càlcolo de la recaudación de tribu
tes vinculados al comercio exterior, 
la variación real interanual positiva 
ascenderla a 17%.

En cuànto a los tributes que 
mostraron mayor incremento in
teranual en términos reales, Ar
ganaraz destacó el impuesto a los 
combustibles liquidos, con 134%; 
seguido por Ganancias, con 37%, 
y Seguridad Social, con 29%. “El 
principal impuesto desde el punto 
de vista recaudatorio, el IVA, cre- 
ció un 1% real interanual durante 
el mes de marzo de 2025”, agregó 
el especialista.

En el IVA Impositivo incidieron 
negativamente: los pagos efectua- 
dos en marzo de 2024 en concepto 
de obligaciones de periodos ante- 
riores que fueron prorrogadas para 
ese mes en el marco de las medidas 
de alivio fiscal impulsadas en 2023, 
y las mayores devoluciones de IVA 
a exportadores y del Régimen de 
Comercialización de Granos en re
lation con el ano anterior.

Segun informò ARCA, el impues
to a los combustibles -cuyo aumen
to se explicó principalmente por 
las actualizaciones del impuesto- 
aportó en marzo $297.945 millones 
(261,2% de aumento nominai); Ga
nancias representó $2.227.922 mi
llones (un alza nominai de 110,8%), 
y Seguridad Social contribuyó con 

$3.465.194 millones (una suba de 
99,1%, en términos nominales).

Asimismo, el organismo recauda
dor destacó que en derechos de ex
portation se obtuvieron $589.467 
millones,quetuvieron una variación 
interanual de 90,1%. “Incidió positi
vamente la suba del tipo de cambio. 
Atenuó la variación un dia hàbil me- 
nos de recaudación en relación con 
el ano anterior”, se agregó.

Cifras del primer trimestre
En tanto, si se amplia el anàlisis al 

primer trimestre de este ano, se ob- 
serva que la recaudación tributaria 
tuvo en ese periodo un incremento 
real de 8% real interanual. “Si se ex- 
cluyeran los tributes vinculados a 
comercio exterior, la suba seria de 
20% interanual en términos reales”, 
anadió Arganaraz.

El trabajo del laraf puntualizó 
que en el primer trimestre del ano, 
los tributes con mayor calda inte
ranual en términos reales -sin te
ner en cuenta la eliminación del 
impuesto PAIS- fueron Bienes Per
sonales (31,4%)yderechosdeexpor- 
tación (22,3%). En tanto, los tributes 
con mayor aumento fueron el im
puesto a los combustibles (204,4%), 
Ganancias (39%) y Seguridad Social 
(34%). Ademàs, internos copartici- 
pados tuvo un crecimiento real de 
1,2%; IVAneto subió 2,9%,y créditos 
ydébitos, 10,2%.

Segùn las cifras aportadas por 
ARCA, en los tres primeros meses 
del ano se recaudaron $41.285.847 
millones, lo que significò un au
mento interanual de 82,1%.

Arganaraz indicò que la evolu
ción de la recaudación en el trimes
tre estuvo explicada por una combi
nation de cambios impositivos (en 
ganancias a personas humanas, 
eliminación de impuesto PAIS, ba- 
ja temporal de derechos de expor
tation, suba real del impuesto a los 
combustibles, entre los principa
les) y por subas reales de actividad 
y de ingresos. “El primer trimestre 
de 2024 fue el periodo en el que se 
registraron los mayores descensos 
de actividad y de ingresos reales”, 
agregó el economista. •Claro pidió dejar sin efecto la venta de Telefonica a Telecompresentación. La firma recurrió al Enacom y a Defensa de la Competencia para objetar la transacción, alegando aspectos técnicos

Maria Julieta Rumi
LANACION

Màs allà de la intervention de la 
Comisión Nacional de Defensa de 
la Competencia (CNDC), que dictó 
una medida preventiva que sos
pende los efectos de la compra de 
Telefònica por parte de Telecom, 
la transacción también està sien- 
do analizada por el Ente Nacional 
de Comunicaciones (Enacom), al 
que recurrió la firma Ciato para 
objetar distintos aspectos técni
cos y pedir que se deje sin efecto la 
operation.

Segùn los escritos a los que tuvo 
acceso la nacion, la primera pre
sentación a cargo de la compania 
se realizó el 21 de marzo ùltimo y se 
centrò en tres supuestas infraccio- 
nes que se habrian cometido en el 
proceso de compraventa.

En primer lugar, se senaló que 
en los hechos se habria ejecutado 
una “transferencia de las autoriza- 
ciones precarias de uso del espec- 
tro sin la autorización previa del 
Enacom, corno dieta la resolution 
682/2023”.

Por otto lado, en las presentatio
ns se anadió que se habria ejecuta
do una transferencia de 130 MHz de 
espectro radioeléctrico a Telecom, 
que estaria “imposibilitada legal
mente de adquirir ese espectro”, por 
encontrarse utilizando el “màximo 
acumulable conforme la resolución 
N° 171/2017”.

Claro decidió presentarse contra la operación de Telecom archivo

Por ùltimo, segùn Ciato, se habria 
ejecutado una compraventa de ac
etones que resultò en el cambio del 
control de Telefònica Móviles a fa
vor de Telecom sin la autorización 
previa del Enacom, tal corno requie- 
re el articolo 13 de la ley argentina 
digitai 27.078.

El apoderado de la empresa Cla
ro, Juan Pablo Tognetti, volvió a 
presentarse ante el Enacom el 27 de 
marzo para que se sume a la inves
tigation la asamblea de Telefònica 
llevada a cabo el 25 de marzo, en la 
que fueron refrendadas las nuevas 
autoridades designadas por Fin- 
tech (David Martinez) yCVH (accio- 

nistas del Grupo Clarin), es decir, el 
CEO Gabriel Sperate, y los directo- 
res Pablo Esses (presidente), Sergio 
Daniel Fichera, Claudio Alejandro 
Ukaski y Juan Facundo Genis.

“Es decir, corno nuevo accionis- 
ta de control de Telefònica Móvi
les, Telecom ha avanzado con la 
designación de funcionarios de su 
confianza para el ejercicio de los 
mandos ejecutivos de Telefònica 
Móviles, todo lo cual constituye un 
nuevo hecho gravisimo cometido 
por Telecom en franca violation 
del marco normativo aplicable, 
que exige la autorización regulato- 
ria en forma previa a la ejecución de 

la transacción”, afirmaron.
En este sentido, Claro insistió en 

su pedido para que el Enacom “in
time de forma urgente” al vendedor 
TLH Holdco S.L.U. y a Telecomy Te
lefònica Móviles, en un plazo peren
torio de 10 dias corridos, “a dejar sin 
efecto la transacción y se la someta 
al pedido de autorización previa del 
ente, y consecuentemente TLH Hol
dco S.L.U. retome el control corno 
accionista de Telefònica Móviles, 
bajo apercibimiento de revocation 
de la Licencia TIC de telecomunica- 
ciones, registros y autorizaciones 
que se encuentren a nombre de Te
lefònica Móviles”.

Ante la consulta de este medio, 
desde Telecom prefirieron no ha- 
cer comentarios.

Segùn el articolo 13 de la ley 
27.078, los licenciatarios deben ob- 
tener autorización del Enacom pa
ra efectuar cualquier modification 
de las participaciones accionarias 
o cuotas sociales en las sociedades 
titulares que impliquen la pérdida 
del control social.

Las transferencias de licencias 
y de participaciones accionarias o 
cuotas sociales sobre sociedades li- 
cenciatarias se consideran efectua- 
das ad referendum de la aprobación 
del Enacom, y deben ser comunica- 
das dentro de los 30 dias posteriores 
a su perfeccionamiento.

Si el Enacom no rechaza la trans
ferencia dentro de los 90 dias de 
comunicada, se entiende que està 

aprobada tàcitamente, y quien co- 
rresponda podrà solicitar el regis
tro a su nombre. En caso de existir 
observaciones, el plazo referido 
se cuenta desde que se consideren 
cumplidas las mismas, con los mis- 
mos efectos.

Investigation en otro àmbito
Por otro lado, la compania Claro 

también se presente la semana pa- 
sada corno testigo ante el Tribunal 
Nacional de Defensa de la Compe
tencia.

“Si se aprueba la transacción, 
Telecom tendria màs del 70% del 
mercado de telefonia móvil en la 
ciudad de Buenos Aires y el AMBA 
y 30 puntos màs de share en inter
net al hogar en todo la Argentina, 
es decir, 5 millones y medio de ho- 
gares a los que les puede acercar 
una oferta convergente”, explicó 
Alejandro Quiroga Lopez, director 
de Asuntos Regulatorios e Institu- 
cionales de Claro Argentina, Uru
guay y Paraguay.

El ejecutivo agregó que “va a ha- 
ber 300 localidades del interior del 
pais con concentration, lo que es un 
problema para los consumidores”.

Desde el 7 de marzo pasado -dia 
en que Telecom hizo la presenta
ción- corren los plazos y el Tribunal 
debe decidir dentro de los 45 dias 
si autoriza la operación, la somete 
al cumplimiento de las condiciones 
que el mismo Tribunal establezca o 
la rechaza. •
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Seis argentinos integrai! 
la lista de las personas 
mas ricas del mundo

Por altas tasas, cierra una sucursal bancaria en La Matanzamedida. El Santander decidió relocalizarla en Caserns; alii tendrà un menor costo en tributesranking. En el informe de la revista Forbes aparecen Marcos Galperin y Paolo Rocca corno los mas acaudalados del pafs
La revista Forbes publicó una nue- 
va edición del ranking anual que 
maestra quiénes son las personas 
mas ricas del mundo. Seis argen
tinos lograron formar parte del 
listado.

Se trata de los empresarios 
Marcos Galperin, Paolo Rocca, 
Eduardo Eurnekian, Eduardo 
Costantini, Alejandro Bulgheroni 
(que figura corno uruguayo) y Del
fin Jorge Ezequiel Carballo. Son 
quienes acumularon las mayores 
fortunas del pais con companias 
relacionadas a la mineria, bienes 
raices, finanzas, inversiones, e- 
commerce y tecnologia.

Para confeccionar su listado, 
la revista internacional toma en 
cuenta los datos aportados, por 
ejemplo, por los informes de las 
bolsas de Buenos Aires y Nueva 
York, estudios de casas de subas- 
tas corno Sotheby’s y Christie’s y 
medios periodisticos corno For
bes, Bloomberg, Clarin y la nacion. 
En ediciones anteriores, la lista 
-que en total contemplò a 3028 
personas- incluia a siete argenti
nos, ya que estaba Gregorio Perez 
Companc, pero no se lo tuvo final
mente en cuenta tras haber falle
ndo en junio del ano pasado.

Los argentinos mas ricos
El ranking de multimillonarios 

argentinos es encabezado por el 
empresario y CEO de Mercado 
Libre, Marcos Galperin, que ocu- 
pa el puesto 382 a nivel mundial. 
Segun los datos publicados, su 
fortuna asciende a los US$8000 
millones, corno producto del cre- 
cimiento de la empresa que fundó 
en 1999 y que hoy es la compania 
mas grande de América Latina, 
con presencia en 18 paises y mas 
de 75.000 empleados.

Lo sigue, en el lugar605 del ran
king mundial Paolo Rocca, cuya 
fortuna alcanza los US$5800 mi
llones por Grupo Techint, que 
opera en la producción de acero, 
mineria, petróleo y gas.

En tercer lugar y en el puesto 
1072 està Eduardo Eurnekian, 
dueno de Corporation América y 
gestor de Aeropuertos Argentina, 
con una fortuna que asciende a los 
US$3400 millones.

En tanto, el empresario finan- 
ciero y desarrollador inmobiliario 
Eduardo Costantini, en el puesto 
2233, tiene un patrimonio de 
US$1500 millones.

Entre los multimillonarios ar
gentinos consignados en el lista
do està también Delfin Jorge Eze
quiel Carballo, de Banco Macro, en 
el puesto 2623, con una fortuna de 
US$1200millones, por lo que la pu
blication lo definió corno “el banco 
màs grande de la Argentina”.

Alejandro Bulgheroni, por su 
parte, se ubicò en el puesto 751 
por su fortuna, pero fue identifi- 
cado por Forbes corno uruguayo. 
Con un patrimonio de US$4800 
millones, el principal activo de la 
familia Bulgheroni es el 25% de 
Pan American Energy Group, la 
petrolera màs grande de la Argen
tina después de YPF, que surgió de 
la fusion entre Bridas Corporation 
y BP, cada una con el 50% del pa- 
quete accionario.

Con respecto a Gregorio Perez 
Companc, recurrenteen la lista de 
Forbes, se indicò que luego de su

LOS TITULARES DELAS MAYORES FORTUNAS

Paolo 
Rocca

GRUPO TECHINT

Marcos
Galperin

MERCADO LIBRE
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Bulgheroni

PAN AMERICAN ENERGY GROUP

Eduardo 
Costantini

DESARROLLADORINMOBILIARIO

muerte, el 14 de junio de 2024, “el 
grupo familiar se reordenó entre 
sus seis hermanos, que compar- 
tian el 75% de Molinos Rio de la 
Piata y Molinos Agro, y el 100% de 
la energètica Pecom. Luis, la nue
va cabeza del grupo, les comprò la 
participation,  junto a Pilary Rosa
rio, a sus hermanos Jorge, Cecilia 
y Catalina, en una operación cer- 
cana a US$450 millones”.

Forbes seleccionó a 3028 perso
nas de todo el mundo para su lista 
anual de multimillonarios. Es laEn el listado global de multimillonarios se incluyó este ano a 3028 personasElon Musk es el màs rico del mundo.con US$342.000 millones
primera vez en la historia que el 
nùmero supera los 3000. La for
tuna total, en tanto, alcanzó un 
rècord de US$16,1 billones, US$2 
billones màs que hace un ano y 
màs que el producto bruto inter
no (PBI) de todos los paises del 
mundo, excepto Estados Unidos 
y China.

La publicación también advir- 
tió sobre el poder que implica 
està suma de dinero: “Los multi
millonarios del mundo siempre 
fueron ricos y poderosos, pero

Eduardo 
Eurnekian 

CORPORACIÓN AMÉRICA

Delfin Jorge 
Carballo

BANCO MACRO

nunca corno ahora. Esto es parti- 
cularmente cierto en Estados Uni
dos”, donde, tal corno se recuerda 
en el informe, el multimilionario 
Donald Trump juró (una vez màs) 
corno presidente del pafs. “Esto les 
otorga a los multimillonarios màs 
control sobre el gobierno que nun
ca. Su mano derecha es la persona 
màs rica del pianeta”, se senala.

Los primeros de la lista
En efecto, el hombre màs rico 

del mundo es una vez màs Elon 
Musk, con un patrimonio esti- 
mado de US$342.000 millones, 
gracias, principalmente, a su 
empresa de cohetes SpaceX y a la 
compania de inteligencia artificial 
xAI (que se fusionó con la gigante 
de las redes sociales X la semana 
pasada). Incluso su firma automo- 
triz Tesla cotiza a un nivel màs alto 
que hace un ano.

La fortuna de Musk implicò una 
ventaja de US$126.000 millones 
sobre las tenencias de la segunda 
persona màs rica del pianeta, el 
programador, empresario y fun- 
dador de la red social Facebook 
Mark Zuckerberg, que estàn va- 
luadas en unos US$216.000 millo
nes. Jeff Bezos, creador de Ama
zon, quedó en el tercer lugar con 
US$215.000 millones.

En el cuarto y en el quinto lugar 
del ranking estàn Larry Ellison 
-fundador de la empresa de tec
nologia Oracle-, con US$192.000 
millones, y Bernard Arnault 
-dueno del conglomerado de lujo 
LVMH- con US$178.000 millones, 
respectivamente. •

Luego de haber aportado unos 
3700 millones de pesos al pago de 
la tasa de seguridad e higiene en 
La Matanza, el banco Santander 
resolvió cerrar una sucursal de La 
Tablada y relocalizarla en Caseros 
para desembolsar menos en tribu
tes municipales.

Asi lo informò la propia entidad 
bancaria mediante un comunica- 
do en el que indicò: “Santander 
Argentina anuncia la relocaliza- 
ción de su sucursal ubicada en La 
Tablada, en el municipio bonae
rense de La Matanza, trasladando 
estas operaciones a la sede ubica
da en Caseros, municipio de Tres 
de Febrero, debido a las onerosas 
tasas de Seguridad e Higiene que 
abona en su sede actual”, informò 
la entidad bancaria mediante un 
comunicado.

Asimismo, en el citado comuni
cado se destacó: “Esta decision se 
basa en la necesidad de evitar altas 
cargas impositivas municipales, 
que hagan posible mantener el 
servicio actual, trasladàndose a 
una jurisdiction con una estructu- 
ra impositiva màs equilibrada”.

A su vez, el banco apuntó con
tra el municipio bonaerense: “Co
mo es de publico conocimiento, el 
municipio de La Matanza cobra 
una tasa de seguridad e higiene de 
7,5% mientras que en otras juris- 
dicciones estos costos descienden 
significativamente, o directamen- 
te no existen. Toda està sobrecar- 
ga impositiva hace pràcticamen- 
te inviable sostener una oferta de 
productosy servicios financieros 
competitivos para personas y em- 
presas”.

Fernando Bautista, head de ca- 
nales y distribución comercial de 
Santander Argentina, comentó 
que el compromise de la entidad 
es garantizar la sostenibilidad del 
negocio a largo plazo, aseguran- 
do que los clientes accedan a las 
mejores condiciones posibles. 
“Para lograrlo, analizamos conti
nuamente el impacto de los costos 
operatives en nuestra estructura, 
ya que estos inciden directamente 
en la competitividad de nuestros 
productosy servicios”, dijo.

Ademàs, Bautista agregó: “Ac- 
tualmente, Santander destinò3700 
millones de pesos en 2024 solo en 
la tasa de seguridad e higiene en La 
Matanza, un monto que equivale a 
financiar12.000 préstamos perso
nales o prendarios de 3 millones de 

El banco pagò $3700 millones en TSH en La Matanza

ontander

pesos cada uno, o bien màs de 300 
préstamos hipotecarios. Estamos 
convencidos de que està decision 
nos permite optimizar recursos y 
seguir ofreciendo soluciones ac- 
cesibles y eficientes para nuestros 
clientes sin afectar nuestra presen
cia en la comunidad”.

Esta decision del banco fue re- 
plicada por el ministro de Eco
nomia, Luis “Tote” Caputo, en 
su cuenta de la red social X. Alli 
escribió: “El Banco Santander va 
a cerrar la sucursal de La Tablada 
(La Matanza), debido a la excesiva 
tasa municipal (Tasa de Seguridad 
e Higiene) que le cobra el Munici
pio. Para ponerlo en perspectiva, 
en2024pagaron 3700 millones de 
pesos de TSH en La Matanza (don
de tienen otras 4 sucursales)”.La decision se basa en la necesidad de evitar altas cargas impositivasEn Santander reforzaronla importancia del uso de la banca online

Por el momento, el banco con- 
tinuarà operando en las otras 
sucursales ubicadas en la misma 
localidad bonaerense, entre las 
que se incluye una sucursal de 
integration social en La Juanita, 
Gregorio de Laferrère. Esta dele
gation -que està especialmente 
disenada para “facilitar la inclu
sion financiera” y el “acceso a 
servicios financieros a personas 
de segmentos màs vulnerables”- 
también paga una tasa de seguri
dad e higiene del 7,5%.

En este contexto, desde Santan
der reforzaron la importancia de la 
utilización de la banca online, que 
ofrece a sus clientes “herramien- 
tas àgiles y seguras para operar 
de manera ràpida y sencilla des
de cualquier lugar, las 24 horas del 
dia, los 7 dias de la semana”.

“La digitalización es un eje 
clave para Santander, que conti
nua innovando en sus platafor- 
mas y soluciones para brindar 
una experiencia bancaria digi
tai y eficiente”, expresaron en el 
comunicado.*
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La industria energètica està cam
biando a una velocidad impensada 
hace unos anos. Hasta 2024, la Ar
gentina importaba gas de Bolivia. 
Esto cambiò gracias a la mayor pro- 
ducción de Vaca Muertay ayer se co- 
noció que el pais realizó la primera 
exportation de gas a Brasil via Bo
livia, aprovechando la infraestruc- 
tura de gasoductos existente, lo que 
significa un hito para el sector.

La exportation la realizó la em- 
presa francesa TotalEnergies, que 
hoy es la mayor operadora de gas 
en el plano locai, y que ademàs tiene 
una fuerte presencia en Brasil, con 
la production de 200.000 barriles 
diarios de petróleo. Ademàs, en el 
pasado fue socia de Yacimientos 
Petroliferos Fiscales Bolivianos

(YPFB), la empresa estatal de ese 
pais. Està combinación facilitò los 
contactos para ser la primera en en- 
viar gas de Vaca Muerta a Brasil.

Si bien no trascendió el precio de 
venta, el solo hecho de haber reali- 
zado la operación por primera vez 
muestra el camino que se podria 
abrir al pais a futuro. Bolivia cobró 
un peaje de alrededor del 10% del 
valor final con el que llegaron las 
moléculas, que fueron compradas 
por una distribuidora brasilena. El 
primer envio fue de500.000metros 
cùbicos diarios (m3/d).

TotalEnergies fue la primera 
operadora de gas del pais en febre- 
ro, con 36 millones de m3/d, el 25% 
de la producción total. El 61% de gas 
provino de la operación offshore 
(costa afuera) de Tierra del Fuego, 
mientras que el restante se produ- 
jo en la cuenca neuquina, segun

la consulterà Economia y Energia 
(EyE). Su producción de petróleo en 
el pais todavia es marginai (el 10% de 
la cartera total), pero està creciendo 
de la mano de Vaca Muerta, gracias 
al bloque La Escalonada.

La exportación fue posible gra
cias a que se ampliò la capacidad 
de transporte con la construcción 
del gasoducto Perito Moreno (antes 
llamado Néstor Kirchner) y luego 
de que se revirtiera el sentido del 
flujo del gasoducto Norte. Ambos 
proyectos permitieron que las mo
léculas de Vaca Muerta pudieran 
Hegar a Brasil, a través de la figura 
de gas en trànsito en Bolivia.

El gas proveniente de la cuenca 
neuquina fue transportado por te
da la red troncai a través de los ga
soductos de TGN y TGS hasta lle- 
gar a Campo Duràn, en Salta, para 
finalmente ser despachado por el

gasoducto Madrejones, de Refinor, 
que atraviesa la red de gasoductos 
de Bolivia, hacia Brasil.

La Argentina ya le exporta a Bra
sil alrededor de 2 millones de m3/d 
via el gasoducto que une Paso de los 
Libres, Corrientes, con la centrai 
tèrmica de Uruguaiana, en el esta
do de Rio Grande do Sul. Pero ahora 
se abre una nueva oportunidad de 
exportación, que podria comple- 
mentar se enei futuro con las ventas 
de gas natural licuado (GNL), que se 
hacen de forma maritima.

En una primera etapa, la Argenti
na podria comenzar a exportar 3 mi
llones de m3/d, para luego ampliar 
esa capacidad a 10 o 15 millones. El 
precio màximo al que se podria con
cretar la operación seria de US$10 el 
millón de BTU (medida inglesa uti- 
lizada en el sector). Para elio, el valor 
en boca de pozo no deberia superar 
los US$3,5 el millón de BTU. Actual- 
mente, debido a una resolution 
de la Secretarla de Energia, la Ar
gentina tiene un precio minimo de 
exportación de US$5,3 el millón de 
BTU, establecido durante la admi
nistración de Alberto Fernàndez.

Brasil actualmente se abastece 
principalmente de gas de Bolivia,

pero el pais gobernado por Luis 
Arce està experimentando una de
clination acelerada de sus pozos ga- 
siferos. La Argentina, por su parte, 
produce excedentes de gas que no 
tiene dónde colocar. No es un pro
blema de falta de of erta, sino de de
manda, a diferencia de lo que ocu- 
rrió en la ùltima década. Para elio, 
el pais debe salir al mundo a buscar 
compradores. Debido a la cercania 
y al interés manifestado, Brasil es 
el candidato ideal para incorporar 
nuevos socios comerciales.

El gobierno de Lula da Silva, a su 
vez, està preocupado, ya que, si bien 
el 70% de su matriz energètica provie
ne de sus centrales hidroeléctricas, 
la generation està sujeta a la incerti- 
dumbre climàtica. El ano pasado, por 
ejemplo, tuvo la sequia màs grave de 
los ùltimos 74 anos, lo que redujo el 
nivel de sus represas hidroeléctricas 
al 49%, el màs bajo desde1930.

El bloque La Escalonada, de To
talEnergies en Vaca Muerta, alcan- 
zó un promedio de 3669 barriles 
de petróleo por dia, con lo cual lo 
convierte en el màs productive de 
la Cuenca Neuquina yen uno de los 
10 pozos shale con mayor produc
ción del mundo.»
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ARCOR SOCIEDAD ANÒNIMA 
INDUSTRIAL Y COMERCIAL. 
CONVOCATORIA A ASAM- 
BLEA GENERAL ORDINARIA 
Y EXTRAORDINARIA. De 
acuerdo a lo establecido en el 
Estatuto Social y las disposicio- 
nes en vigencia, el Directorio 
convoca a los senores accio nis- 
tas de ARCOR  SOQEDAD 
ANÒNIMA INDUSTRIAL Y CO
MERCIAL (la "Sociedad"), 
CUIT: 30-50279317-5,  a la 
Asamblea General Ordinaria y 
Extraordinaria a celebrarse el 
28 de abril de 2025, a las 11:30 
horas, en forma presencial en 
la sede social sita en la Avenida 
Fulvio S. Pagani 487, Arroyito, 
Provincia de Cordoba, Repùbli- 
ca Argentina, para considerar 
el siguiente Orden del Dia: 1. De
signation de dos accionistas 
para confeccionar y firmar el 
Atta de la Asamblea. 2. Consi
deration de la Memoria y de su 
Anexo, del Inventario, de los Es
tados Financieros Consolida- 
dos e Individuates, de la Resena 
Informativa, de los Informes de 
los Auditores y del Informe del 
Òrgano de Fiscalización, co- 
rrespondientes al Ejercicio Eco
nòmico N964 iniciado el l9 de 
enero y finalizado el 31 de di- 
ciembre de 2024.3. Considera
tion de la gestión del Òrgano de 
Administración y del Òrgano 
de Fiscalización. 4. Considera
tion de: (i) los Resultados Acu- 
mulados y del Resultado del 
Ejercicio; (ii) la constitution de 
la Reserva Legai y/o la constitu
tion de otras Reservas Faculta- 
tivas; (iii) la desafectación total 
o partial, o incremento de la 
Reserva Especial para Futures 
Dividendos y/o de la Reserva 
Facultativa para Futuras Inver- 
siones; y (iv) la distribution de 
un dividendo en efectivo. 5.
Consideration de las remune- 
raciones al Òrgano de Adminis
tración y al Òrgano de Fiscali
zación. 6. Designation del Audi
tor Extemo, y su suplente, que 
certifìcarà los Estados Finan
cieros del Ejercicio Econòmico 
N965 y determination de sus 
honorarios. 7. Consideration 
de la prórroga del Programa 
Global de Emisión de Obligacio- 
nes Negociables Simples no 
convertibles en acciones, apro- 
bado por la Asamblea General 
Ordinaria del 27 de febrero de 
2010 y autorizado por la Comi- 
sión Nacional de Valores 
(CNV) mediante la Disposi
tion N2 D1-2020-52-APN- 
GESCNV del 5 de noviembre de

2020 y resoluciones concordan- 
tes, por un monto de U$S 
L200.000.000 o su equivalente 
en otras monedas y/o unidades 
de valor. La prórroga sera por 
un plazo màximo de cinco anos 
contados a partir de la autori- 
zación de la prórroga del Pro
grama por la CNV o el plazo 
màximo que pueda ser fijado 
por futuras reglamentaciones 
que resulten aplicables en cuyo 
caso el Directorio podrà decidir 
la extension del plazo de vigen
cia Ratificación del destino de 
los fondos provenientes de la 
colocación de las Obligaciones 
Negociables que se emitan bajo 
el Programa. Delegación en el 
Directorio, por un plazo de cin
co anos, de conformidad con el 
Articulo 99 de la Ley de Obliga
ciones Negociables N923.576 y 
sus modificatorias, con faculta- 
des de subdelegar facultades 
en uno o màs de sus integran- 
tes, o en uno o màs Gerentes de 
Primera Linea de la Sociedad, 
por un plazo de tres meses o el 
plazo màximo que pueda ser fi
jado por futuras reglamenta
ciones que resulten aplicable, 
prorrogable, de conformidad 
con el Articulo 12 del Capitulo II 
del Titillo II de las Normas de la 
CNV relacionadas con el tràmi
te de prórroga del plazo de vi
gencia del Programa y de la ca
pacidad de emitir obligaciones 
negociables bajo el mismo. 8. 
Consideration de la aproba- 
ción del ingreso de la Sociedad 
al régimen de emisor fremente 
de la CNV para emitir obliga
ciones negociables simples (no 
convertibles en acciones), en 
conjunto con las obligaciones 
negociables en circulation bajo 
el Programa, por hasta un mon
to màximo de U$S 
1.200.000.000 o su equivalente 
en otras monedas y/o unidades 
de valor. Consideration de las 
delegaciones, subdelegaciones 
y autorizaciones necesarias al 
efecto, incluyendo la facultad 
del subdelegado de realizar to
dos los tràmites bajo el régi
men de emisor fremente y dis- 
poner emisiones de obligacio
nes negociables bajo dicho régi
men comprendiendo la fijación 
de los términos y condiciones 
no establecidos por la Asam- 
bleay/o el Directorio. NOTA: 
Copia de la documentation a 
tratar y de las propuestas del 
Òrgano de Administración se 
encuentran a disposition de los 
senores accionistas en la sede 
social, corno asi también en el 
sitio web de la Comisión Natio
nal de Valores (Autopista de In
formation Financiera). El pun
to 4 serà tratado en Asamblea 
General Ordinaria y Extraordi
naria. Para concurrir a la 
Asamblea, los accionistas debe- 
ràn comunicar su asistencia en 
la sede social, sita en la Avenida 
Fulvio S. Pagani 487, Arroyito, 
Provincia de Córdoba, Repùbli- 
ca Argentina, de 9 a 15 horas, o 
via correo elettrònico a la casi- 
ila notifsociedades@arcor. 
com, indicando un telèfono y 
una direction de correo elee-
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trónico, hasta el 22 de abril de 
2025 inclusive. En caso de no 
haberse reunido el quòrum ne- 
cesario a la hora prevista, la 
Asamblea se realizarà en se- 
gunda convocatoria una hora

CATORIA A ASAMBLEA GE
NERAL ORDINARIA Y EXTRA- 
ORDINARIA Se convoca a los 
accionistas de Grupo Arcor 
SA (la "Sociedad") (C.U.I.T. 30- 
70700639-7), a la Asamblea Ge-

acredita su inscription corno 
tal ante el Registro Pùblico co
rrespondiente, en los términos 
de la Ley General de Socieda- 
des.EL DIRECTORIO.

do por la Asamblea. Il9 Remu
neración del Contador Certifi
cante de los Estados Financie
ros del Ejercicio 2024.129 Desig
nation de Contadores Certifi- 
cantes, titular y suplente, para

tas sito en la calle Jean Jaures 
545 de CABA, los derechos y ac
ciones que te corresponden a la 
demandada LEKAJA SA emer- 
gentes de un boleto de compra- 
venta sobre los lotes nros. 12 y

después. Se solicita considerar 
y proveer la information indi- 
cada en el articulo 22 del capi
tulo II del titillo II y disposicio-

neral Ordinaria y Extraordina
ria de Accionistas, a celebrarse
el 24 de abril de 2025, a las 12 
horas, en el entrepiso del Alve-

Convocatoria
GRUPO FINANCIERO GALI
CIA SA Se convoca a los Seno-

los Estados Financieros del 
Ejercicio 2025.139 Aprobación 
del presupuesto anual del Co- 
mité de Auditoria. Por exigen-

18 de la fraction de campo ubi- 
cada en el partido de Coronel 
Brandsen Pcia de Buenos Ares, 
designada segùn plano caracte-

nes concordantes de las nor- 
mas aprobadas por la Resolu
tion General N9 622/2013 de la 
Comisión National de Valores 
y sus modificatorias. El Òrgano 
de Administración.

ar Art Hotel, sito en Suipacha 
1036 de la Ciudad Autònoma de 
Buenos Aires, Repùblica Ar
gentina, para tratar el siguiente 
Orden del Dia: 1. Designation 
de dos accionistas para confec
cionar y firmar el Atta de la 
Asamblea. 2. Consideración de 
la Memoria, el Inventario, los 
Estados Financieros Individua-

res Accionistas a la Asamblea 
General Ordinaria el 29 de abril 
de 2025, a las 11:00 horas en pri
mera convocatoria, que serà ce
tebrada a distancia mediante el 
sistema de Microsoft Teams de 
conformidad con lo dispuesto 
por los articulos 209 y 239 del Es
tatuto Social para tratar el si
guiente: ORDEN DEL DIA l9 De-

eia de las normas vigentes, se 
deja constancia de que durante 
el ejercicio en consideración no 
se ha producido ninguna cir- 
cunstancia de las enumeradas 
en los dos incisos del Art. 71 de 
la ley 26.831. Notas: 1) Se infor
ma a los Senores Accionistas 
que para asistir a la Asamblea 
deberàn depositar los certifica-

risticas 13-12-82 corno parcela 
933b, Nomenclatura catastral: 
Circunscripción: Vin, Parcela 
933 b, Matricula 12270, Coronel 
Brandsen (013). Segùn consta- 
tación efectuada por el matti
nerò se trata de dos lotes terre- 
nos baldios, sin construcciones, 
sitos en el barrio cerrado deno- 
minado la Reserva EscondidaConvocatoria

BAGLEY ARGENTINA S. A. 
CONVOCATORIA A ASAM
BLEA GENERAL ORDINARIA. 
Se convoca a los Senores Accio
nistas de Bagley Argentina SA., 
a la Asamblea General Ordina
ria de Accionistas a celebrarse 
el 28 de abril de 2025, a las 10:30 
horas, en la sede social sita en 
la Avda. Marcelino Bernardi N9 
18 de la Ciudad de Arroyito, 
Provincia de Córdoba, Repùbli- 
ca Argentina, para tratar el si
guiente Orden del Dia: 1) Desig
nation de dos accionistas para 
confeccionar y firmar el acta de 
la Asamblea. 2) Consideration 
de la Memoria, el Inventario, 
los Estados Financieros, el In
forme del Auditor y el Informe 
de la Comisión Fiscalizadora, y 
demàs documentation conta- 
ble correspondiente al Ejerci
cio Econòmico finalizado el 31 
de diciembre de 2024.3) Consi
deration de la gestión del Di
rettorio y de la Comisión Fisca
lizadora. 4) Consideration de 
las fianzas otorgadas. 5) Consi
deration de los Resultados No 
Asignados, y destino del Resul
tado del Ejercicio. Considera
tion de la constitution de Re
servas Facultativas y/o de una 
Reserva Especial. Considera
tion de la distribution de divi
dendos en efectivo. 6) Conside
ration de las retribuciones al 
Directorio y a la Comisión Fis
calizadora. 7) Determination

les y Consolidados, los respecti- 
vos Informes de los Auditores y 
de la Comisión Fiscalizadora, 
correspondientes al Ejercicio 
Econòmico N926, iniciado el l9 
de enero y finalizado el 31 de di
ciembre de 2024.3. Considera
ción de la gestión del Directorio 
y de la Comisión Fiscalizadora.
4. Consideración de: (i) los Re
sultados Acumulados y del 
Ejercicio; (ii) la constitution de 
Reserva Legai; (iii) la desafecta- 
ción total o partial, o incremen
to, de la Reserva Facultativa; 
(iv) la constitution de otras re
servas; y (v) la distribution de 
dividendos. 5. Consideración de 
las retribuciones al Directorio y 
a la Comisión Fiscalizadora. 6. 
Designation del Auditor Exter
no y su suplente, que certifìcarà 
los Estados Financieros del 
Ejercicio Econòmico N927 y de
termination de sus honorarios. 
7. Consideración de las instruc- 
ciones a impartir al represen
tante de la Sociedad para la 
Asamblea General de Accionis
tas Ordinaria y Extraordinaria 
de Arcor S AI.C. a celebrarse el 
28 de abril de 2025. NOTA Para 
la consideración de los puntos 
4 y 7 del orden del dia, la Asam- 
blea sesionarà con caràcter de 
Ordinaria y Extraordinaria. 
Queda a disposición de los ac
cionistas, en soporte pape! en la 
sede social, o en formato digi
tai, copia (i) de la documenta
tion relativa a Grupo Arcor 
SA. a considerarse en la Asam- 
blea; y (ii) de la documentation 
vinculada a la Asamblea de Ar
cor S. AI.C. mencionada en el 
punto 7. Para poder concurrir a 
la Asamblea, los accionistas de
beràn comunicar su asistencia 
en cualquier dia hàbil de 9 a 17 
horas, hasta el 16 de abril de 
2025 inclusive, en la Sede Social 
sita en Maipù 1210, piso 8, ofici
na 817, Ciudad Autònoma de 
Buenos Ares o por correo elec- 
trónico a la casilla admgrupoar 
corsa@arcor.com, indicando 
un telèfono y una direction de 
correo elettrònico. En caso de 
no haberse reunido el quòrum 
necesario a la hora prevista, la 
Asamblea se realizarà en se- 
gunda convocatoria una hora 
después. Se solicita a los seno
res accionistas que revistan la 
calidari de sociedad constituida

signación de dos accionistas 
para firmar el acta. 29 Conside
ración de los Estados Financie
ros, Estado de Resultados y de
màs documentos previstos en 
el art. 234, ine. I9, de la Ley Ge
neral de Sociedades, Memoria 
Anual - Informe Integrado e In
forme de la Comisión Fiscaliza
dora, correspondientes al 269 
ejercicio finalizado el 31 de di
ciembre de 2024.39 Tratamien- 
to de los Resultados no asigna
dos. Integration de la Reserva 
Legal. Distribution de Dividen
dos en Efectivo y/o en Especie 
por un monto tal que, ajustado 
por inflation conforme la Res. 
CNV 777/2018, resuite en la su
ina de $ 88.000.000.000.-. Incre
mento, con los saldos, de la Re
serva Facultativa para eventual 
distribution de utùidades. 49 
Desafectación de Reservas Fa
cultativas para eventual distri
bution de utilidades por hasta 
la suma de $ 300.000.000.000.- 
en moneda homogénea a la fe
cha de la asamblea y/o del pa
go. Otorgamiento al Directorio 
de la facultad de desafettar to
tal o parcialmente la Reserva 
Facultativa para la distribution 
de un dividendo en efectivo y/o 
en especie, en este caso valua- 
da a precio de mercado, o en 
cualquier combinación de am- 
bas opeiones, en una o màs 
oportunidades, sujeto a condi
ciones financieras y de liquidez,

dos de las cuentas de acciones 
escriturales librados al efecto 
por la Caja de Valores, para su 
registro en el libro de Asisten
cia mediante correo elettròni
co a la siguiente casilla: asam 
bteas@gfgsa.com hasta el 23 de 
abril de 2025 en el horario de 10 
a 16 horas. 2) La asamblea serà 
cetebrada a distancia. A efectos 
de la votatión, cada accionista 
y/o su representante se identifi- 
carà y emitirà su voto a viva 
voz, conforme al instructivo 
que se enviarà oportunamente. 
A aquellos accionistas que se 
hubieran registrado se les en
viarà un instructivo tècnico de 
la plataforma Microsoft Te
ams. Salvo que se indique lo 
contrario, se utilizarà la direc
tion de correo elettrònico des
de donde cada Accionista co
municò su asistencia para in
formar el link de la videoconfe- 
rencia. 3) Se recuerda a los Se
nores Accionistas que la Comi
sión Nacional de Valores re
quiem el cumplimiento de los 
recaudos establecidos en el Ca
pitulo II del Titillo II de sus Nor
mas (N.T. 2013). 4) Para la consi
deración del punto 39 del Orden 
del Dia, se requerirà la mayoria 
establecida en el Art. 244, ùlti
ma parte, de la Ley General de 
Sociedades. Eduardo José Esca- 
sany. Presidente

de la localidad de Coronel 
Brandsen. Condiciones de ven
ta: A contado y mejor postor. 
Base: U$S23.300,00. Sena 30%. 
Comisión 3%. Acord. 10/00. 
CSJN (arancel de subasta) 
0,25%. En efectivo, en el atto de 
remate, y a cargo del compra- 
dot. La sena y el saldo de precio 
podrà ser abonado en dólares 
estadounidenses o en su equi
valente en pesos a valor dólar 
bolsa (MEP) al momento de 
efectivizarse la subasta, pagar 
la sena y abonar el saldo de pre
cio que corresponda. Deudas: 
La ùltima liquidation de gastos 
correspondiente al Lote 12 as
ciende a $13.198.408,89 y la co
rrespondiente al Lote 18 ascien
de a $13.193.431,00,  ambas al 
13.022025 (fs. 231/239). A mo
mento de la suscripción del bo
leto el comprador deberà cons- 
tituir domicilio dentro del radio 
de CABA bajo apercibimiento 
de que las sucesivas providen- 
cias se te tendràn por notifìca- 
das en la forma y oportunidad 
prevista por el art. 133 del Cori. 
Proc. En caso de invocarne 
mandato, el adquirente deberà 
anunciar a viva voz el nombre 
del poderdante. El saldo del 
precio deberà ser depositario 
dentro de los cinco dias de 
aprobado el remate (cfr.
art.580 del CPCC.), caso contra
rio se aplicarà un interés equi
valente a la tasa adiva del Ban
co de la Nación Agentina has
ta el efectivo pago y sin perjui- 
cio de la nueva subasta que pu- 
diera decretarse (art.584 del 
CPCG). La eventual cesión del 
boleto de compraventa deberà 
instrumentarse mediante es- 
critura pùblica. Exhibition: 21 
de Abril de 2025 de 10.00 a 1200 
hs. Para concurrir a los rema- 
tes el pùblico previamente de
berà inscribirse a través de la 
web del Ato Tribunal 
(www.csjn.gov.ar) ingresando 
al link Oficina de Subastas 
-Tràmites: turnos registro y de
berà presentarne el dia y hora 
asignada en Jean Jaures 545 Pb, 
Caba, con el formulario que in
dica el sitio aludido. También 
se podràn comunicar con el 
martillero al 15-4-171-5967. Pa
ra mayor information se podrà 
compulsar el expediente digi
tai. Buenos Ares, 26 de marzo

del nùmero de Directores Titu- 
lares y Suplentes y elección de 
los que correspondan. 8) Elec
ción de tres Sindicos Titulares y 
tres Sindicos Suplentes para in
tegrar la Comisión Fiscalizado-

ad-referéndum de la aproba- 
ción y a los términos y condicio
nes que la subsidiaria Banco de 
Galicia y Buenos Aires SAU. 
obtenga por parte del Banco 
Central de la Repùblica Argen-

EdictosJudiciales
ra. 9) Designation del Contador 
que certifìcarà los Estados Fi
nancieros del Ejercicio Econò
mico que finalizarà el 31 de di
ciembre de 2025 y considera
tion de su retribution. Designa
tion de un Contador Suplente 
que lo reemplace en caso de im
pedimento. NOTA Se recuerda 
a los senores accionistas que, 
para poder concurrir a la 
Asamblea, deberàn comunicar 
su asistencia en la Sede Social, 
con tres dias hàbiles de antici
pation a la fecha de la misma 
(art. 238 Ley 19.550) o por co
rreo elettrònico a la casilla no 
tifsociedades@arcor.com. EL 
DIRECTORIO

fina respetto del pago de divi
dendos. 59 Aprobación de la 
gestión del Directorio y de la 
Comisión Fiscalizadora. 69 Re
muneration de la Comisión Fis
calizadora. 79 Remuneración 
de Directores. 89 Autorización 
al Direttorio para efectuar anti- 
cipos a cuenta de honorarios a 
los directores durante el ejerci
cio iniciado el l9 de enero de 
2025, ad-referéndum de lo que 
decida la Asamblea de Accio
nistas que considero la docu
mentation de dicho ejercicio. 99 
Elección de tres Sindicos Titu
lares y de tres Sindicos Suplen- 
tes por un ano. IO9 Determina
tion del nùmero de Directores 
Titulares y Suplentes y, en su 
caso, elección de los mismos 
hasta completar el nùmero fija-

Editto
Poder Judicial de la Nación. 
JUZGADO CIVIL 42. EDICTO 
DIARIO LA NACIÓN. El Juzga- 
do Nacional de Primera Instan- 
cia en lo Civil N9 42, a cargo del 
Dr. Eduardo A. Maggiora, Se
cretarla ùnica a cargo de la Dra. 
Maria Laura Lucero, sito en 
Uruguay 714, Piso 29 de la Ciu
dad Autònoma de Buenos Ai
res, comunica por 2 dias que en 
los autos caratulados "AREA 60 
SUR BARRIO CERRADO SA c/ 
LEKAJA SA s/COBRO DE SU
MAS DE DINERO" (CIV 
002725/2022) que el martillero 
Oscar Di Biasio rematarà el dia 
22 de Abril de 2025 a las 11.00 hs 
(EN PUNTO) en el salón de ven-

Convocatoria
GRUPO ARCOR SA. CONVO-

en el extranjero, que acompa- 
nen la documentation que

de 2025. - MARIA LUCERO, se
cretarla

http://www.lanacion.com.ar
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En La Boca, los dominicanos celebran sus fiestas tipicas; Sarrafian, del Centro Armenio de la Repùblica Argentina; Ari Cho, artista destacado de la comunidad coreana

A
rreglada con una camisa 
bianca y una falda larga 
con los colores patrios, 
Gleni Castillo y Miguel 
Vicente, su companero de baile, de 

camperà bianca, con detalles azules 
y rojos.y sombrero de paja, deslum- 
braron a los dominicanos con una 
coreografia de salsay merengue por 
el dia de la independencia. Por un 
rato, los transportaron al Caribe.

En la iglesia de Nuestra Senora 
Madre de los Emigrantes, en La 
Boca, esa comunidad celebrò, a 
6000 kilómetros de distancia, el 
181er aniversario de la independen
cia de la Repùblica Dominicana. 
Pese a que la fecha es el 27 de febre- 
ro, se reunieron unos dias después, 
aprovechando el fin de semana para 
j untar el màximo nùmero posible 
de miembros de està pequena co
munidad.

Con419.000extranjeros en la ciu
dad de Buenos Aires sobre3.100.000 
habitantes, es la region de la Argen
tina donde residen màs personas 
nacidas en otros paises (13.5%). Los 
màsnumerosossonlosvenezolanos: 
84.834. Les siguen los nacidos en 
Paraguay (64.934), Bolivia (60.108) 
y Perù (51.047). Estas nacionalida- 
des superan el total de inmigrantes 
europeos y suman màs del 60% de 
inmigrantes en la Capital.

Comunidades pequenas, corno la 
dominicana, la armenia, la bangla
desi o la coreana, que llegaron en 
distintos periodos, se agrupan en 
zonas corno Once, Constìtución o 
Flores. Segùn datos del ùltimo cen
so del Indec, basta 1999, llegaron a 
la Capital 108.881 extranjeros. Entre 
2000 y 2009, los migrantes fueron 
63.862. Entre 2010y 2019, se registrò 
la llegada de 138.539 extranjeros.

Gleni Castillo, coreógrafa del 
ballet folclòrico dominicano en la 
Argentina, es una de las màs des- 
tacadas de su comunidad. Llegó al 
pais en 2015 a visitar a su madre, pe
ro decidió quedarse: “Uno se siente 
acogido y agradecido. Ademàs, es 
un pais desarrollado en compara- 
ción con el nuestro”.

Esa comunidad, segùn el ùltimo 
censo del Indec, tiene 2163 miem
bros en la ciudad. La mayor con- 
centracióm està en Constìtución. El 
otro foco se da en Nueva Pompeya.

Su crecimiento los llevó a parti- 
cipar en encuentros corno Buenos 
Aires Celebra y en el Carnaval de La 
Piata, donde este ano desfilaron con 
el traje tipico y sus personajes màs 

importantes. “Somos una comuni
dad muy grande, conocidos por pe- 
luquerias y barberias y, muchos en 
el àrea de la salud. Ahora también 
en Liniers y Flores”, dijo Castillo.

La fiesta por la independencia 
fue propuesta por la embajada do
minicana en la Argentina. Betania 
Fernàndez, encargada de la sección 
consular, organize el evento. “An
tes de 2011 la Argentina tuvo una 
migración grande de dominicanos 
que buscaban un nuevo destino y el 
pasaporte argentino, que les permi- 
tìa viajarpor màs paises. Ademàs, la 
economia de ese momento les per- 
mitia mandar dinero a los familia- 
res”, contò Fernàndez.

La funcionaria destacó la buena 
relación entre ambos paises: “Para 
el dominicano la Argentina es es- 
pectacular. En su gestión de la Celac 
hizo un trabajo importante para el 
bloque regional latìnoamericano  y 
vemos al argentino corno una perso
na preparada, cultay polifacétìca”.

“El dominicano es alegria. Ade
màs, intentamos poner nuestro gra
nito de arena para que el pais salga 
addante”, dijo Miguel Vicente, que 
llegó a hace 19 anos. Dice que llegó 
por la economia, “el peso argentino 
valia 10 dominicanos.  Uno viene por 
eso, pero al final te enamoras”, dijo. 
El hombre, de 44 anos, trabaja en el 
correo, se caso con una argentina y 
tuvo dos hijos, de 13 y 16 anos.

Una de las dominicanas que lle- 
van màs anos en el pais es Luisa Ra
mos: “Llegué en 1994. Nuestra meta 
era ayudar a nuestra familia. Amo 
la Argentina. La forma de vida, la 
educación, el sistema de salud. Me 
casé con un argentino y tuve dos hi
jos que son muy nacionalistas”.

Pese a que su nùmero no es muy 
grande, la comunidad armenia es 
la que lleva màs anos en la Capital. 
“Mis abuelos vinieron a principios 
del siglo XX. Los trajo la paz. El ar
menio venia maltratado de sus tie- 
rras. Los turcos habian asesinando 
a un millón y medio de personas. 
Entonces, el armenio emigra bus
cando un mejor pervenir”, dijo Juan 
Sarrafian, director de Asuntos Ins- 
titucionales del Centro Armenio de 
la Repùblica Argentina.

Sarrafian, segunda generación 
de descendientes de armenios en el 
pais, contò la llegada de sus abuelos: 
“Mis abuelos paternos pudieron es- 
capar de la diàspora. Se conocieron 
en Alemania y se casaron en Brasil, 
hasta que decidieron venir porque

Las comunidades dominicana, armenia, coreana y bangladesi son las mas pequenas de las que eligen la ciudad de Buenos Aires para vivir y trabajar; historias de viajes, amores y futures
Minorias portenas.
Once, Constìtución, 
Flores y Villa Crespo, 
refngios de migrantes
Texto Enzo Iriarte y Saul Pink | Fotos Hernan Zenteno y Nicolas Suarez

los paisanos les habian dicho que 
estarian mejor en la Argentina”.

Los primeros anos fueron duros. 
Segùn Sarrafian, fueron bien reci- 
bidos, y su preocupación era con
seguir trabajo: “Lo lograron sin de
pender de nadie”.

En la ciudad hay 607 nacidos en 
Armenia. La zona en la que se apre- 
cia un mayor nùmero de armenios 
es Villa Crespo, donde residen 37. La 
Catedral Apostòlica Armenia San 
Gregorio El Iluminador, en Arme
nia 1353, es el nùcleo de la comuni
dad, y donde se reùnen los domin- 
gos para celebrar la misa, se cons- 
truyó en1938. “Fue un esfuerzo muy 
grande de un benefactor y del resto 
de la comunidad”, dijo Sarrafiàn.

La màxima autoridad religiosa 
de la comunidad es monsenor Aren 
Shaheenian, obispo primado de la 
iglesia apostòlica armenia por la 
Argentinay Chile. De 54 anos, nació 
en Bagdad, cuando su familia escapó 
de Armenia para evitar el genocidio. 
Después, se mudaron a Alemania y 
él vivió en Italia, Inglaterra y Paises 
Bajos, trabajando corno vicario de 
Karekin II, actual patriarca de la 
iglesia apostòlica armenia.

“Por el genocidio hay màs de diez 
millones de armenios fuera del pais 
y solo tres millones en Armenia. En 

la Argentina nuestra comunidad es 
muy grande. Vamos por la quinta o 
sexta generación. Tienen apellido 
armenio pero su corazón es medio 
argentino”, explicó.

La misa dominical reùne a la co
munidad en una catedral maj es
tuosa. La còpula permite que entre 
mucha luz. En la parte alta se ubica 
el coro, formado por mujeres arme- 
nias y un pianista. Una de las coreu- 
tas es Alla Avetisian, que llegó a la 
ciudad hace 20 anos. Llegó al pais a 
pasear, pero se enteró de que en el 
Teatro Argentino habia un concur- 
so. Participó y ganó. “Soy cantante 
lirica, trabajo en el Teatro Argenti
no de La Piata corno solista y en el 
coro estable. Antes de venir era so
lista en el teatro estatal de òpera y 
ballet de Armenia”, se presentò.

En un bar del Pasaj e Ruperto Go
doy, en el Bajo Flores, una senora 
de 77 anos habia con su hijo de 44. 
Kim Choon Sook llegó en 1970, en 
un avión en el que viajaban otros 
cincuenta familiares. “Cuando 
llegamos viviamos en Flores. No 
sabiamos castellano. Nos juntàba- 
mos entre coreanos. A medida que 
estudiamos nos empezamos a rela- 
cionar con argentinos”, dijo en un 
pobre espanol.

Sook explicó que los coreanos in- 

tentan cuidar su cultura y transmi- 
tìrla a sus hijos, aunque se desarman 
sus costumbres, porque se mezclan 
las tradiciones: “Las nuevas genera- 
ciones tienen un pensamiento dife
rente, queremos entenderlos, pero 
no se dejan”, dijo al mirar de reojo a 
Michael Kang, su hijo.

El hijo mayor de Sook nació en 
Brasil, se caso con una argentina y 
tiene tres hijos. “Cuando era chico 
habia un colegio coreano. En mi ge
neración algunos habian bien, otros 
no. Ahora es un instituto, el nivel es 
muy bueno”, dijo sobre el Instituto 
Coreano Argentino (ICA).

La comunidad surcoreana por
teria es de 4558 personas, segùn el 
ùltimo censo del Indec, lo que la 
convierte en la segunda comuni
dad asiàtica de la ciudad, detràs de 
la china. La mayoria viven en Flo
res. También hay norcoreanos; po- 
cos: 336. Y eligen las mismas zonas 
que los coreanos para residir.

La duena del bar en el que madre 
e hijo tomaban un café es Fabiana 
Chang, que llegó a los 17 anos desde 
Seùl: “Vine con mis padres y mi her- 
mano. Mi padre tenia un amigo que 
era referi de fùtbol international y 
lo invitò a venir”. Y contò que inicial- 
mente vivian en un pequeno depar- 
tamento del Bajo Flores: “Vine con
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Me Abdul Kalam Shaheen, bangladesi y jugador de criquet

la idea de que la Argentina era un 
pais muy rico. En el 84, el Bajo Flo
res era corno Corea en los 60”.

La mujer se definió corno conser- 
vadora por mantener las tradicio- 
nes y el idioma, aunque remarcó 
que “de ninguna manera” iria a vivir 
a Corea: “Me argentinicé. En Corea 
voy puteando por la calle. Los co- 
reanos son mas secos, acà te cruzàs 
en la calle y el trato es mas humano. 
Corea es un pais muy capitalista y 
hay mucha competencia”.

Una de las personas mas destaca- 
das de la comunidad coreana es el 
artista Ari Cho. Su nombre es Cho 
Yong Hwa, pero una maestra de es- 
panol le comenzó a llamar Ariel, y 
desde entonces acunó este apodo.

Cho llegó a la ciudad a fines de los 
70, con sus cuatro hermanos y sus 
padres. Su padre era un veterano 
norcoreano de la Guerra de Corea, 
pero pudo refugiarse en Corea del 
Sur. Compraron una casa con locai 
en la zona de Boedoy Rivadavia y to- 
da la familia trabajo en el almacén.

Segùn Cho, cuando llegó su co
munidad no superaba las 2000 fa- 
milias. Llegaron hasta 20.000 antes 
de la crisis de 2001, cuando volvió a 
bajar. “En los inicios la comunidad 
se esforzó mucho para no perder la 
cultura. En los 90 se fundó el ICA y 
después el Hospital Coreano, el Es
peranza Golf Club y grupos corno la 
Asociación de Profesionales Corea- 
nos Universitarios (APCU)”, dijo.

Sobre la comunidad, senaló que 
desde afuera pueden parecer cerra- 
dos, “observation razonable, pero 
errònea”. Los coreanos, corno otros 
extranjeros, se juntaban por “pura 
comodidad y necesidad de subsis- 
tìr”; comparten idioma y cultura.

Su cultura lo inspirò en una de 
sus mejores obras. Tras un viaje 
que hizo con su padre a Corea, de- 
cidió tornar el tema de la Guerra 
de Corea para organizar una “ba- 
rrileteada por una Corea”, una fies
ta que se celebra la primera luna 
llena del ano en su pais. “Cuando 
el barrilete està volando, le cortan 
la cuerda y piden un deseo para 
que los males se vayan y que el ano 
nuevo traiga buena suerte. Le di un 
barrilete tradicional a cada artista 
argentino y les pedi que pinten y es- 
criban un deseo, para que Corea se 
pueda unificar pacificamente. Tu- 
ve casi 80 barriletes tradicionales 
pintados por artistas reconocidos 
argentinos”, explicó.

Con 99 personas registradas en 
el ùltimo censo, los inmigrantes de 
Bangladesh forman una de las co- 
munidades màs pequenas. Once 
registra al 90% de los censados, pe
ro, segùn la comunidad, son màs los 
inmigrantes del pais asiàtico.

“Cuando vine a la Argentina solo 
habia 15 paisanos, que habian llega- 
do en los 90. Para abrir mi primer 
negocio me dieron mercaderia fia- 
da. Aùn lo hacemos cuando llega un 
nuevo”, dijo Mizanur Rahman (42), 
dueno de una tienda de electrónicos 
en Bartolomé Mitre y Larrea.

Dificultades
Rahman llegó hace 15 anos. Paso 

por la India y por Perù. A fines de 
2010 decidió mudarse a la ciudad de 
Buenos Aires tras visitar seis meses 
el pais. Se alojó en casa de unos pai
sanos en Villa del Parque.

El emprendedor afirmó que la 
comunidad bangladesi tiene regis- 
trados màs de 250 personas en la 
ciudad, entre hombres, mujeres y 
ninos. “Los primeros vinieron entre 
1995y2000. Entre2007y 2010 llega
ron otras 40 personas. Pasado 2018 
ya no vino nadie màs, por la pande
mia, los tràmites y la dificultad de 
conseguir trabajo en bianco”, dijo.

A metros de su locai, otro bangla
desi attende una tienda de electróni
cos. Me Abdul Kalam Shaheen, de la 
region de Sylhet -corno Rahman-, 
llegó a 2012, después de haber pasa
do dos anos en Dubài.

Un tìo suyo vivia en la Capital y no 
sabia castellano, pero se pudo mane- 
jar con inglés, hasta que aprendió la 
lengualocal porvideosde YouTube. 
Shaheen se lamentò -entre risas- de 
la dificultad  que tienen sus paisanos 
para conseguir la visa porque nece- 
sita màs jugadores para su equipe 
de criquet. “Cuando llegué buscaba 
dónde jugar. Un chico de Pakistàn 
me llevó a un club de Ezeiza. Des
pués armé el mio, que durò dos anos, 
hasta que se fueron los jugadores y 
dejamos de participar”, contò.

“Nosjuntamos en las fiestas natio
nals, corno el 21 de febrero, dia de la 
independencia”, dijo Johirul Islam 
Bahar, también bangladesi. Como 
Rahman y Shaheen, este hombre 
de 32 anos, que llegó en 2017, traba- 
ja en una tienda de electronica re- 
gentada por su hermano. “Cuando 
llegamos, nuestros paisanos tienen 
locales de electronica, entonces es lo 
que aprendemos”, explicó. •

Bar Di Yorio: 100 anos, cinco generaciones y una noche inolvidable en Los Cardalespatrimonio. Mùsica en vivo y objetos históricos en exhibition, el festejo transformó una de las esquinas de ese pueblo de Exaltación de la Cruz
Camila Sùnico Ainchil
LA NACION

“Hace 15diaspensabaen una torta 
y unas copas. Pero empezó a lla- 
marme gente, se empezó a correr 
la voz y se armò una boia de nieve”, 
contò Alfredo Di Yorio, nieto de los 
fundadores y actual responsable 
del bar, a la nacion. Lo que iba a ser 
un brindis intimo entre amigos y 
clientes habituates se transformó 
ayer en una celebration multitu- 
dinaria. El Bar Di Yorio cumplió 
100 anos y Los Cardales, pueblo 
del partido de Exaltación de la 
Cruz, lo celebrò en la calte.

Un gran nùmero 100 en dorado 
resaltaba en la esquina del bar. En 
la entrada, un arco de globos re- 
cibia a quienes se acercaban. De 
cada luminaria colgaba un cartel 
conmemorativo. En la vereda de 
enfrente, un escenario montado 
para el festejo apuntaba al locai. 
La mùsica sonaba en vivo, las lu
ces estaban encendidas y la gente 
se detenia a aplaudir, saludar y 
tornar fotos.

El bar fue fundado el l9 de abril 
de 1925 por Alfine Di Yorio y Jua
na Basiglio. Hoy, los descendien- 
tes de aquellos fundadores siguen 
al frente del negocio. La quinta 
generation ya camina entre las 
mesas. Mientras se sirven cafés, 
hamburguesas y tortas, las fotos 
antiguas, los objetos originates y 
los relates orates reconstruyen un 
siglo de historia. El bar que nunca 
cerró volvió a reunirai pueblocon 
la misma energia de siempre.

No habia empezado el acto ofi
cial y ya sonaba la mùsica y las 
mesas estaban listas. En el aire se 
percibia una mezcla de expectati
va, emoción y recuerdos. Alfredo 
Di Yorio, el dueno actual, camina- 
ba entre los invitados con una ex- 
presión serena, aunque los ojos te 

brillaban. “Estoy emocionado. Es 
raro. Son emociones encontradas, 
sviste? Porque hay muchos queya 
no estàn”, dijo al senalar placa ta- 
pada que iba a descubrir el inten
dente junto a su familia.

Hace unas semanas, Alfredo 
pensaba que los 100 anos del bar 
se celebrarian con algo intimo, fa
miliar, sencillo. Pero la comuni
dad y las autoridades lo conven- 
cieron de lo contrario. “Se mag
nificò tremendamente. La misma 
gente te lleva a... Son 100 anos, son 
100 anos. No podés no festejar. En
tonces tenés que hacerlo”, contò. 
Aquel almacén de ramos gene
rates que fundaron sus abuelos, 
frente al tren, se convirtió en un 
simbolo del pueblo. “Gran parte 
de la vida del pueblo pasó por este 
negocio. Es un orgullo. Un archivo 
viviente”, afirmó.

Un futuro por delante
El bar no solo sigue vivo: està 

fieno de futuro. “Soy tercera gene
ration en el bar. Mis hijos ya traba- 
jan acà, y mi nieta, que tiene cuatro 
anos, es la quinta. Todavia juega, 
pero ya està caminando entre las 
mesas”, dijo Alfredo. En sus pala- 
bras se mezclaba el orgullo con 
una conciencia tiara del legado: 
“Cuando nacieron mis hij os pasó lo 
mismo que conmigo: desde chicos 
ya ayudaban, cargaban la helade- 
ra, sacaban mesas, lavaban vasos. 
Hoy ya tienen sus tareas, porque 
este creció y exige màs gente. Pero 
no perdimos la esencia de lo que es 
un bar histórico”.

Con la mùsica de fondo y los in
vitados entrando por la puerta de 
siempre, Alfredo se permitió una 
pausa para mirar alrededor: “Si 
ellos asi lo deciden, que siga abier- 
to. Por lo pronto, estamos todos 
muy enfocados en que esto siga. 
Compramos el 50% de mi herma

no cuando él se retiró, porque si 
no, podia comprarlo cualquiera. 
Nos miramos entre todos y diji- 
mos: tenemos que hacerlo”.

“Este lugar cumple 100 anos, 
jl00 anos!”, te dijo un padre a su 
hijo. El nene, con la cara ilumina- 
da por los globos y el sonido de la 
mùsica en vivo, girò sobre si mis
mo y aplaudió sin saber bien por 
qué. A su lado, una senora ayu- 
daba a bajar del auto a su padre, 
de 88 anos. Caminaban despacio 
hasta la entrada. “Yo venia con 
mi papà, me acuerdo del telèfono 
pùblico que estaba al costado del 
mostrador. Para llamar a Buenos 
Aires tenias que pedir la Hamada 
en la ventanilla, esperar a que te 
avisaran y agarrar ese tubo de ma
dera pesado. Era una ceremonia. 
Me emociona”, dijo él con la voz 
entrecortada.

Alfredo, que caminaba entre las 
mesas saludando a los vecinos, lo 
via desde lejos. Se tomaba un se- 
gundo, respiraba hondo y volvia 
sobre sus pasos. “Lo que màs me 
emociona es que esto no es solo 
nuestro, es del pueblo. Todos tie
nen una historia acà adentro”, 
dijo a la nacion. Y agregó: “Uno 
organiza todo esto con la cabeza, 
pero lo termina sintiendo con el 
corazón”.

La gente se reunia para el festejo. 
Algunos llegaron por invitation, 
otros por curiosidad,y muchos por 
algo màs profondo: un lazo fami
liar, un recuerdo, una costumbre. 
Alfredo se parò junto a sus hijos y 
su nieta en la misma entrada de 
siempre, esa que hace 100 anos ya 
abri an sus abuelos. La càmara cap
ture el momento: sonrisas, abra- 
zos, generaciones cruzadas frente 
al cartel que dice “100”. Al costado, 
dos mujeres se abrazaron fuerte. 
“iHace mucho que no te vela!” se 
escuchó entre risas. •
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DESPUÉS DEL ATAQUE

Salman Rushdie regresa a la fìcción
El escritor Salman Rushdie publicarà este ano una nueva colección de 
cuentos, la primera fìcción que escribe desde que fue atacado con un 
cucinilo en una conferencia literaria en Chautauqua (Nueva York). El 
libro, titulado The Eleventh Hour, es una recopilación de cinco relates 
cortes ambientados en los tres paises donde ha vivido: su India natal, el 
Reino Unido y Estados Unidos, donde reside actualmente.

H
oy, en el Dia del Veterano y 
de los Caidos en Malvinas, 
en el Museo Malvinas e Is
las del Atlàntico Sur habrà 
actividades conmemorativas. A las 

11.30, se izarà la bandera nacional 
frente a autoridades nacionales, 
veteranos de guerra, docentes y es- 
tudiantes de escuelas. El anfitrión 
serà el director de la institución, el 
coronel retirado y veterano de gue
rra Esteban Vilgré Lamadrid, queen 
el conflicto bélico, aunque aùn era 
cadete del Colegio Militar, se desem- 
penó corno subteniente en comisión 
de la tercera sección de la Compania 
“B” del Regimiento de Infanteria 6, 
que combatió en las batallas del 
monte Dos Hermanas y del monte 
Tumbledown, dias antes del final de 
la guerra. “Luché en Malvinas con 46 
hombresy repleguédel monte Tum
bledown, con trece, entre muertos, 
heridosy prisioneros después dedos 
combates”, contò aLANAaoN.Donóal 
Malvinas una marmila, un jarro de 
caramanola, parte de su uniforme y 
los borceguies, entre otros objetos 
que evocan la guerra. Trabajó va
rios anos corno director del Centro 
de Salud Mental de las Fuerzas Ar- 
madasy colaboró en la redacción de 
leyes que amparan a los veteranos de 
guerra. “Hoy un veterano argentino 
tiene muchos màs derechos que un 
veterano britànico”, afirma.

Anoche, en el museo, hubo una vi
gilia con empanadas, vinoy gaseosa. 
“Los vendimos a precios populates 
para que la gente no tuviera que gus
tar mucha piata. Eso nos permite 
juntar unos centavos para la parte 
de educación del museo”, contò. El 
ano pasado, el Malvinas funcionó 
sin presupuesto. “Lo mantuve dan
do charias de liderazgo en empresas 
-reveló-. Los ascensores no andan 
porque no podemos pagar el arreglo. 
El secretario de Cultura està entera
do, pero el Estado corto el chorro en 
2024. Tengo dos altemativas: me voy 
o cumplo el objetivo que tengo. En 
està coyuntura no puedo ponerme 
a reclamar”. Anticipa que el museo 
pronto contare con una asociación 
de amigos que “libere al director de 
salir a buscar fondos”.

-/Cuàl es su objetivo para el 
museo?
-Es un museo de la soberania. Se 
busca hacer una linea del tiempo, 
mostrando la soberania argentina 
en todo su territorio, que incluye las 
Malvinas e Islas del Atlàntico Sur, 
porque el proximo conflicto es la An- 
tàrtida. Y el conflicto actual es la ri- 
queza pesqueray petrolera, el gas, el 
control del pasaje de Drake que hoy 
ejerce Inglaterra desde Malvinas. El 
Reino Unido reclama una porción de 
la Antàrtida corno soberania propia 
por la proyección al oeste de Malvi
nas Occidental y por la proyección 
al este de las islas Sàndwich del Sur. 
Tenemos un triàngolo: una parte la 
reclama Chile, otre Inglaterra.
-/Còrno abordan la cuestión de 
la soberania?
-Si uno hoy no trabaja la sobera
nia con los chicos, con los adultos 
estamos perdidos. Por eso es tan 
importante el museo: vienen casi 
cien mil personas por ano y el 90% 
son estudiantes. No critico las lineas 
anteriores. Al aceptar el cargo, y màs 
en el lugar donde està emplazado, en 
el predio del Museo de la Memoria, 
con la simbologia de la ex-ESMA, 
no quise entrar en esos conflictos.

El actual director del museo de las islas y los proyectos de una institución que busca apelar màs al patriotismo que a la memoria 
Esteban Vilgré Lamadrid. “Malvinas es lo ùnico que une a los argentinos cuando juegan Boca y River”
Texto Daniel Gigena | Foto Soledad Aznarez

Lo que importa es lo que sume para 
addante. Mi idea es que los argenti
nos encuentren reflejado el patrio
tismo en la bistorta de la soberania; 
que un chico se sienta orgulloso de 
serargentinoyconozcalosderechos 
sobre su territorio. Acepté el reto 
porque tenia un sueno: que vos co
rno argentino entres al museo y sai- 
gas con el corazón Reno de patria.
-/El guion estaba asociado exclu- 
sivamente a la dictadura?
-El museo, creado en 2014, tuvo una 
linea fundacional del Estado que ha- 
blaba de la memoria. Los próximos 
diez anos son los anos de los valores 
de Malvinas, el coraje, el patriotismo, 
la proyección en la formación y edu
cación de nuestros chicos corno base 
de la Argentina del futuro. Siempre 
le digo al equipo que, cuando vengo 
acà, cuelgo en la entrada mis pensa- 
mientos, ideologia, religion, vision 
del pais, del mundo, la politica. Por
que nuestra función es muy grande. 
Un museo busca llevar memoria, 
pero una memoria creadora, forma- 
dora. Por eso, los municipios, las es
cuelas y el Ministerio de Educación 
gastan dinero en mandar sus chicos 
acà. Quieto colaborar mostràndoles 
ejemplos contemporàneos de amor 
a la patria, personas que en un mo

HOMENAJES CON MÙSICA
I Un musical sobre Malvinas, 
espectàculo que rinde tribu
to a los jóvenes soldados con 
texto de Marisé Monteiro y 
dirección de Nacho Medina se 
presenta hoy, a las 15.30, y el 
sàbado 12 de abril, a las 17, en 
el Museo Malvinas (Calzadilla 
1301); el sàbado 19, a las 17, en 
la Manzana de las Luces (Perù 
222), y el sàbado 26, en la Ca
sa Nacional del Bicentenario 
(Riobamba 985).

> Hoy, a las 16, en el Museo His- 
tórico Nacional (Defensa1600), 
tocarà la Banda de Mùsica de la 
Prefettura Naval Argentina.

I El sàbado 26, a las 16, en Co
lección del Traje (Chile 832), ha
brà un encuentro de bordado 
y acuarela a cargo de la artista 
Maire Mora, que invita a bor
dar un pin de las Malvinas.

mento dejaron sus suenos por ha
cer algo extraordinario por el pais. 
Hoy, el mensaje del Malvinas debe 
sermuchomàs amplio y superar las 
antinomias por el amor a la patria 
y el deseo de generar un pais mejor 
para nuestros hijos. Tengo 65 anos 
y mi generación les deja a sus nie- 
tos un pais peor que el que recibió. 
Malvinas es una transversalidad: es 
lo ùnico que nos une hoy a los argen
tinos cuando juegan Boca y River, o 
Racing e Independiente.
-La causa Malvinas tiene gran 
consenso en la sociedad.
-Exactamente. Nuestro pais es uno 
de los pocos que nunca le robaron 
territorio a nadie. En todos los con
flictos por limites cedimos tierras; 
somos un pais de paz, somos el 
primer pais que, después de las dos 
grandes guerras de Europa, abrimos 
las puertas a los inmigrantes. Cuan
do fuimos a la guerra en el 82, no 
buscamos la guerra, recuperamos 
la soberania con un firme propòsi
to: obligar a Inglaterra a negociar y 
cumplir con el mandato de las Nacio
nes Unidas. Fue una zancadilla que 
nos declararan pais agresor, pero la 
Argentina querfa negociar. Los in- 
gleses nos llevaron a la guerra. Man- 
daron una fuerza de tareas podero

sa, la màs grande desde la Segunda 
Guerra Mundial, y nos volvieron a 
invadir corno en 1806,1807 y 1833, 
cuando nos roban las Malvinas. La 
guerra la hicieron ellos, no Galtieri. 
Cuando hablamos de Galtieri corno 
ùnica razón y causa de la guerra, le 
hacemos el favor a Inglaterra.
-/Lo dice porque se asocia la 
guerra con el terrorismo de 
Estado?
-Después de 1982, se cometió el gra- 
visimoerrordeconvertirenvictimas 
a los veteranos. La guerra comenzó 
cuando volvimos de las islas porque 
se nos victimizó al asociar a los ve
teranos con la dictadura, cuando 
nosotros en la década de 1970 éra- 
mos chicos e ibamos a la escuela. En 
los anos 80 y 90, en las escuelas se 
mostraba un folleto con la cara de 
un soldado lloroso, pero no se decia 
que ere un tremendo soldado, el 
Vasco [Guillermo Ricardo] Aliaga, 
que habia combatido en Darwin y 
habia obligado a los paracaidistas 
britànicos a empenar su reserva 
con veintiocho hombres. Ese solda
do tenia el uniforme de San Martiny 
habia ido a la guerra por la bandera 
de Belgrano, no por Galtieri.
-/Còrno se empezó a revertir la 
desmalvinización?
-La lucha contra la desmalviniza
ción del 80 la empezó el libro del 
generai britànico Julian Thomp
son, No picnic (No fue un pasco). Los 
gobernantes recién se subieron al 
caballo de la reivindicación cuando 
los chicos y el pueblo empezaron a 
invitar a los veteranos a los clubes, 
a sociedades de fomento, a escuelas 
y universidades para que contaran 
sus historias de Malvinas. Y después 
el boom lo hicieron las redes sociales 
cuando indistintamente, sin control 
estatal, se empezó a saber de Malvi
nas. Fueron el pueblo y el periodis- 
mo los que obligaron a contar aque- 
llo que los gobernantes callaban.
-/Cuàles son los proyectos del 
museo para este ano?
-Vamos a redisenar la Sala de Caidos, 
un proyecto que vamos a hacer con 
apoyo civil, con gente patriota que va 
a colaborar con nuestra museóloga, 
Lucia Di Tommaso. Después vere- 
mos còrno conseguimos los fondos. 
Un poco el motor que me hace seguir 
en la trincherà de la posguerra con
tra la desmalvinización  es la historia 
de mis ocho caidos. Al regreso de la 
guerra me pregunté còrno les podia 
devolver a esos soldados lo que ellos 
hicieron por la patria, siguiendo a su 
jefe. Uno era el soldado Horacio Bal- 
vidares, que, cuando replegamos del 
monte Tumbledown, dos veces estu- 
vo a salvo; la primera vez volvió para 
rescatar a un companero herido que 
habia quedado en la zona de fuego, 
pero la segunda vez, al volver adonde 
habiamos quedamos los trece, mu- 
rió heroicamente en la entrada de 
Puerto Argentino. Fue tal vez el ùlti
mo muerto de la guerra. Las madres 
de los caidos, y hablo de las madres 
porque son un simbolo, que estàn 
grandes y también visitan el museo, 
deben saber que hay un lugar donde 
el Estado honra a sus hijosy ese lugar 
es el Museo Malvinas. Otro proyec
to es redisenar la Sala de la Guerra, 
con aportes de la sociedad civil, con 
los nombres de los voluntaries, las 
colectas que se hicieron, las ayudas 
ofrecidas por otros paises y el papel 
de la prensa. Y me gustarla reunir a 
los cinco directores que tuvo el Mal
vinas en el atto del 14 de junio. •

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
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Los girasoles de Van Gogh, anunció que pone fin a sus acciones
Rafa de Miguel
ELPAÌS

La respuesta represiva de un go
bierno no siempre es proporcional 
a la ira que la acción castigada pro
voca entre los ciudadanos. La or
ganization Just Stop Oil ha anun- 
ciado que pondrà fin este mes a la 
agresiva campana contra los com
bustibles fósiles que ha realizado 
en los ùltimos tres anos, tanto con 
cortes en carreteras y calles corno 
con actos contra obras de arte. Sus 
activistas se atribuyen corno éxito 
propio el hecho de que el nuevo go
bierno laborista del Reino Unido 
haya prohibido permanentemente 
cualquier nueva prospección de gas 
o petróleo en el Mar del Norte, en 
contra de la decision del Ejecutivo 
conservador previo.

“La exigencia inicial de Just Stop 
Oil de que se frenaran los nuevosya- 
cimientos de gas y petróleo es hoy 
politica gubernamental, con lo que 
nuestra campana de resistencia 
civil se ha convertido en una de las 
màs exitosas de la historia recien- 
te”, asegura la organización en el 
comunicado que anuncia el fin de 
su estrategia. “Hemos logrado que 
nunca salgan a la superficie cerca 
de4400 millones de barriles, mien-

tras que los tribunales han declara- 
do ilegales las nuevas licencias de 
prospección”, anaden.

Pero el supuesto éxito reivindi- 
cado no està nada darò, y los senti- 
mientos provocados en la ciudada- 
nia con las acciones de boicot han 
resultado contradictorios, en algùn 
caso, y contraproducentes en otro. 
De todas las acciones de protesta 

llevadas a cabo por los activistas,  los 
actos de vandalismo contra obras 
de arte son, junto a la interruption 
del tràfico, las que màs rechazo 
provocan entre la gente. Segun 
una encuesta de YouGov realizada 
a finales del ano pasado, un 89% de 
consultados consideraban inacep- 
table (un 79%, “completamente 
inaceptable”) la idea de arrojar so

pa de lata contra una pintura. Sin 
embargo, la mayoria de la opinion 
pùblica no comparte la respuesta 
penai de algunos gobiernos, que ha 
supuesto un incremento desmesu- 
rado de las penas de prisión contra 
los activistas.

Los girasoles de Van Gogh
En octubre de2022, Phoebe Plum

mer y Anna Holland, ambas de 22 
anos, lanzaron el contenido de una 
lata de sopa de tornate contra Losgi- 
rasoles, de Van Gogh, en la National 
Gallery de Londres (hay once óleos 
del pintor holandés por todo el mun- 
do con su famoso motivo). A conti
nuation, pegaron sus manos a la 
pared del museo. Apenas dos anos 
después, un juez ordenó el ingreso 
en prisión de las dos mujeres, des
pués del fallo condenatorio de un 
jurado. “Estàis convencidas de vues- 
tras creencias, os otorgan el derecho 
a cometer actos delictivos cuando os 
apetezca y no es asi”, les dijo el ma- 
gistrado Christopher Hehir a las dos 
activistas en el momento en que les 
comunicaba la sentencia.

Ese mismo juez habia condena- 
do anteriormente a cinco anos de 
prisión a Roger Hallam, uno de los 
fundadores de Just Stop Oil y de otra 
organización contra el cambio cli
màtico, Extinction Rebellion. Jun
to a Hallam acabaron en la càrcel 
otros cuatro activistas. Su boicot 
de la carretera de circunvalación 
de Londres, la M25, en noviembre 
de 2022, provocò 50.000 horas de 
retraso que afectaron a màs de 
700.000 vehiculos.

“Muchos politicos relevantesy al
gunos medios de comunicación han 
agitado a la opinion pùblica para po
der justificar penas màs duras con
tra los activistas. Pero en nuestros 
estudios hemos descubierto que la 
mayoria de los ciudadanos no con

sidera necesarias las condenas a pri
sión. Quizà porque entienden que la 
desobediencia civil juega un papel 
importante en las democracias li
berates”, asegura Oscar Berglund, 
profesor de Politica Social e Interna
tional de la Universidad de Bristol, 
que ha publicado un estudio conti- 
nuado sobre la perception pùblica 
del activismo medioambiental.

“Aqui terminan las sopas contra 
los cuadros de Van Gogh, los sacos 
de harina contra Stonehenge [el mo
numento megalitico, todo un sim
bolo en Inglaterra, fue rociado con 
polvo anaranjado en junio pasado] o 
la interruption del tràfico con mar- 
chas lentas. Pero no han terminado 
ni los juicios, ni las pulseras electró- 
nicas, ni la vigilancia [de los activis
tas], ni las multas, medidas cautela- 
res o anos de prisión”, denuncia Just 
Stop Oil en su comunicado.

Desde 2019, màs de 7.000 activis
tas han sido arrestados ùnicamente 
en el Reino Unido, segùn datos de 
la organización Global Witness. La 
inmensa mayoria de ellos pertene- 
cian a Extinction Rebellion o a Just 
Stop Oil, los dos grupos que han ad- 
quirido mayor protagonismo en los 
ùltimos anos por sus acciones de de
nuncia del cambio climàtico.

Dos leyes aprobadas por gobier
nos conservadores, que el nuevo Eje
cutivo laborista no ha hecho nada 
por cambiar, la ley de orden pùblico 
de 2023y la de tribunalesy condenas 
de 2022, ampliaron de manera no
table los poderes de la policia para 
hacer frante al desafio de los nuevos 
activistas. Por ejemplo, la prèdica 
consistente en atarse con cadenas y 
candados a un espacio pùblico para 
dificultar el desalojo y poner fin a la 
actividad de boicot, pasó a castigar- 
se con penas de 12 meses de prisión, 
corno alternativa a un posible multa. 
©ElPais.SL
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CORDOBA

Construiràn dos càrceles
Con una inversion cercana a los $109.000 millones, Cordoba construirà 
dos nuevos establecimientos: una unidad de contención de aprehendidos 
para 500 intemos y el Centro de Maxima Seguridad (Cemax), que tendrà 
448 celdas para alojar a 1000 reclusos de alta peligrosidad y contata con 
càmaras con inteligencia artificial, escàneres para el control de ingresos 
y visitas, inhibidores de serial de telefonia celular y hasta un sistema de 
radar para el control perimetral.Prisión perpetua para los motochorros que mataron a Morena Mataron a un oficial de la PSA durante un robo en San Martin disparos. El agente fue emboscado por ladrones que simularon la venta de un auto; una policia, herida

sentencia. Para definir la maxima pena, los jueces senalaron la brutalidad del ataque efectuado por dos ladrones contra la menor de 12 anos que estaba a pocos metros de su escuela, en Lanus
Los dos delincuentes acusados por 
el crimen de Morena Dominguez, 
la nina de 12 anos asesinada duran
te un robo antes de ingresar en una 
escuela situada en Lanus, fueron 
condenados a prisión perpetua.

Miguel Angel Madariaga, de 29 
anos, y Facundo Alejandro Ortiz, 
de 24, recibieron la pena maxima 
tras ser hallados culpables por el 
Tribunal Oral en lo Criminal Ne 3 
de Avellaneda del delito de “homi- 
cidio criminis causae en concurso 
real con roboy encubrimiento agra- 
vado por ànimo de lucro”.

El crimen de Morena fue uno de 
los casos màs resonantes de la inse- 
guridad del conurbano en 2023, ya 
que impactó que la victima se trata- 
se de una menor que estaba a pocos 
metros de ingresar a su escuela.

El robo y homicidio tuvo lugar en 
agosto de 2023, cuando la nina se 
dirigia hasta la Escuela Primaria Ne 
60 “Almafuerte” en Villa Diamante. 
Alli fue sorprendida por motocho
rros que le sustrajeron su celular.

En medio del hecho delictivo, 
uno de los delincuentes la golpeó, 
provocando que caiga al asfalto. 
Los testigos observaron que More
na resultò gravemente herida pro- 
ducto de la violencia del asaltante, 
por lo que fue derivada al hospital, 
pero falleció.

La autopsia reveló que la menor 
murió producto de “un fuerte golpe 
abdominal” que le provocò una he- 
morragia interna. Fuentes del caso 
habian informado que los ladrones 
“le reventaron el higado y el rinón” 
con el golpe fatai.

En el fallo, de 137 pàginas al que 
accedió la nacion, se destacó la “bru
tal violencia desplegada” por los de
lincuentes.

“Surge del protocolo de autopsiay 
del propio video la violencia desple
gada por los autores contra la victi
ma. Se observa que la arrastraron 
con la moto por la acera por -cuan
do menos- 30 metros de distancia. 
Mientras el conductor aceleraba y 
zigzagueaba, el acompanante suje- 
taba a la victima de sus cabellos y la 
arrastraba por la acera”.

“Momentos previos, tal corno 
dieron cuenta los testigos presen- 
ciales, ambos imputados le efectua- 
ron golpes de puno de extrema fuer- 
za -entre 5 y 6- en zonas vitales del 
cuerpo que por su contextura fisica 
no contaba con la protection ósea 
ni muscular. La fuerza de los golpes 
se ve reflejada en las tamanas lesio- 
nes en rinón y en higado”, se indicò 
en el fallo.

Incluso, los jueces recordaron la 
declaración de uno de los médicos 
que practicó la autopsia: “El doctor

Morena Dominguez fue asesinada en agosto de 2023 archivo

Miguel Madariaga Facundo Ortiz

Bonvicini en cuanto a la intensidad 
de los golpes ensenó que para riarse 
el tipo de lesión constatado en Mo
rena, es decir, romper un òrgano 
macizo, se deben conjugar por un 
lado la intensidad del golpe y por 
otro la extension de la fuerza que 
hace que ese òrgano estalle. Que 
debe existir fuerza sufìciente para 
provocar dichas lesiones venciendo 
todos los elementos defensivos”.

La elección de la victima
Los jueces también tuvieron en 

cuenta que la elección de la victima 
no fue azarosa: “Se ve momentos 
previos al hecho a los imputados 
-ambos en la moto- haciendo zig
zag y recorriendo las calles en bus
ca de una potencial victima. Alli fue 
que vieron a Morena, una nina de 12 
anos de edad”.

“No se puede obviar quejustamen- 
te la victima era una nina de apenas 
12 anos. La edad era palmaria. En ese 
sentido, traigo a cuenta lo expresado 
por los testigos presenciales del he
cho, que todos afìrmaron que la victi
ma era una menor de edad y que esa 
impresión tuvieron desde el primer 

momento. Sabian que pegarle a una 
nina de esa edad, de esa contextura 
y desarrollo fisico ocasionaria las 
lesiones que finalmente derivaron 
en la muerte; fue una consecuencia 
conocida, representada y querida 
por los autores”, expusieron los ma- 
gistrados en el fallo.

También los jueces cuestionaron 
la estrategia de los defensores a los 
que les respondieron: “A la pregun- 
ta retòrica del defensor respecto de 
por qué si los autores querian ma- 
tar no utilizaron medios màs aptos 
para causarlo, lo cierto es que los 
imputados emplearon los medios 
màs gravosos y de la forma màs 
ofensiva que tenian a su alcance en 
ese momento”.

“Lo que torna idònea la conducta 
para producir el resultado letal es el 
modo, la reiteración, la localización 
de los golpes, la vulnerabilidad de la 
victima y el contexto en que se eje- 
cuta la acción”, sumaron.

En un comienzo hubo tres deteni- 
dos, pero dos fueron liberados. Que
dó preso en ese momento Madariaga 
y casi dos meses después los investi- 
gadores lograron capturar a Ortiz. • 

Un oficial de la Policia de Segu
ridad Aeroportuaria (PSA) fue 
asesinado durante un robo en 
la localidad bonaerense de San 
Martin. Lucas Flores, de 29 anos, 
fue baleado por delincuentes 
que lo interceptaron cuando se 
dirigia con su hermano a com
prar un vehiculo, operación que 
habia sido pactada a través de 
las redes sociales.

Los supuestos vendedores 
eran en realidad ladrones que 
sorprendieron a los hermanos 
Flores, se apropiaron del dine
ro de la compra del automóvil 
y dispararon contra el oficial de 
la PSA.

“Asesinaron al oficial princi
pal Lucas Flores de la PSA en un 
robo en la localidad bonaeren
se de José Leon Suàrez. Estaba 
acompanando a su hermano a 
comprar un auto cuando ocu- 
rrió lo peor. Le quitaron la vi- 
da a un gran agente, de los que 
nos cuidan dia a dia”, expresó la 
ministra de Seguridad, Patricia 
Bullrich.

Y agregó: “Torio mi apoyo a su 
familia y companeros. Vamos a 
encontrar a los responsables y 
hacerles sentir el peso de la ley. 
Nadie toca a los nuestros y se va 
corno si nada”.

La victima recibió tres impac- 
tos de baia y murió antes de que 
llegase la ambulancia del SAME 
bonaerense. Los investigadores 
analizan grabaciones de càma
ras de seguridad situadas en las 
cercanias de la villa La Càrcova, 
en el partido de San Martin, en 
procura de encontrar pistas so
bre los homicidas.

En tanto, una oficial de policia 
bonaerense fue baleada durante 
un enfrentamiento con delin
cuentes en la localidad de Bi- 
llinghurst, partido de San Martin. 
Su estado de salud es muy grave; 
fue operada de urgencia y quedó 
internada en terapia intensiva.

La victima, identificada co
rno Denise Marlen Julio, de 22 
anos, que se encontraba asigna- 

Lucas Flores, el agente de la PSA asesinado

da a la division Fuerza Barrial de 
Aproximación, fue herida de ba
ia en la intersección de las calles 
Los Jazmines y Buenos Aires.

El sangriento episodio fue re- 
gistrado por una càmara de segu
ridad municipal. Segun se advir- 
tió en las imàgenes, la mujer po
licia -que se encontraba de fran
co y sin uniforme- fue abordada 
por al menos tres motochorros 
que intentaron robar la moto en 
la que viajaba con su padre.

La policia y su acompanante 
cayeron a la calzada al ser ence- 
rrados por los asaltantes. Cuan
do se incorporaron, y ante la 
amenaza armada, retrocedieron. 
Mientras dos de los delincuentes 
se acercaron al padre de la agen
te para despojarlo de sus perte- 
nencias, la joven, que estaba un 
paso màs atràs, empuno su arma 
reglamentaria. Al advertirlo, uno 
de los delincuentes le disparó.

En ese momento se inició un 
intercambio de disparos, logran- 
do la oficial herir a dos de los de
lincuentes, los cuales se encuen- 
trandetenidos.

Tras caer herida, la oficial fue 
trasladada al Hospital Carlos Bo- 
calandro, de San Martin, por un 
vecino que se encontraba en el 
lugar y, cuando cesaron los dis
paros, se acercó para ayudarla.

Los tiroteos en los que perdio 
la vida un oficial de la PSAy sufrió 
graves heridas una agente bo
naerense se suman a los ùltimos 
sucesos de extrema violencia de- 
lictiva en territorio bonaerense. 
Entre esas mortales balaceras 
figura el enfrentamiento regis- 
trado en Moreno el 20 de marzo 
pasado, cuando fue asesinado el 
exintegrante de la Policia Federai 
Argentina Sergio Pardo.

Esa victima fue atacada en la 
localidad de Cuartel V, donde los 
delincuentes prepararon una 
emboscada para apropiarse de 
la recaudación de una empresa 
de òmnibus de corta distancia. 
Pardo trabajaba corno custodia 
y transportaba el dinero. •
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LANACION | MIÉRCOLES 2 DE ABRIL DE 2025 SEGURIDAD I 27La Policia Federal interceptó un cargamento de 152 kilos de cocainaSantiago del estero. El operativo se realize en la localidad de Pozo Hondo
En un operativo que comenzó la 
noche del domingo y se extendió 
hasta la madrugada de anteayer, 
policias federales que operan en 
la provincia de Santiago del Estero 
secuestraron un cargamento de 152 
kilos de cocaina ocultos en cajones 
de bananas que eran transportado 
en un camion. El embarque de dro
ga fue valuado en 2560 millones de 
pesos.

El procedimiento, a cargo del juez 
Guillermo Molinari, se denominò 
“Pozo Blanco” y tuvo lugar en la ruta 
N°34, a la altura de la localidad de 
Pozo Hondo.

El camion habia partido de la lo
calidad saltena de San Ramón de 
la Nueva Oran, en las cercanias de 
la frontera con Bolivia, y se dirigia 
hacia las provincias de Santiago del 
Estero, Cordoba y Buenos Aires.

Segun se informò, al momento de La droga era trasladada en un camion pfa

ser consultado en el retén policial, 
el conductor del camion, identifica- 
do corno Celso Hemàn Ortiz, afirmó 
que transportaba frutas. Pero cier- 
tas divergencias entre su relato y la 
documentación que mostrò lleva- 
ron a los efectivos federales a reali- 
zar una revision màs exhaustiva.

Con la ayuda de un perro antinar- 
cóticos descubrieron la carga que se 
escondia debajo de los racimos de 
bananas. En 13 cajones los integran- 
tes de la Policia Federai Argentina 
hallaron 150 “ladrillos”; el anàlisis 
con reactivos especificosy el pesaje 
posterior revelaron que se trataba 
de 152,3 kilos de cocaina.

La Division Unidad Operativa 
Federal (DUOF) con asiento en 
Santiago del Estero informò que 
los “ladrillos” estaban envueltos en 
materiales diversos, corno ser nylon 
amarillo, papel gris metalizado y 
cinta color madera.

Algunos paquetes tenian en su 
parte externa la inscripción “GN” o 
etiquetas con la imagen de un lobo. 
Una vez abiertos, varios de los “la
drillos” mostraban impreso en ba- 
jorrelieve la forma de un delfin.

El dato puede ser significativo pa
ra los investigadores: habitualmen-

te, esos bajorrelieves son el “sello de 
origen” de la sustancia; uno de los 
jugadores importantes del contra
bando de estupefacientes en la fron
tera “caliente” de la droga es Reynal
do Delfin Castedo, conocido corno 
El Patron del Norte, que està preso, 
condenado por narcotràfico y tam
bién por el homicidio de una pro
duttore rural que se atrevió a opo- 
nerse a sus actividades ilegales. Esa 
marca de un delfin se repite en una 
parte importante de los decomisos 
de drogas en zonas de frontera.

El conductor del camion, domici- 
liado en la provincia de Corrientes, 
quedó detenido a disposición del 
Juzgado Federai N°1 de Santiago 
del Estero.

En tanto, en Misiones, se con
cretò otro golpe contra el tròfico de 
drogas. En esa provincia, en la zona 
conocida corno Colonia Delicia, una 
patinila de la Gendarmeria incau
to un cargamento de 1221 kilos de 
marihuana.

La droga fue encontrada en una 
zona de monte cercana al rio Para- 
nà, lugar rastrillado por los gen
darmes a partir de la información 
obtenida por investigadores de esa 
fuerza de seguridad federai. •
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Sepelios y 
Participaciones

+

ALLENDE, Marcelo, Dr. - Los 
hermanos Cimili despedimos 
a nuestro querido primo, es
pose y padre ejemplar, y 
acompanamos con carino en- 
tranable a Liliana, Fran y Mili 
en este dolorosisimo trance, 
rogando una oración en su 
memoria.

+

ALLENDE BADER, Marcelo 
Luis, q.e.p.d. - Su esposa Lilia
na Valderrama y sus hijos Ma
ria Milagros y Juan Francisco, 
su yerno Javier y su nietito To
mas participan su fallecimien- 
to y ruegan una oración en su 
memoria.

+

ALLENDE, Marcelo, Dr., 
q.e.p.d. - El Juzgado Comercial 
6 acompana con mucho cari
no a la secretaria Dra. Mila
gros Allende, mandandole 
fuerzas para transitar este do
loroso momento.

+

ESTRUGAMOU, Maria Gavi
na Naón de, q.e.p.d. - Félix y 
Cecile Gavina Naón y sus hijos 
Palito, Tomàs y Loli, Nico y 
Paula, Agustin y Anita y nietos 
acompanan a Guillermo y sus 
hijos con todo carino. Descan
sa en paz Maria.

+

ESTRUGAMOU, Maria Gavi
na de. - Sus primos Jorge y Ce
cilia Ocantos Estrugamou la 
despiden con dolor y acompa
nan con carino a Guillermo.

+

ESTRUGAMOU, Maria Elena 
Gavina de. - Eduardo y Ale
jandra Romero Me Intosh des
piden a Maria y acompanan a 
Guillermo y los chicos.

t
ESTRUGAMOU, Maria Elena 
Gavina Naon de, q.e.p.d. - Ra
fael y Sara Rosa Ramos Mejia 
y sus hijos Paz y Francisco, 
Gloria e Ignacio, Rafael y Emi
lia y Angeles participamos con 
profondo dolor la partida de 
nuestra querida Maria y 
acompanamos a Wilhem, a 
Félix y a los chicos con un 
fuerteabrazo. t
ESTRUGAMOU, Maria Gavi
na de, q.e.p.d. - Guillermina y 
Jorge Bohtlingk (as.), hijos y 
nietos acompanan a Guiller
mo y familia con inmenso ca
rino.

FULGUEIRA, Maria Luisa, 
q.e.p.d. - El Consorcio de pro- 
pietarios de 3 de Febrero 1950 
acompana a su familia en este 
muy triste momento.

FULGUEIRA, Maria Luisa, 
q.e.p.d. - La Càmara de Comer
cio e Industria Franco Argen
tina, su presidente, Sebastian 
Gurmendi, su consejo de ad- 
ministración, su directora ge
nerai, Liliana Hidalgo, y su 
equipo, participan con pro
fondo dolor el fallecimiento 
de quien fuera integrante de 
su consejo de administración, 
y Bel socia de està institución. 
Acompanan a su familia y 
amigos en este triste momen
to.

FULGUEIRA, Maria Luisa, 
q.e.p.d. - La Asociación Ma
rianne participa con mucha 
tristeza el fallecimiento de su 
querida socia y acompana a su 
familia y amigos en su dolor.

FULGUEIRA, Maria Luisa, 
q.e.p.d. - FAME participa con 
profondo pesar el fallecimien
to de quien fuera su presiden
ta y acompana a su familia en 
este triste momento.t
GAVINA de ESTRUGAMOU, 
Maria. - Teresa Allaria Ledes
ma y Estela A. L. de Martinez 
Seeber despiden a la querida 
Maria y abrazan a Guillermo e 
hijos con mucho carino.

+

GAVINA NAÓN de ESTRU
GAMOU, Maria, q.e.p.d. - Sus 
primos Alfredo e Inés Adro- 
gué la despiden con mucho ca
rino, acompanando a Guiller
mo e hijos con todo carino.t
GAVINA NAÓN, Maria Ele
na, q.e.p.d. - Salentein Agro 
acompana a su familia en este 
momento y ruega una oración 
ensu memoria.

HELFT, Jorge. - Teresa Testa, 
Joaquina Testa y Sebastian Pa- 
lou despiden con carino a su 
amigo de siempre y acompa
nan a Sylvie y a la familia en 
este triste momento.

HELFT, Jorge. - Fundación 
Proa despide a un gran cola- 
borador durante la muestra de 
Marcel Duchamp y de Christo. 
Muy agradecidos por ayudar- 
nos a abrir las fronteras del ar
te. Hasta siempre.

HELFT, Jorge. - Mariana A. 
Joszpa, junto a los miembros 
de Brya Abogados lamentan el 
fallecimiento de Jorge y acom
panan a Marion Eppinger, Ni
colas, Daniel y Miguel en este 
dificil momento.

HELFT, Jorge. - Deimiro 
Mendez e Hijo S.A. lamenta su 
fallecimiento y lo despide con 
afectó.

HELFT, Jorge. - Gabriel Bou- 
zat y Eleonora Jaureguiberry 
lo despiden con carino y abra
zan a su familia.

+

LIZASO de AZCUETA, Maria 
Elena. - Acompanamos en su 
enorme dolor a la familia Li- 
zaso y Azcueta, recordando 
tantos momentos felices com- 
partidos. Todo nuestro carino. 
Maria Susana y Susana Villa
nueva de Azzi.

+

LIZASO de AZCUETA, Maria 
Elena, q.e.p.d. - Carlos y Beba 
Ray, hijos y nietos despiden 
con tristeza a la querida Maria 
Elena y acompanan a su fami
lia con mucho carino y oracio- 
nes.

❖ 

LUBOVITSKY, Ricardo, Dr., 
Z.L., falleció el 1-4-2025. - Cris
tina, Samuel, Federico, Maria 
y Magdalena Gelblung despi
den al querido Ricardo con 
mucha tristeza y amor.

+

PRATI, Patricia Regina, 
q.e.p.d. - Sus hijos Agustina 
Maria y Patricio Peralta, sus 
nietos, sus hermanos, Héctor 
Peralta y amigos despiden a la 
querida Patricia, recordando 
su humor, elegancia y amor a 
la vida. Descansa en paz Petu.

+

PRATI, Patricia Regina, 
q.e.p.d. - Helen, Lola, Calvin, 
Giver, Casti, Roqui, Caro, Ma
nu, Peki, Chule y Maiu, amigas 
de su hija Agustina, despiden 
a la querida Petu y acompa
nan a Agus en este triste mo
mento. t
RODRIGUEZ ALVAREZ, 
Guillermo (Willy), q.e.p.d., 
falleció el 1-4-2025. - Beatriz A. 
Bassi, tus hijos Willo y Fior y 
tus nietos Cata, Willy e Inés, te 
despedimos con mucho amor 
en el camino hacia la luz y tu 
encuentro con el Padre. Sus 
restos seràn velados hoy a par
tir de las 10 e inhumados, a las 
12, en cementerio Parque Me
morial. - LAZARO COSTA, 
Tel. 4812-8040.

+rodrìguez Alvarez, 
Guillermo, q.e.p.d. - Alberto y 
Silvia Tarasido y sus hijos San
tiago, Ezequiel y Juan Pablo 
despiden al querido Willy con 
gran tristeza y acompanan a 
Bea y a Guillermito con el cari
no de siempre.

+

RODRIGUEZ ALVAREZ, 
Guillermo, q.e.p.d., falleció el 
1-4-2025. - El presidente, con
sejo directive y personal de la 
Asociación Argentina de Golf 
participan el fallecimiento de 
quien fuera Consejero de la 
AAG, acompanan a su familia 
en este triste momento y rue
gan oraciones en su memoria.

+rodrìguez Alvarez, 
Guillermo, q.e.p.d. - Sus inti- 
mos amigos Mariche y Alber
to Belloni, Maria Delia y Jaime 
Bernasconi y Celina y Carlos 
Burgwardt lo despiden con to
do carino.

t
RODRIGUEZ ALVAREZ, 
Guillermo Emilio. - El direc- 
torio de Plaza Intendente Al- 
vear y su personal participan 
el fallecimiento de su amigo 
Willy y acompanan a Bea y fa
milia en este doloroso mo
mento.

$

RYB, Isaac, Z.L. - Pablo y Olga 
Ryb junto a sus hijos, nueras y 
nietos despiden con profonda 
tristeza al querido hermano y 
tio. Siempre lo recordaremos.

$

RYB, Isaac, Z.L. - Esther y José 
Hercman despiden a un amigo 
y acompanan a Ana y familia 
ensu dolor.

$

RYB, Isaac, Z.L., falleció el 30- 
3-2025. - Los integrantes del 
consejo directive y consultivo 
de Bet Am Palermo y todo el 
personal de la Escuela Martin 
Buber, participan con dolor su 
fallecimiento y acompanan a 
su familia en este triste mo
mento.

$

RYB, Isaac, falleció el 31-3- 
2025. - Tus companeros del 
Daat despiden con profonda 
tristeza a quien fuera uno de 
sus miembros fondadores con 
una vida entera dedicada al 
attivismo comunitario.

RYB, Isaac, Z.L. - Clarita y En
rique Weltman participan su 
fallecimiento y acompanan a 
la familia en su dolor.

$

RYB, Isaac, Z.L., falleció el 31 
de marzo de 2025. - La Organi
zation Hebrea Argentina MA- 
CABI saluda y acompana a la 
familia de quien fuera su vice
presidente, representante en 
DAIA corno tesorero, repre
sentante en FACCMA en la Se
cretarla de Golf, y miembro de 
nuestro Honorable Tribunal 
de Disciplina. Macabim Jakaz 
Veematz. t
URIBURU, Ricardo Maria. - 
Despiden al Gran Richie con 
admiración y carino, su hijo 
Ricardo y Nicky, y sus herma
nos Florencia, Pancho y Lucia, 
Inés y Carlos Silveyra, Male 
Garcia Calvo, Marta y Enrique 
Hoss, Susana, Magdalena, 
Marcela, Carlos y Maria To
rralva, y Frankie Weil.

URIBURU, Ricardo. - Acom
panamos con un fuerte abrazo 
a los queridos primos Uriburu 
Wilson en està triste despedi- 
da de Ricardo. Los Uriburu 
Llavallol.

+

URIBURU, Ricardo, q.e.p.d. - 
Martin F. Barrantes despide a 
su querido amigo y acompana 
a los Uriburu en este triste 
momento.

+

ZACCAGNINO, Roberto, 
q.e.p.d. - Tus companeros del 
CNBA, Promotion 1954, te re- 
cordaràn siempre con mucho 
carino.

+

ZORRILLA, Mabel Elvira, 
q.e.p.d., falleció el 30-3-2025. - 
Su hija juliana Arévalo e Isaac 
Rubilar; sus nietos Manuel 
Arévalo, Rocio Girado, Sol Gi- 
rado, Mercedes Arévalo y Pe
dro Girado, participan con 
tristeza su fallecimiento y en- 
cuentran paz en la reunion 
con su hijo Pablo. Agradece- 
mos una oración en su memo
ria.

Misas y Fune rales

+

RIGHI, Roberto J., 20-5-48 - 
2-4-2024. - A un ano de tu par
tida celebramos y agradece- 
mos tu vida. Te recordamos y 
amamos siempre. Tu esposa 
Noemi, tus hijas Fernanda y 
Mariana y tus hijos politicos 
Santiago y Bruno. Invitamos a 
una misa en tu memoria hoy, 
a las 19.30, en la parroquia San 
Martin de Tours, C. A.B. A.

Recordatorios

+

COLAZO, Delia Sanchez Ca
ballero de, q.e.p.d., 2-4-96. - 
Mami, te recordamos con 
gran amor. Susana, Nacho y 
Lola.

+

LUXARDO GARCIA, Alberto 
Julio (Lito). - A seis anos de tu 
partida, tu mujer, hijos y nie
tos te recuerdan con inmenso 
amor.

www.lanacion.com.ar/fonebres
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28 I SEGURIDAD LANACION | MIÉRCOLES 2 DE ABRIL DE 2025Arrestaron a dos de los hijos del sindicalista Ivan Tobar
la Plata. El dirigente de la Uocra està imputado por el sangriento ataque a barras de Gimnasia dentro de un hospital de Gonnet; los agresores partieron desde un local gremial
Gustavo Carabajal
LANACION

Los hijos de Ivan Tobar, referente de 
la Uocra de La Plata, quedaron de- 
tenidos ayer por su presunta parti- 
cipación en el sangriento ataque de 
barrabravas de Estudiantes contra 
un grupo de hinchas violentos de 
Gimnasia en el hospital de Gonnet. 
episodio que ocurrió la semana pa
sada corno parte de una interna del 
gremio de la construcción.

Ramiro y Santiago Tobar se pre
sentaron casi al mismo tiempo que 
su padre estaba en la Unidad Fun- 
cional de Instruction (UFI) Ne 3 de 
La Plata, donde se negò a declarer 
por los incidentes ocurridos hace 
una semana que terminaron con 
seis integrantes de la barra brava 
de Gimnasia y Esgrima La Plata 
heridos por punaladas.

El sindicalista fue trasladado bajo 
intensas medidas de seguridad, que 
incluyeron elusodecascoy chaleco 
antibalas.

Los hijos del presunto lider de 
la barra brava de Estudiantes y 
màximo referente de la lista Celes
te y Blanca de la filial La Plata de la 
Uocra se presentaron en la sede del 
Ministerio Publico acompanados 
por sus abogados, luego de que, 
por la manana, el Juzgado de Ga- 
rantias les rechazara el pedido de 
eximición de prisión.

Tanto Ramiro corno Santiago To
bar estan acusados de “presunto in
tento de homicidio agravado por el 
concurso premeditado de dos o mas 
personas, abuso de armas de fuego 
y lesiones graves, en concurso con 
dano agravado”.

Se trata de la misma imputation 
por la fue acusado su padre y por la 
que se negò a declarer en la fiscalia 
platense.

Entre los heridos por las puna
ladas estaba Cristian “el Volador” 
Camilleri, presunto jefe del grupo

El traslado de Ivan Tobar a la fiscalia imagen de video

de hinchas radicalizados del equipo 
del Bosque platense que, ademàs, 
habria decidido tornar parte en la 
interna de la Uocra en favor de los 
herederos de Juan Pablo “Pata”

Medina, secretano general de la 
Uocra de La Plata basta septiembre 
de 2017, cuando fue detenido a raiz 
de una investigation por presunta 
asociación ilicita. Tan estrecho es

el vinculo entre Camilleri y Medi
na que una de las hijas del supuesto 
jefe de la barra brava de Gimnasia, 
està en pareja con uno de los nietos 
del exlider del gremio de la cons
trucción en La Plata.

La decision del Ministerio Publi
co de La Plata de acusar a Tobar y a 
sus dos hijos de la supuesta partici
pation en la emboscada contra los 
barrabravas de Gimnasia se fundó 
en una serie de testimonies y gra- 
baciones realizadas con càmaras 
de seguridad privadas y con celula- 
res en los que se registrò el trayecto 
realizado por el grupo de 50 inte
grantes de la barra brava de Estu
diantes que, el 25 de marzo pasado, 
salieron a “cazar” a Camilleri y sus 
camaradas.

La emboscada del grupo que 
responderia a los Tobar fue parte 
de una presunta venganza porque 
“El Volador” intentò “romper” el 
acto de inauguration de las obras 
de remodelación de la plaza San 
Martin, situada entre la sede de la 
Casa de Gobierno y la Legislatura 
bonaerense.

Dicha ceremonia estuvo encabe- 
zada por el gobernador Axel Kici
llof yel intendente de La Plata, Julio 
Alak. Tobar fue invitado porque las 
obras fueron realizadas por afilia
dos al gremio de la construcción.

“Debido a que varios de los tra- 
bajadores afiliados al gremio par- 
ticiparon de las obras, me llegó la 
invitation para que asistiera al acto, 
junto con dos companeros”, expre- 
só Tobar, en declaraciones al canal 
LN+. Tobar estaba en uno de los 
extremes de la plaza, situada entre 
la sede la Casa de Gobierno provin- 
cialy la Legislatura, cuando llegó un 
grupo de la barra brava de Gimna
sia y Esgrima La Piata, encabezado 
por Camilleri, con la intención de 
boicotear el acto.

Camilleri y Tobar no se cruzaron 
en ese momento porque los efecti-

vos de la policia bonaerense asig- 
nados al operativo de seguridad lo 
echaron de la plaza.

La emboscada
“No tuve ninguna responsabili- 

dad en los episodios de violencia 
ocurridos después del acto. Fue una 
falta de respeto que los muchachos 
que se pelearon ingresaran en la 
guardia del hospital. No puedo de- 
cir si conozco o no a los que se pelea
ron porque no pude ver los rostros. 
Todos tenian las caras tapadas. No 
soy barrabrava de Estudiantes ni je
fe de ningùn grupo violento. De vez 
en cuando voy a la cancha corno 
cualquier hincha”, afirmó Tobar.

Sin embargo, a partir de la re
construction del hecho realizada 
por los investigadores judiciales se 
determinò que los 50 barrabravas 
de Estudiantes e integrantes de la 
patota de la Uocra salieron de un 
galpón que pertenece al gremio de 
la construcción y, en dos camione- 
tas, un Fiat Uno y 15 motos se diri- 
gieron a, supuestamente, vengarse 
de los seguidores de Camilleri.

Aunque Tobar expresó en la en- 
trevista con LN+ que no conocia a 
los integrantes del grupo agresor 
porque tenian los rostros cubiertos, 
los indicios hallados por el titular de 
la Fiscalia N°3 de La Piata abonarian 
la hipótesis que entre los agresores 
que participaron de la emboscada 
contra los barrabravas de Gimnasia 
estarian los hijos del referente de la 
Uocra de La Piata. Por eso quedaron 
detenidos y seràn indagados hoy.

El sindicalista de la construcción 
vinculado con el oficialismo bonae
rense, habia sido detenido el jueves 
pasado, acusado por amenazas co- 
activas y se negò a declarer ante el 
juez federai platense Ernesto Kre- 
plak. En las ultimas horas, igual 
que ocurrió la semana pasada, To
bar fue trasladado en medio de un 
importante operativo policial desde 
la sede de la Delegación de Investi
gations de Quilmes. Los efectivos 
que lo custodiaban le colocaron un 
casco y chaleco antibalas para pre
servarlo de un posible ataque.

La causa que lo tiene corno impu
tado por amenazas a funcionarios 
judiciales también quedó enmarca- 
da dentro de la interna de la Uocra, 
ya que, segùn la acusación, Tobar y 
algunos de sus aliados se habrian 
disfrazado corno policias y, con ar
mas largas en las manos, lanzaron 
una advertencia sobre la situation 
procesai de Pata Medina. •Maradona: recordaron la declaration del medico Cahejuicio. El hombre que cuidó la salud del Diez entre 1978 y 2009 falleció en 2024, por lo que se incorporò su testimonio judicial

Gabriel Di Nicola
LANACION

Su primer contacto con Diego Ar
mando Maradona fue en 1978. Fue 
su mèdico personal, con alguna in
terruption, hasta 2009. Cuando a 
principios de noviembre de 2020 el 
astro mundial del fùtbol fue opera- 
do de un hematoma subdurai en la 
cabeza, Alfredo Cahe se hizo pre
sente en la Clinica Olivos por pedi
do de Verònica Ojeda, la madre del 
hijo màs chico del Diez. “Todo me 
parecia extrano”, recordó el faculta
tive en su declaration testimonial, y 
apuntó al neurocirujano Leopoldo 
Luque, uno de los acusados de ho
micidio simple con dolo eventual 
juzgado por el Tribunal Orai en lo 
Criminal (TOC) NB 3 de San Isidro.

Cahe falleció en septiembre pasa
do a los 81 anos. Ayer, por pedido del 
Ministerio Publico, su declaración 
testimonial, que brindò en febrero 
de 2021, fue incorporada por lec- 
tura en el juicio donde se debaten 
las circunstancias que rodearon la 
muerte de Maradona. El testimonio 
fue leido por Cosme Iribarren, uno 

de los fiscales generales adjuntos de 
San Isidro, a cargo de la acusación.

“Cualquier mèdico que trataba 
a Maradona lo primero que debia 
tratar es el tema del corazón, era de 
publico conocimiento los proble
mas cardiacos de Diego. Él presen- 
taba hipertensión arterial y arrit- 
mia frecuentes, por lo que cuando 
permanecia internado le poniamos 
una sonda y asi le calmàbamos la 
arritmia. Con relación a la medica
tion, era fundamental la de la pre
sión arterial para el estado generai 
de él”, fue una de las primeras afir- 
maciones que hizo Cahe, después 
de explicar còrno fue el comienzo 
de su relación con el astro mundial 
del fùtbol.

Cahe recordó que por pedido de 
Ojeda fue a la Clinica Olivos. “Hablé 
con las hermanas de Diego y mu
cho no les gustò la idea de que yo 
participara. Para mi al evaluar la si
tuation, desde el punto de vista mè
dico, Diego debia estar en terapia 
intensiva. Es por elio que decidi ha- 
blar con Luque y le consultò quién 
lo habia operado y no me contestò. 
Yo lo vi una sola vez, fue un sàbado 

eso. Me dejaron verlo, pero todo me 
parecia extrano. Estaba Gianinna 
y después entrò Luque, él nunca se 
explayó conmigo corno mèdico ni 
me dio información pese a mis pe- 
didos, [solo] respuestas vagas cada 
vez que queria insistir con alguna 
pregunta respecto de la atención”, 
habia afirmado el testigo bajo jura- 
mento de decir la verdad.

Mientras el fiscal Iribarren leia, 
los jueces Verònica Di Tommaso, 
Maximiliano Savarinoy Julieta Ma- 
kintach, integrantes del tribunal a 
cargo del debate, escuchaban con 
atención.

“Le referi a Luque que el dia do- 
mingo regresaria a la Clinica [Oli
vos] después de las 8 para verlo [a 
Maradona] despierto porque esta
ba abombado y seguia durmiendo. 
El dia domingo voy y cuando bajo 
me dicen que no lo puedo ver. Eso 
me lo dijo el guardia, que nadie 
podia ver a Diego. Entonces pedi 
que me comuniquen con Luque, el 
guardia me pasó el telèfono, pero no 
sé donde se encontraba Luque. Me 
dice que no lo podia ver porque es
taba dormido porque no le habian 

podido bajar la excitación. En ese 
instante, le consulté qué harian con 
él,y [me] dijo que el lunes [por el dia 
siguiente] harian una conferencia 
con todos los familiares porque lo 
iban a trasladar a otro lugar, opor- 
tunidad en la cual le manifesté que 
tenia que ir a un lugar con terapia 
intensiva y donde se atiende a adic- 
tos muy agudos. Yo presumi que ha
bia algo raro por las respuestas de 
Luque. Presumo que no me querian 
ahi porque yo queria desintoxicario 
y llevarlo a otro lado”, afirmó Cahe 
en la citada declaración de febrero 
de 2021.

Antes de que se leyera la declara
ción testimonial de Cahe declara- 
ron ante el tribunal cuatro testigos 
que se refirieron a los estudios com- 
plementarios de la autopsia.

Primero declaró Ezequiel Vento
si, licenciado en Bioquimica y perito 
de la Policia Cientifica. “El anàlisis 
no arrojó presencia de una droga 
de abuso. Dio no detectable para la 
presencia de alcohol etilico y para 
cocaina, marihuana, éxtasis y an- 
fetaminas”, afirmó el testigo ante 
preguntas del fiscal Iribarren.

Después declaró Silvana de Piero, 
una perito anatomopatóloga que 
trabaja en la Division Patologia Fo
rense en la Superintendencia de la 
Policia Cientifica bonaerense, quien 
habló de las lesiones en el higado 
compatibles con un cuadro de ci- 
rrosis. “El corazón venia sufriendo 
alteraciones de falta de oxigeno”, 
explicó la perito.

Después declaró Alejandro Vega, 
mèdico tanatólogo que ahora tra
baja corno perito en la morgue del 
Poder Judicial de la Nacion y en el 
momento de la muerte de Marado
na cumplia funciones en el Cuerpo 
Mèdico de San Martin. “En el higa
do se observó una cirrosis hepàti- 
ca grave, avanzada. En el corazón 
se notaba la falta de oxigeno; tenia 
un tamano totalmente aumentado, 
fuera del rango normal”, afirmó el 
testigo.

El juicio continuarà manana con 
la declaración de tres de las herma
nas de Maradona, Claudia, Rita y 
Ana, por la manana, y a la tarde se 
presentarà Verònica Ojeda, la ma
dre de Diego Fernando, el hijo me- 
nordel Diez.*
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ecologia. Estamos agotando el margen disponible de contaminación energètica; las demoras en actuar aumentai an los costos económicos, ambientales y sociales en el futuroEs importante avanzar hacia una generación de energia sin emisiones
Alieto Aldo Guadagni

—PARA LA NACION—

D
esde el inicio de la 
presencia huma- 
na en la Tierra se 
registra un creci- 
miento de la pobla- 
ción. También se 

ha registrado un crecimiento màs 
acelerado de la producción de bie- 
nes y servicios: en el siglo XX el PBI 
mundial se multiplied 19 veces. La 
Revolución Industriai impulsò la 
producción mundial; es asi corno 
la producción de bienes y servicios 
durante el siglo XX fue mayor que 
toda la producción acumulada 
desde Adàn y Èva hasta fines del 
siglo XIX.

El aumento de la producción de 
bienes y servicios impulsò el cre
cimiento del consumo energètico; 
este mayor consumo fue satisfecho 
principalmente con energias con- 
taminantes de origen fósil (carbón, 
petróleoy gas). El carbón, que es el 
combustible màs contaminante, 
fue el fósil que màs contaminò en 
este siglo, seguido por el petróleo y 
el gas. Asi crecieron todos los anos 
las emisiones de C02, que en la ac- 
tualidad son 44% superiores a las 
del ano 2000.

La producción mundial de las 
energias fósiles contaminantes 
està concentrada en pocos paises, 
China produce la mitad del carbón 
mundial; Estados Unidos, el 20% 
del petróleo y el 25% del gas. En el 
mundo hay alrededor de 190 nacio- 
nes, y apenas 5 producen la mitad 
de todos los fósiles.

Hace ya 18 anos que Nicholas 
Stern escribió su importante infor
me sobre el cambio climàtico mun
dial donde expresa: “Las pruebas 
cientificas son incuestionables: el 
cambio climàtico constituye una 
seria amenaza mundial, que exige 
urgentemente una respuesta asi- 
mismo mundial, y examinar la con- 
veniencia de cambios importantes 
y no simplemente marginales”.

En la actualidad existen eviden- 
cias sobre las causas del cambio 
climàtico, por ejemplo la NASA 
(National Aeronautics and Space 
Adeministration-USA) afirma que 
la actividad humana es la causa del 
aumento de las concentraciones de 

gases de efecto invernadero. Du
rante el ùltimo siglo, la quema de 
combustibles fósiles corno el car
bón y el petróleo ha aumenta do la 
concentración de dióxido de carbo
ne atmosfèrico (CO2). Este aumen
to se debe a que el proceso de com
bustion del carbón o del petróleo 
combina el carbono con el oxigeno 
del aire para producir CO2. En me- 
nor medida, el desmonte de tierras 
para la agricultura, la industria y 
otras actividades humanas ha au- 
mentado las concentraciones de 
gases de efecto invernadero. Las 
actividades industrials de las 
que depende nuestra civilización 
moderna han elevado los niveles 
de dióxido de carbono atmosfèri
co en casi un 50% desde 1750. Este 
aumento se debe a las actividades 
humanas.

El Panel Intergubernamental 
sobre el Cambio Climàtico explica 
que la influencia humana en el cli
ma es clara: las emisiones recien- 
tes de gases de invernadero son las 
màs altas de la historia. Los recien- 
tes cambios climàticos tienen gran 
impacto en los sistemas naturales. 
Los cambios climàticos registra- 
dos desde 1950 no tienen preceden
te. La atmosfera y el ocèano se han 
calentado. Disminuye la cantidad 
de hielo y nieve y sube el nivel del 
mar. La concentración en la atmos
fera de CO2, metano y otros gases 
no tiene precedente.

Està concentración ha sido la 
causa principal del aumento de la 
temperatura desde 1950. Si con- 
tinùan las emisiones de gases se
guirà aumentando la temperatu
ra, con probabilidad credente de 
cambios climàticos irreversibles 
con serios impactos en la pobla- 
ción y los ecosistemas. Se requie- 
re una sustancial reducción de las 
emisiones.

Segùn un reciente informe de la 
Organización Meteorològica Mun
dial (OMM), glaciares moribun- 
dos, huracanes e incendios fores
tales rècord, sequias debilitantes 
e inundaciones mortales marca- 
ron el panorama socioeconòmico 
de América Latina y el Caribe en 
2024, infligiendo grandes danos 
mucho después de que los titula- 
res se desvanecieran. Este informe 
pone de relieve el credente costo 
de los fenómenos meteorológicos,

En2024 los impactos meteorológicos y climàticos se extendieronen cascada desde los Andes hasta la Amazonia, desde las ciudades abarrotadas hasta las comunidades costeras, causando importantes perturbacìones
climàticos e hidricos extremes en 
las vidas, los medios de subsisten- 
cia y las cadenas de suministro de 
alimentos en una region que no 
es ajena a la pobreza y la insegu- 
ridad.

En 2024, los impactos meteoro
lógicos y climàticos se extendieron 
en cascada desde los Andes hasta 
la Amazonia, desde las ciudades 
abarrotadas hasta las comunida
des costeras, causando importan
tes perturbacìones económicas y 
ambientales. Los glaciares fueron 
una vidima visible del aumento de 
las temperaturas

La temperatura media en Amé
rica Latina y el Caribe en 2024 fue 
de +0,90 °C por encima del prome
dio de 1991-2020. Los incendios 
forestales fueron alimentados por 
la sequia y las olas de calor extre
me, y batieron récords en muchos 
paises.

Las inundaciones provocadas 
por las fuertes lluvias en Rio Gran
de do Sul se convirtieron en el peor 
desastre relacionado con el clima 
de Brasil, causando pérdidas eco
nómicas al sector agricola.

En América del Sur, los glaciares 
son fuentes de agua cruciales para 
millones de personas, por lo que su 
retroceso acelerado es motivo de 
preocupación. Los datos para 2024 
de glaciares en los Andes muestran 
que las montanas han perdido el 
25% de su cobertura de hielo des
de finales del siglo XIX, y que sus 
glaciares tropicales se estàn derri- 
tiendo 10 veces màs ràpido que el 
promedio mundial acumulado.

El calentamiento de los océanos 
y el derretimiento de los glaciares, 
los casquetes polares y las capas de 
hielo estàn acelerando el aumento 
del nivel del mar, aumentando el 
riesgo de grandes danos.

Estamos agotando el margen 
disponible de contaminación 
energètica. Las demoras en actuar 
aumentaràn los costos económi
cos, ambientales y sociales en el 
futuro. Es importante avanzar ha

cia una generación de energia sin 
emisiones. Una transición ràpida 
a las energias limpias es el camino 
para lograr la seguridad energèti
ca y también la ambientai. Pode
mos iniciar una era de desarrollo 
con mayores oportunidades para 
los habitantes de todo el mundo; 
esto requiere un consenso global, 
liderado por las naciones màs 
contaminantes, para reducir las 
emisiones. Es hora de acelerar la 
transición energètica a un futuro 
basado en energias limpias.

China, Estados Unidos, la Union 
Europea y la India originan casi 
2/3 de las emisiones energéticas de 
C02, Estas naciones son importan
tes para lograr un acuerdo climàti
co global que sea efectivo.

Queda por ver si seremos capa- 
ces de encauzar el crecimiento de 
la riqueza material, estimulado 
porla globalización, para asegurar 
que no haya excluidos de la pros- 
peridad, ni en està generación ni 
tampoco en las futures.

Al fin y al cabo, el mandato bibli
co fue este: “Fructificady multipli- 
caos; llenad la tierra y sojuzgadla” 
(Génesis 1:28). Pero eso no significa 
destruirla. Este es el gran interro
gante: £ habrà un acuerdo mundial 
efectivo para lograr este objetivo de 
cuidar nuestra “casa comùn”? •

Miembro de la Academia Argentina 
de Ciencias del Ambiente
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El futuro de la Corte, ante una 
decisiva sesión del SenadoEs de esperar que los senadores decidan sobre los pliegos de los dos candidatos al màximo tribunal sin condicionamientos politicos y honrando sus cargos

E
l Senado de la Nacion tiene 
previsto tratar manana los 
pliegos de Ariel Lij o y Manuel 
Garcia-Mansilla, propuestos por el 

Poder Ejecutivo Nacional para inte
grar la Corte Suprema de Justicia. 
Se sabe que su nombramiento “en 
comisión” fue ya efectuado median
te un decreto de necesidad y urgen- 
cia del presidente Javier Milei, con 
invocación de la clàusula constitu- 
cional que permite dicha designa
tion para supuestos de vacantes 
“que ocurran durante el receso” de 
aquel òrgano. Mucho se ha discuti- 
do acerca de la legitimidad de este 
tipo de designaciones. Voces auto- 
rizadas han hecho notar que es al 
menos llamativo que el Presidente 
haya recurrido a este mecanismo in 
extremis cuando las sesiones ordi- 
narias de aquel cuerpo estaban muy 
próximas a iniciarse, y también se 
ha afirmado que la existencia de 
“jueces transitorios” no es la mejor 
manera de garantizar la indepen- 
dencia de los magistrados, pues 
saben que su situación es de una 
manifiesta precariedad.

Pero con independencia de estas 
criticas a la forma en que fueron de- 
signados, lo cierto es que el Senado 
ha sido formalmente convocado 
para uno de los actos de mayor tras- 
cendencia institutional en una repù- 
blica, que es la conformation de un 
poder esencial dentro del esquema 
constitucional, corno su Corte Su
prema. Y aqui, aunque esto parezca 
una ingenuidad, no estaria de màs 
recordarles a los senadores que aùn 
estàn a tiempo para encarar la sesión 
honrando su cargo, en función de lo 
que la población espera de ellos.

iQué esperamos, en concreto, de 
quienes detentan tal nivel de respon- 
sabilidad institutional? Algo tan sim
ple corno que analicen y expongan 
durante el debate los méritos y las 
condiciones de cada candidatoy que 
elio sirva para dar sustento al voto de 
aprobación o rechazo que emitan. Si 
hicieran este simple ejercicio, que 
es el minimo que se espera de ellos, 
les resultarla sencillo concluir que el 
juez Lijo es un muy mal candidato. 
Bastarla con que recuerden que ha 
cosechado una oposición pràctica- 
mente unànime en todas las orga
nizations de la sociedad civil con 
especialización en temas de justicia, 
que las auditorias efectuadas sobre 
el funcionamiento de los juzgados a 
su cargo demuestran una alarmante 
tendencia a eternizar las causas que 
instruye, que sus vlnculos con la cla- 
se politica resultan altamente sospe- 
chososy que, por ùltimo, es menesterLa aprobación o el rechazo de los pliegos de Lijo y Garcia-Mansilla no puedepasaraser moneda de cambio paraventajas ulteriores de los partidosquelos senadores representan, ni para las convenìencìas judiciales de Cristina Kirchner

que se refute por completo la sospe- 
cha de que existen senadores que 
consideran dar su aprobación para 
evitar ser obj eto de represalias, de ese 
mismo magistrado, el dia de manana. 
En otras palabras, asistimos a un po
sible escenario rayano en lo mafioso, 
donde existirian miembros del Sena
do dispuestos a algo tan burdo corno 
canjear su voto positivo por una espe- 
cie de protección judicial a futuro.

La situación del académico Gar
cia-Mansilla se presenta, en cambio, 
de manera diametralmente diferen
te. Nadie puede dudar de su aquila- 
tada trayectoriay sus conocimientos 
en derecho constitucional. Y si bien 
los senadores de la Nacion estàn 
autorizados a discrepar de algunos 
de sus criterios de interpretation 
constitucional, seria esperable que, 
si consideran esos criterios observa
bles, elio sea producto de un anàlisis 
meditado de por qué los juzgan in- 
convenientes.

Lo que deberia resistirse, pormani- 
fiestamente nocivo para la salud de la 
repùblica, en cambio, es que la apro
bación o el rechazo de estos pliegos 
pasen a ser moneda de cambio para 
ventajas ulteriores de los partidos a 
los cuales los senadores pertenecen. 
Mucho peor aùn seria que empiecen 
a tallar las conveniencias judiciales 
de la actual titular del Partido Jus- 
ticialista, Cristina Kirchner, sobre 
quien pesa hoy una condena dictada 
en dos instancias sobre la cual la Cor
te Suprema deberà decidir si la revisa 
o no. Y en esa linea de pensamiento, 
que la predisposición a revocar dicha 
condena sea el “test” para la eventual 
aceptación de cualquier proximo in
tegrante de la Corte Suprema.
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Feriados
El exceso de feriados que 
tenemos en nuestro pais 
atenta directamente contra 
la production nacional. 
Cuando atravesamos una 
semana “normal” estamos 
cerca de una con feriados. 
Pareceria que somos una 
sociedad a la que nos so- 
braran recursos y podemos 
darnos esos lujos, corno de
jar de trabajar.
La economia (preguntar a 
Juan Carlos de Pablo) no 
tiene ningùn misterio. Si 
no se produce no se debe 
gastar.
Aldo César San Romàn
DNI 4.268.466

Barrabrauas y uiolencia gremial

R
ecientes hechos dan cuenta de 
que, en la Argentina, la violen- 
cia y los negocios espurios se 
suelen mezclar con lo peor del fùtbol 

y del sindicalismo.
La semana ùltima se registrò un 

nuevo acto de barbarie en La Piata, 
protagonizado por barrabravas de 
Estudiantes y Gimnasia enfrentados 
por el control de la seccional locai de 
la Union Obrera de la Construcción 
(Uocra). Arrojó un saldo de varios 
heridosy detenidos luego de los inci- 
dentes, que incluyeron balazos, gol- 
pes y danos materiales en el Hospital 
San Roque de Gonnet. Los hechos de 
violencia se repitieron el pasado fin 
de semana en una avenida cèntrica 
de la localidad de Berisso.

Las autoridades policiales lleva- 
ron a cabo allanamientosy detencio- 
nes de algunos de los miembros de 
ambas facciones y la Justicia imputò 
al lider de la barra de Estudiantes por 
tentativa de homicidio. Ademàs, se 
detuvo por amenazas a un lider sin
dicai a quien se acusa de ser jefe de 
una organización delictiva dedicada 
al robo y al lavado de activos.

La salvaje pugna se produce por 
el manejo de la seccional platense 
del gremio de la construcción, que 
enfrenta al sector autodenominado 
“Los Leales”, que integra la barra de 
Estudiantes, liderado por Ivàn T obar, 
detenido por otras causas, con la fac
tion de Cristian Camilleri, lider de la 
hinchada de Gimnasia, ligado a Juan 
Pablo “el Pata” Medina, histórico y 
turbio exdirigente de ese gremio. To
bar està detenido por amenazas co- 
activas agravadas contra un juez, de- 
nunciadas en2022, en un proceso que 
se encuentra en la Justicia Federai.

Camilleri fue herido en el ataque 
al hospital y prometió venganza con 
un video que grabó mientras estaba 
internado. Por eso, se presume que 
los hechos de Berisso estàn vincula- 
dos directamente con esa pelea. El 
sàbado pasado, en esa localidad, un 
grupo de la Uocra atacó a una pareja 
identificada con el grupo de Tobar.

Todo quedó registrado en videos 
que luego se hicieron virales. El fiscal 
Gonzalo Petit Bosnic, que interviene 
también en la causa por lo ocurrido 
en Gonnet, pidió el arresto de cinco

personas aliadas a Camilleri: Eze
quiel Altamirano, Alejandro Men
doza, Rubén Mansilla, Junior Beni
tez Rojasy Tito Rafael Benitez Rojas. 
T odos fueron imputados por amena
zas agravadas por el uso de arma de 
fuegoy lesiones. Petit Bosnictambién 
encontró pruebas para imputar a To
bar, a dos de sus hijos y a otras cinco 
personas corno responsables de los 
incidentes en el Hospital San Roque.

En tanto, el Ministerio de Seguri
dad Nacional prohibió por tiempo 
indeterminado el acceso a eventos 
deportivos a los barrabravas de Gim
nasia y Estudiantes de La Plata invo- 
lucrados en esos hechos.

Asistimos a nuevos episodios de 
un flagelo que nunca termina de 
erradicarse y que no solo involucre 
a barrabravas, sino también a una 
dirigencia politica y sindicai que 
con frecuencia se sirve de ellos para 
sus peores propósitos. Los vasos co- 
municantes entre el submundo del 
fùtbol y lo màs oscuro del sindica
lismo y la politica permiten que con 
frecuencia sucedan estos injustifica- 
bles hechos de salvajismo.

Para reflexionar
El reciente editorial de la 
nacion sobre el intendente 
de Escobar, y la respuesta 
de este (que también se 
refiere a otro editorial an
terior), invita a reflexionar 
sobre la importancia de 
seleccionar bien a los can
didatos a cargos pùblicos, 
revisando también su tra- 
yectoria. Es indispensable 
mejorar la calidad de los 
dirigentes atento la impor
tancia de los partidos poli
ticos para gobernar el pais. 
Reconozco que una autode- 
puración de la clase politica 
parece algo utopico, pero 
la reciente sanción de ficha 
limpia nos da una esperan- 
za. Pero hay que ir màs allà. 
Una persona con denuncias 
no resueltas va a tenir de 
sospechas sus decisiones 
en el cargo. Sujarchuk tenia 
acusaciones por maltrato 
y por desvio de fondos en 
planes (para su campana 
de las elecciones que lo un- 
gieron en 2015). Con la mo
dula de tales antecedentes, 
ya las primeras decisiones 
al frente de la comuna, al 
detener emprendimientos 
inmobiliarios en curso, pa- 
recieron muy discutibles, 
sospechas que se acentua- 
ron por la forma corno se 
solucionaron. Finalmente 
fue denunciado por nego- 
ciados incompatibles por 
un asesor del Concejo De
liberante. la nacion ahora 
critica un proyecto comer
cial que promueve en Mas- 
chwitz, que incluye hotel, 
auditorio y salón de juegos 
de azar en las cercanias de 
un colegio. El intendente se 
queja de lo que interpreta 
corno una persecution in- 
justa, pero, por lo dicho, “su 
fama lo precede”. Por elio, 
y sin esperar las condenas 
penales, seria deseable 
que quienes promuevan 
candidatures exijan que 
previamente aclaren sus 
problemas personales para 
no acentuar la mala imagen 
de los politicos.
Horacio Lynch 
lynchhoracio@yahoo.com

Familia es familia 
El tema centrai de hoy 
es la entranable relation 
padre-hijo entre el Fondo 
Monetario Internacional y

la Argentina. Esa dinàmica 
familiar tan peculiar en 
la que cada vez que el pais 
tiene el agua hasta el cuello 
recurre a papà Fondo con 
ojos llorosos y promesas 
de cambio que no conven- 
cen ni al màs iluso. Està 
vez, el gobierno argentino 
asegura tener atados unos 
supuestos 20 mil millones 
de dólares que papà Fondo 
podria soltar... si se porta 
bien. Papà Fondo Moneta
rio, siempre molesto pero 
muy educado, nos recibe 
con el clàsico: “^Otra vez 
por aqui?” y no puede resis- 
tirse a agregar un carinoso 
regano: “iCuàndo se van a 
decidir a ordenar la econo
mia, carajo? Ya estàn gran- 
decitos, pero parecen no 
aprender nunca”.
Esto es casi una version 
econòmica de la paràbola 
del hijo pròdigo, pero sin 
final feliz garantizado. Papà 
Fondo, resignado pero fir
me, advierte: “No los vamos 
a dejar solos, pero està vez 
me van a tener que hacer 
caso. Nada de delirios me- 
siànicos ni formulas màgi- 
cas para ganarse un Nobel 
de Economia. La receta es 
sencilla: me sacan el cepo 
ya, y si cumplen, les vamos 
aflojando los recursos poco 
a poco”.
El FMI, siempre con reser
vas (y no precisamente de 
las que necesita el Banco 
Central), mira a su discolo 
hijo argentino y suspire: 
“Este pais es uno de los que 
màs dinero me han pedido 
y todavia espero ver algùn 
resultado. Pero, bueno, fa- 
milia es familia, ino?”.
Rubén Flores Martinez
DNI 19.134.470

Jubilaciones
En su columna del domin- 
go pasado, Jorge Fernàndez 
Diaz se pregunta si, para la 
reduction del déficit, “re- 
sultaba indispensable que 
la pagaran también los jubi- 
lados”. La respuesta afirma-

En la Red

FACEBOOK 
El cruce entre Macri y 

Rodriguez Larreta

“Triste pasada de 
facturas de personas 

que sesaponeque 
tienen que pensar en 
la gente màs que en 
ellos mismos (que es 

lo que hacen)” 
Rogelio Biasizo

“Qué tristeza ver 
còrno se pelean por el 
poder. iPor qué no lo 

hacen ni por el pueblo 
ni porel pais?” 

Cristina Marìn

“Lamentablemente 
noaprendieron 

nada...” 
Emilia Mastracci
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tiva se sustenta en dos cir- 
cunstancias. En primer lu
gar, el gasto en jubilaciones 
y pensiones, junto con otras 
prestaciones de seguridad 
social, representa màs de 
la mitad del gasto total. Es 
obvio que no se puede re- 
ducir el déficit sin tocar el 
rubro màs importante del 
gasto publico. En segundo 
lugar, la pobreza entre las 
personas de màs de 65 anos 
es del 30%, en tanto que, 
entre las personas de 0 a 14 
anos, es màs del doble, lo 
cual a todas luces aconseja 
priorizar el gasto en Asig- 
nación Universal por Hijo y 
en Tarjeta Alimentar. Con
viene finalmente recordar 
que, al mismo tiempo que 
somos muchos los que sen- 
timos una muy justificada 
indignación por la falta de 
correlación entre lo que 
hemos aportado y lo que re- 
cibimos, son màs los que re- 
gistran esa misma falta de 
correlación por el motivo 
opuesto, porque se jubila- 
ron sin realizar aportes. 
Horacio Garcia Prieto
DNI 11.317.390

Fondo de las Artes
En la sede del Fondo Nacio
nal de las Artes, en Palermo 
Chico, se inaugurò la sema
na pasada una interesante 
muestra conmemorativa 
de los origenes del organis
mo (1958-1962). En el acto 
inaugurai el presidente, 
Tulio Andreussi Guzmàn, 
ratificò que el FNA, “alejado 
del paternalismo cultural 
fue concebido para Gui
dar la calidad artistica...
Es mucho màs que una 
entidad financiera, es un 
organismo vivo basado en 
la excelencia... La muestra 
nos recuerda lo que querian 
hacer nuestros progenito- 
res” agregó.
La exposición entonces, 
ademàs de una investiga
tion histórica, resulta un 
homenaje a quienes dirigie- 
ron el organismo en aquel 
periodo fundacional. Cabe 
recordar que el Fondo fue 
creado en 1958 por iniciati- 
va del entonces presidente 
de la Nación Pedro E. Aram- 
buru, quien designò el pri
mer directorio compuesto 
por Juan Carlos Pinasco 
corno presidente, y Héctor 
Basaldùa, Juan J. Castro, 
Augusto R. Cortazar, Fran
cisco Carcavallo, Camilo 
Darthés, Delia Garcés, Ed
mundo Guibourg, Rafael 
Gonzàlez, Victoria Ocam
po, Julio Payró, Enzo Va
lenti Ferro y Emilio Villalba 
Wellsh corno vocales.
Mi padre y la mayoria de 
los directores originales 
fueron luego ratificados 
por los sucesivos gobiernos 
hasta el ano 1974.
Carlos Maria Pinasco 
carlosmpinasco@gmail.com

Los textos destinados a està 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
telèfono y nùmero de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nacion 
podrà seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente Lopez (B1638BEA)

PODERDe formas y reformas
Alejandro Poli Gonzaluo

-PARA LA NACION-

C
uànto poder es necesario 
para llevar adelante las 
reformas estructurales 
que el pais requiere? Una pregun- 

ta imprescindible a la que se suma 
otra que se encuentra hoy en pieno 
debate: ^son màs importantes las 
formas de la politica que el objeti- 
vo de plasmar reformas estructura
les? A continuation, antecedentes 
históricos significativos sobre am- 
bascuestiones.

Julio A. Roca es el constructor de 
la Argentina moderna. Para cum- 
plir su magna obray responder a la 
primera pregunta formulada màs 
amba, Roca acumuló un inmenso 
poder. Desde su designación corno 
ministro de Guerra en 1877, su vic
toria sobre la rebelión de Buenos 
Aires en 1880 y sus dos periodos 
presidenciales, 1880-1886 y 1898- 
1904, Roca fue el lider de la Gene
ration del 80.

Su obra es extraordinaria. Cabe 
senalar algunos de los aspectos 
màs salientes. Al asumir corno mi
nistro de Guerra, no estaban ocu- 
pados 800.000 de km2 de territo
ries del sur del pais. Roca impulsóy 
logró la ocupación de ese vasto y ri- 
quisimo territorio en1879, amena- 
zado por Chile. En1884se sancionó 
la ley 1420 “de educación comùn”, 
pieza angular del colosal esfuerzo 
dedicado a la educación, que seria 
universal, mixta, gratuita, obliga- 
toria y laica. En 1882, se encargó a 
Eduardo Madero la construction 
del puerto de Buenos Aires, cuya 
etapa final fue inaugurada en1898. 
En esos anos, se pasó de 2313 km de 
vias férreas en 1880 a22.200km en 
1910. Durante la vigencia de Roca 
se inaugurò el edificio del Congre- 
so Nacional, el Teatro Colon, la es- 
tación Constitution y se finalizó la 
Casa Rosada.

Estos logros magnificos tenian 
su contrapartida en un sistema 
electoral que, sobre la base de 
componendas con caudillos pro
vinciales y la apelación al fraude 
electoral, permitian mantener el 
poder politico de Roca y nombrar 
a dedo a los presidentes. A me- 
dida que el progreso avanzaba y 
millones de inmigrantes llegaban 
al pais, estas pràcticas electorales 
del régimen fueron cuestionadas 
y surgió la oposición del radicalis
mo de Yrigoyen, quien estableció 
la abstención electoral y encabezó 
dos revoluciones armadas en 1893 
y1905, ambas vencidas por fuerzas 
leales. Pese a eso, Roca persistió en 
un fèrreo control politico para no 
arriesgar los logros alcanzados.

En 1904 se cumplia su segundo 
periodo presidencial. Para elegir a 
su sucesor, Roca convocò en octu
bre de 1903 a una convención de no
tables afines a su figura, que desig
nò a Manuel Quintana corno can
didato a presidente. En la conven
ción no participó Carlos Pellegrini, 
distanciado de Roca luego de ser su 
gran aliado. Pellegrini era partida- 
rio de reformar el sistema electoral 
y aspiraba a ser presidente. Tam
poco participaron los republicanos 
(mitrismo), figures independientes 
y Roque Sàenz Pena. Como vicepre
sidente se postulò a José Figueroa 
Alcorta, visto corno una figura pro
vincial sin peso nacional y que no 
formaba parte del circulo intimo 
del roquismo. Roca y su grupo de 
seguidores seguramente pensaron 
que, ademàs de bloquear la candi
datura de Pellegrini, se aseguraban 
de mantener el poder.

Sin embargo, la muerte impre
vista de Quintana en marzo de 1906

"cEs la sociedad lo bastante vital y segura para tolerar el sacrificio corno paso intermedio hacia un futuro màs satisfactorio?”
llevó a la presidencia a Figueroa Al
corta. En enero del mismo ano ha
bia muerto Mitre y en julio falleció 
Pellegrini. Ante ambas ausencias, 
el flamante presidente se encontra
ba en absoluta orfandad politica y 
a merced de las mayorias parla- 
mentarias que controlaba Roca. 
Los principales diarios también se 
opondràn a Figueroa Alcorta, que 
deja traslucir sus deseos de refor
mar el sistema electoral en dos en- 
cuentros con Yrigoyen, con el apo- 
yo de Sàenz Pena.

Iniciando el anàlisis de la se
gunda pregunta de està nota, con
tra lo esperado, Figueroa Alcorta 
muestra una fuerte voluntad po
litica para llevar adelante su go
bierno sin la tutela del roquismo, 
que entonces intensifica su opo
sición. En las sesiones ordinarias 
de1907, el Congreso no aprueba el 
presupuesto para 1908. Figueroa 
Alcorta insiste y lo envia para su 
tratamiento en sesiones extraor- 
dinarias. Pasan las semanas y el 
roquismo bloquea las sesiones: 
no se llega a tratar ninguna de las 
leyes enviadas por el presidente. 
Ante esa obstruction delibera- 
da, Figueroa Alcorta toma una 
decision dràstica: decide clausu- 
rar las sesiones extraordinarias y 
prorrogar el presupuesto de 1907. 
Para efectivizar la medida, el 25 
de enero de 1908 se cierra el Con

greso. Los legisladores y la prensa 
se oponen pero la opinion pùbli- 
ca ve con buenos ojos la medida, 
que consideran dirigida contra 
una clase politica desprestigiada. 
Por està reaction favorable de los 
ciudadanos, pronto se desvanece 
la resistencia, en especial porque 
los partidarios de Roca saben que 
a partir de mayo se inician las se
siones ordinarias y tienen el nù
mero suficiente para incluso pedir 
el juicio politico del presidente.

Nuovamente Figueroa Alcor
ta sorprende al roquismo y en las 
elecciones de marzo de1908, en las 
que se elige la mitad de los diputa
dos nacionales, apela a las mismas 
pràcticas de presión usuales en la 
épocay obtiene un resonante triun- 
fo que incrementa su poder. A par
tir de ese momento se transforma 
en el lider politico que consagra a 
Roque Sàenz Pena para sucederlo 
en 1910. El corolario de la acción de 
Figueroa Alcortay de Sàenz Pena es 
la ley sancionada en 1912 que lleva el 
nombre de este ùltimoy que instau
rò el sufragio secreto y universal.

De este modo, la segunda gran re
forma politica desde la sanción de 
la Constitution de1853 se logró por 
la habilidad y la valentia de Figue
roa Alcorta para terminar con el 
poder del roquismo. Lo reconoció 
Sàenz Pena en su discorso al jurar 
corno presidente: “Habré siempre 
de mirar en el gobierno anterior el 
punto de partida, arranque y géne- 
sis de las mejoras institucionales 
que me toque realizar”.

Por su parte, escribe Tulio Halpe
rin Donghi: “Mientras la mayoria 
de la clase politica que gobemaba a 
la Argentina segui a vacilando entre 
resignarse a encarar la transition 
enunciada por Alberdi desde los 
albores de la era constitutional, 
y confiar en algùn feliz accidente 

que pernotterà de nuevo pospo- 
nerla, tanto el presidente Figueroa 
Alcorta cuanto el sucesor que se 
habia elegido, marginados ambos 
por el circulo de poder de la Repù- 
blica posible por la hostilidad del 
General Roca, se preparaban aver
la desaparecer  sin nostalgia, y acep- 
taban con entusiasmo el desafio de 
guiar a la nación en una transition 
que sospechaban tan dura corno la 
que habia significado su ingreso en 
la era constitutional”.

Figueroa Alcorta utilizò el poder 
presidencial para derrotar al régi
men roquista e iniciar un camino de 
reformismo que confluirà en la ley 
Sàenz Pena. Fue criticado por utili
zar las mismas formas politicas que 
denunciaba, pero tuvo la simpatìa 
de los ciudadanos y el reconoci- 
miento pòstumo de la historia.

Escribe Henry Kissinger en su 
notable libro Liderazgo: “El lide- 
razgo es aùn màs esencial durante 
las transiciones, cuando los valores 
y las instìtuciones pierden relevan- 
cia, y el pian esbozado para un fu
turo digno es objeto de disputa. En 
esos momentos, los lideres estàn 
llamados a hacer diagnósticos y a 
pensar de manera creativa: £cuà- 
les son las fuentes de bienestar de la 
sociedad? <j,Ylas de su decadencia? 
^Qué herencias del pasado deben 
conservarse y cuàles adaptarse o 
descartarse? èQué objetìvos mere- 
cen uncompromisoy  qué perspec- 
tivas deben rechazarse, por muy 
tentadoras que sean? Y, en el ex
treme, (,es la sociedad lo bastante 
vitaly segura para tolerar el sacrifi
cio corno paso intermedio hacia un 
futuro màs satisfactorio?”.

Le queda al lector comparar 
estos antecedentes con la reali- 
dad politica actual y responder 
la pregunta sobre las formas y las 
reformas.»
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MANUSCRITOLa anticipación es un atajo dichoso
Ariel Torres

-LA NACION-

D
e algun modo, el otono ya es
tà de nuevo aqui. Llamó a la 
puerta luego de la ultima ola 
de calor, con noches de repente mas 

frescas, con una suave humedad en 
los crepùsculos y con ese inconfun- 
dible cambio en el perfume del aire, 
que ahora recuerda a la hojarascay, 
en ocasiones, a la infancia. A mi, si 
me permiten el acorde menor, me si- 
gue trayendo a la memoria los dias 
de la guerra, de cuyo comienzo se 
cumplen hoy 43 anos.

Hubo muchas guerras, pero el 
pàrrafo de amba se entiende sin 
mucho esfuerzo. Lo mismo que el 
otono. Es contextual. En otras lati

tudes estàn saliendo del inviemo pa
ra navegar la exultante primavera. E 
incluso esto es relativo, porque todos 
hemos tenido primaveras de dolor y 
desesperanza. Se sabe, no hay pesar 
mas grande que el de quien recuer
da los tiempos felices en medio de la 
desgracia.

Pero volvamos a nuestro otono, 
pausa dócil antes de entrar en el 
vacio del inviemo. No lo digo meta
fòricamente, y quienes siguen està 
columna ya conocen mi sesgo a fa
vor del verano. Es astronomia pura 
y dura. El frio que nos aguarda en los 
próximos meses no es sino el reflejo 
del hostil, inhóspito y letal paramo 

còsmico que rodea nuestro peque- 
no y pàlido punto azul. Lo de pdlido 
punto azul, para los que puedan es
tar pensando que las vacaciones no 
me sentaron del todo bien, se refiere 
a la abrumadora foto que la sonda 
Voyager 1 tornò de nuestro piane
ta a 6400 millones de kilómetros y 
que inspirò el libro homónimo del 
gran Carl Sagan; pueden verla en la 
version web de este articulo. A esa 
distancia -infima, sin embargo, a es
cala universal-, todo nuestro mundo 
ocupa menos de un pixel.

Pasa algo extravagante con el 
tiempo. El tiempo, no el clima, que 
dicho sea de paso sigue dando malas 
noticias. La NASA publico el jueves 
que el Polo Norte tocó un minimo 
histórico de cobertura de hielo des
de que la agencia empezó a monito
rear el Artico, medio siglo atràs. Es 
preocupante, porque el hielo refleja 
el calor del sol de vuelta al espacio, 
mientras que el agua lo acumula, lo 
que podria acelerar aùn màs la pér- 
dida de cobertura de hielo.

Decia que pasa algo extravagante 
con el tiempo. Aparte de que el pre
sente es el limite entre algo que toda- 

via no existe y algo que ya no existe, 
tenemos la sensación de que el pa- 
sado es inalterable, mientras que el 
futuro de algun modo nos pertenece. 
Las frases que aseguran que lo que 
vendrà depende de nosotros son tan 
motivadoras corno imposibles de 
probar. Dudo que sea asi, pero pon- 
gamos que el futuro nos pertenece. 
El caso es que cuando llega, se con
gela, se vuelve inalterable, enseguida 
es pasado, y si uno no estuviera tan 
ocupado tratando de controlarlo to-El caso es que cuando elfuturollega.se congela, se vuelve inalterable, y en un pestaneo es pasado
do (incluido el futuro), podria sentir 
cierto tufìllo  a inevitable en las cosas 
que nos van ocurriendo.

Oh, si, ciato, cierto, somos arqui- 
tectos de nuestro destino y todo eso, 
pero entre los miles de millones de 
posibilidades que existfan antes de 

que volcaras ese vaso de agua, cuan
do salias a trabajar, ocurrió solo esa; 
volcaste el vaso de aguay por ese mo
tivo llegaste a todos los siguientes 
eventos tres minutos màs tarde. Uno 
de esos eventos, que de otto modo 
te habrias perdido, cambiò tu vida 
para siempre. O al revés.

Proyectar es una de las destre- 
zas màs profundamente humanas 
que existen. No voy a abogar por el 
fatalismo. Pero el hombre propone 
y Dios dispone, y se me ocurre que 
deberiamos set un poco màs humil- 
des respecto de nuestros planes. Por 
humildes me refìero a no juzgar lo 
que nos pasa con el raserò del ahora. 
Lo que nos duele hoy quizà contiene 
la semiila de un manana luminoso. 
Haya o no un pian, exista o no el des
tino, el control es una ilusión. Quizà 
por eso proyectar es una dicha, y de 
todas las formas de la felicidad nin- 
guna iguala a la anticipación. Es un 
atajo virtuosoy delicado entre lo que 
fue, loque vendrày lo que va siendo a 
cada instante, y la razón por la que el 
amor, el amor verdadero, es lo ùnico 
inmarcesible. Es decir, invulnerable 
al paso del tiempo. •

ES Preparatives CATALEJO
Otro 2 de abrilEdición fotogràfica Jesica Rizzo | Texto Diana Fernandez Irusta

LEE JIN-MAN/AP

SEUL, COREA DEL SUR

Falta un mes, pero ellos ya se estàn preparando. En mayo se celebra 
el “cumpleanos de Buda”, uno de los eventos màs sagrados del bu- 
dismo. En Corea del Sur los festejos son, cada ano, multitudinarios. 

Miles de faroles de papel, a menudo con forma de fior de loto, se cuel-
gan en los templos y las calles. Las luces se encienden por la noche, 
mientras en algunos lugares se ofrecen té y comida de manera gra

tuita. Incienso, flores, frutas, té y arroz circulan entre la gente, todo el 
mundo acunado por la luz amable de los farolitos. En està imagen, las 
làmparas parecen formar parte de un tejido: un enorme telar, fràgil al 
limite, por entre el que caminan los encargados de que todo, dentro de 
unas cuantas semanas, esté listo. Y asi ocurre siempre. La intensidad
de un momento, la fuerza de su belleza, anida en lo breve del festej o y 
lo largo de los preparatives. •

Claudio Jacquelin

Los recuerdos disparan emociones 
que la memoria resignifica. Y el ca
lendario tiene demasiados dias que 
son parte de nuestra bistorta afecti- 
va. Aunque no siempre nos impac- 
tan igual. El tiempo transcurrido y 
las experiencias acumuladas los 
transforman. Porque “la vida no es lo 
que uno vivió, sino la que se recuer
da y còrno se la recuerda para con
tarla”, diria Garcia Màrquez. En ese 
calendario el 2 de abril es una marca 
indeleble para la mayoria de los ar- 
gentinos de màs de 50 anos. Con un 
significado ambiguo. Màs aglio que 
dulce. Por las razones que llevaron a 
declarary perder la ùnica guerra li
brada contra otro pais en el siglo XX. 
Por los muertos que dejó. Por las he- 
ridas que no cierran. Por otros costos 
que tuvo y tiene. Cada 2 de abril un 
dolor atraviesa a demasiados.

Curiosamente, hoy, en otra di
mension puede ser el dia D de otro 
conflicto de consecuencias imprevi- 
sibles. Lanzado por otro megalòma
ne que no repara en consecuencias. 
De las que no estamos a salvo. Es la 
guerra comercial que declaró Do
nald Trump, apoyado por millones 
de sus compatriotas, con la ilusión 
de recuperar territories (léase mer- 
cados) perdidos. Aunque la victoria 
final asome improbable y el dano, 
irreversible. No pasa solo en republi- 
quetasbananeras.Yalosabemos. •
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Racing vuelve a reir en BrasilTras las conquistas de la Sudamericana y la Recopa, la Academia debutò en la Libertadores con una estupenda actuación y una goleada por 3-0 sobre Fortaleza; Salas, Almendra y Sosa marcaron los goles
Claudio Mauri
LANACION

El campeón de la Copa Sudameri
cana y de la Recopa hizo su entrada 
a la Libertadores a lo grande, con la 
convicción y el poderio que desde 
el ano pasado lo convirtieron en un 
referente del continente. Una expan
sion futbolistica que impone respeto 
porque la hace sentir contra rivales 
brasilenos. Racing llegó a la gloria 
de la Sudamericana dejando en el 
camino a Corinthians (semifinales) 

yCruzeiro (final). AplastóaBotafogo 
en la ida y vuelta de la Recopa. Gus
tavo Costas no se conformò, se fijó 
metas màs ambiciosas: “Ahora hay 
que ganar la Libertadores”.

Con esa consigna, la Academia 
debutò en el calor hùmedo y lluvio- 
so del notte de Brasil con un 3-0 so
bre Fortaleza. Goleó y pudo ser màs 
amplio el resultado. Séptima victo
ria en 10 partidos contra conjuntos 
brasilenos para està nueva version 
internacional de la Academia, cu- 
yos hinchas solo lamentan que en 

el siguiente encuentro, de locai ante 
Bucaramanga, no podràn asistir por 
la suspension del estadio.

Hubo buen ritmo desde el co- 
mienzo, la pelota no se estacionaba 
en el medio campo, los dos buscaban 
de manera diretta el àrea. No estuvo 
fieno el estadio Castelao, erigido en 
una ciudad que tiene a Cearà corno 
principal equipo.  Ya al minuto, Arias 
debió despejar un cabezazo. Ambos 
dispusieron un esquema similar, 
con linea de tres defensores y duelo 
de carrileros: Martirena contra Bar

bosa y Rojas frente a Pikachu, autor 
de dos contra Boca en la Copa Sud
americana del ano pasado.

Racing no le rehùye a la clase de 
partido del golpe por golpe, cons
ciente de que arriba tiene dos ma- 
nos pesadas en Salas y “Maravilla” 
Martinez, que a los tres minutos ya 
estaba exigiendo a los zagueros lo
cales. La Academia debia cuidarse de 
no terminar las jugadas, pues si For
taleza conseguia una recuperación 
alta, enseguida activaba el ataque, 
buscaba quedar en posición de re

mate con Lucero, Sasha y Marinho.
Cuando Fortaleza empezaba a 

mostrar cierta supremacia, Racing 
le bajó los humos. Rojas, que un rato 
antes habia probado con un remate 
las manos del arquero Ricardo, eje- 
cutó un corner pasado, al segundo 
palo, que Sosa devolvió con un ca
bezazo a la zona donde estaba Sa
las, favorecido por el quietismo de 
los defensores para desenfundar un 
zurdazo cruzado. Pura dinamita el 
ataque de la Academia. Continua en 
la pàgina 2
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FÙTBOL » LAS COPAS LIBERTADORES Y SUDAMERICANA

Galdames se lamenta; los Rojos sintieron el esfuerzo efe

2 Nacional Potosi
(4-4-2)
Saidt Mustafà A (5); Oscar 
Baldomar A (5), Johan Bocane
gra (6), Santiago Echeverria (5) 
y Saul Torres (6); Jorge Rojas A 
(6), Edisson Restrepo (5), Diego 
Hoyos (5) y Andrés Torrico (5);
Victor Abrego (7) y Martin 
Prost (5). DT: César Vigevani.

0 Independiente
(4-3-3)
Rodrigo Rey (4); Felipe Loyola (5), 
Kevin Lomónaco (5), Sebastiàn 
Valdez A (4) y Àlvaro Angulo A 
(6); Rodrigo Fernàndez (4), Ivàn 
Marcone (5) y Luciano Cabrai 
(5); Santiago Hidalgo (3), Ignacio 
Maestro Puch (3) y Santiago Mon
tiel (7). DT: Julio Vaccari.La mejor cara de Racing, en el terreno internationalDesorientado en el Apertura, la Academia se motiva en los torneos continentales

Cambios; PT, 35m, P. Galdames 
(5) por Hidalgo (I); ST, D. Palacio 
(5) por Bocanegra (NP); 15m, G. 
Àvalos (4) por Maestro Puch y F. 
Mancuello por Cabral (I); 23m, P. 
Azogue por Hoyos (NP); 30m, S. 
Guerra por Abrego (NP); 34m, D. 
Diellos por Prost y L. Pavia A por 
Rojas (NP), y D. Tarzia por Mar
cone (I). Goles: ST, 21m, Abrego 
(NP) y 39m, Diellos (NP).
Àrbitro; Edina Alves Batista 
(muy bien, 8). Estadio: Victor 
Ugarte, de Potosi (Bolivia).

Viene de tapa
El 1-0 asentó a Racingy dejó un po
co aturdido a su rivai. La presión 
locai se disolvió por varios mi
nutes. El equipo de Costas siguió 
siendo amenazante, con Martinez 
yendo a buscar todas las pelotas. 
En el medio, Nardoni se plantaba 
con su fìrmeza habitual y Alme- 
dra se implicaba en la marca con 
màs continuidad que la habitual. 
Los zagueros trataban de alejar del 
àrea a los delanteros locales y Sosa 
se movfa con esa ductilidad incor- 
porada para ser libero o volante de 
salida, segùn  las circunstancias del 
partìdo.

En Fortaleza, el veterano David 
Luiz -37 anos, ex Chelsea y llegado 
desde Flamengo- se vela en proble
mas para frenar a Martinez o Salas. 
Racing necesitaba un poco màs de 
Vietto, un tanto diluido en la orga
nization del juego. Estaba bastante 
aceitada la Academia para juntar 
lineas en el repliegue y tornar por 
asalto el campo contrario con las 
subidas de Martirena y Rojas. Una 
fòrmula ya conocida, que suele 
darle muchos réditos.

No habia tenido incidencia en 
Fortaleza el volante Poi Fernàn
dez, que descartó la posibilidad de 
renovar centrato con Boca para te
ner desde enero una experiencia 
en el fùtbol brasileno.

El tècnico argentino Vojvoda va 
camino a cumplir cuatro anos en 
Fortaleza, periodo en el que fue 
elevando el nivel de un equipo sin 
tradition en las copas continenta
les. Lo llevó a una final de la Sud- 
america -derrata frente a la Liga de 
Quito que dirigia Luis Zubeldia- y 
està es la tercera participation en 
la Libertadores. Pero anoche se en- 
contró con un rivai màs curtido, al 
que no le pesan los compromisos 
intemacionales.

Racing intuyó que su adversa- 
rio estaba un tanto tambaleantey 
le dio otra estocada. Fue corno una 
emboscada ofensiva a partir del to
que de Sosa para que Martinez Ile- 
gara corno wing derecho; el centro 
lo conectó dos veces Vietto, en una 
rechazó el arquero y en otra David 
Luiz, hasta que la pelota le quedó 
a otro que llegaba desde atràs, Al- 

mendra, para poner la puntada 
final.

El 2-0 terminò de liquidar a For
taleza, no tuvo resto para reaccio- 
nar. Racing se adueno de todo, fue 
el patron del partìdo. Vio herido a 
su rivai y se le fue encima. Se em- 
pezaro a suceder las situaciones de 
gol. Lo tuvo Nardoni, hecho un toro 
en el arranque hacia el àrea. Tam
bién Di Cesare y Martinez. A veces 
Ricardoy en otra ocasión los palos 
demoraron el tercer gol, que llegó 
con un cabezazo de Sosa.

Se floreó Racing, su producción 
fue de alto vuelto. En el Apertura 
va con el paso cambiado, pero en el 
terreno international pisa fuerte, 
tiene muy darò el nimbo. •

0 Fortaleza
(S-3-2)
Joào Ricardo (7); Yago Pikachu 
(4), David Luiz (4), Benjamin 
Kuscevic A (3), Titi (4) y Diogo 
Barbosa (4); Lucas Sasha (5), G. 
Fernàndez (4) y E. Martinez (4); 
Marinho (5) y Juan Martin Luce
ro (4). DT: Juan Pablo Vojvoda.

3 Racing
(3-4-1-2)
Gabriel Arias (7); Marco Di 
Cesare A (7), Santiago Sosa (9) 
y Nazareno Colombo (6); Gastón 
Martirena (7), Juan Nardoni 
A (8), Agustin Almendra (7) y 
Gabriel Rojas (7); Luciano Vietto 
(6); Adriàn Martinez (7) y Maxi
miliano Salas A (8). DT: Gustavo 
Costas.

Goles: PT, 26m, Salas (R); ST, 4m, 
Almendra (R) y 39m, Sosa (R). 
Cambios: ST, T. Pochettino (4) 
por E. Martinez (F); 10m, Moisés 
(4) por Pikachu (F); E. Mancuso 
(4) por Titi y Calebe (4) por Lucas 
Sasha (F); 20m, M. Barrios (6) 
por Almendra y S. Solari (6) por 
Vietto (R); 25m, Deyverson por 
Marinho (F); 37m, I. Rodriguez 
por Salas y F. Mura por Marti
rena (R), y 42m, A. Balboa por 
A. Martinez (R). Àrbitro: Juan 
Benitez, de Paraguay (bien). 
Estadio.- Castelào, Cearà (Brasil).

Independiente se derrumbó en el final, entre las nubesylalluviaA casi 4000 metros, tuvo una digna tarea en la derrata por 2-0 contra Nacional Potosi
Ariel Ruya
LANACION

Independiente no jugó nada mal. 
Hizo lo que tenia que hacer, entre 
las nubes y bajo la lluvia: sentido 
comùn, criterio, fortaleza mental. 
Sin embargo, se quedó con las ma- 
nos vacias: dos cabezazos letales 
(el primero, con complicidad de 
Rodrigo Rey; el segundo, una ins
piration) lo derrumbaron en el 
tramo final del espectàculo.

El Rey de Copas cayó por 2 a 0 
contra Nacional Potosi en su pre
sentation en la Copa Sudamerica
na. El partìdo fue dirigido por Edi
na Alves Batista, jueza de Brasil, de 
muy buena tarea y con màs de 140 
actuaciones sobre su espalda. En 
el mismo grupo, el A, Boston River 
y Guarani terminaron 3 a 3 en un 
choque electrizante.

Nacional Potosi, de Bolivia, jue- 
ga corno locai en el estadio Victor 
Agustin Ugarte, que cuenta con 
una capacidad para 32.000 espec- 
tadores y se encuentra 3885 me
tros sobre el nivel del mar, uno de 
los màs altos del mundo. Pero no 
habia mucha gente; apenas unas 
8000 personas.

Esa cancha multiusos ubicada 
en la ciudad de Potosi se encuen
tra en el suroeste boliviano y es el 
segundo estadio de mayor altura 
autorizado por la Conmebol para 
competencias intemacionales. 
Construido en 1992 con una pista 

de atletismo entre las tribunasy  el 
campo de j uego y remodelado por 
ùltima vez en 2008, previamente 
se lo conoció con otras dos deno- 
minaciones -San Clemente y Ma
rio Mercado Vaca Guzmàn- has
ta adquirir el nombre actual, en 
homenaje a uno de los delanteros 
màs importantes de la historia de 
Bolivia, que integrò el selecciona- 
do campeón de la Copa América 
1963y tuvo un paso fugaz en la Ar
gentina, en San Lorenzo.

Aunque Victor Agustin Ugarte 
falleció en 1995, su leyenda conti
tela vigente en el estadio de 103 me
tros por 66, en el quejugó Indepen
diente. Para llegar hasta alli, la dele
gation de la entìdad de Avellaneda 
tuvo que emprender un camino de 
casi 160 kilómetros en camionetas 
4x4, desde Sucre, para trepar los 
1100 metros que separan a ambas 
ciudades, con paradas para refres- 
carse un poco. La travesta fue en 16 
camionetas de esas caracteristìcas, 
equipadas con agua y oxigeno.

Todas las precauciones para de- 
safiar un camino por momentos 
sinuosoy peligroso, casi sinsenaly 
escoltado por la policia locai.

El partìdo tuvo las tipicas ca- 
racteristicas de un escenario con 
altura. La pelota habitualmente 
fue por el aire, el control para los 
jugadores argentinos fue un poco 
indescifrable, el equipo locai avan
zò con una determination elo- 
cuente y el conjunto visitante pre-

Estudiantes y Union 
dieron exitosos 
primeros pasos
Estudiantes tuvo un convincente 
debut en la Copa Libertadores: en 
Venezuela, el Pincha venció a Ca- 
rabobo por 2-0, por el Grupo A, 
en un encuentro que dominò casi 
desde el principio. Santiago Nùnez, 
de cabeza, y Santiago Ascacibar, de 
penai, marcaron los goles para el 
conjunto platense.
Por el Grupo E de la Copa Sudame
ricana, en Santa Fe, Union logró un 
valioso triunfo sobre la hora ante 
Cruzeiro, subcampeón en 2024: 
1-0, con tanto de Diego Diaz.

firió movimientos parsimoniosos.
El rigor fisico fue un examen du- 

risimo para todos, también para 
los jóvenes. Como Santiago Hidal
go, de apenas 20 anos, pero total
mente ahogado. Fue reemplazado 
durante el primer capitolo por Pa
blo Galdames, que suele jugar algo 
màs retrasado, corno contención. 
Lo mejor de Independiente ocu
rrió cuando tenia el dominio de la 
pelota, de paso cansino y prolijo, 
con puntos altos en Lomónaco, 
Angulo, Marcone y Cabral.

La jugada màs tiara para el Ro
jo fue un bombazo de Loyola que 
chocó contra el travesano (està vez, 
de lateral derecho), el mismo que 
le marcò dos goles a Godoy Cruz, 
en el 4-0 en Avellaneda. La acción 
habia comenzado con un tiro li
bre de Montiel, que encontró una 
respuesta dubitativa del arquero 
Mustafà. Estaba bien Indepen
diente, seguro, corno si jugara en 
su propia casa.

Bàsicamente, pasó de todo en 
los ùltimos minutos. Como el ca
bezazo goleador de Victor Abrego, 
que aprovechó una salida en falso 
de Rey.

Independiente se derrumbó. 
Duvàn Palacios hizo un pase de 
magia por el sector izquierdo y 
tirò un centro que cabeceó Diego 
Diellos, un argentino de 31 anos, de 
paso anterior por San Telmo. Cayó 
Independiente, pero màs que nun- 
ca sigue de pie. •
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River abre su camino en la Copa en busca de certezas
El Milionario visitare 
hoy, a las 21.30, a 
Universitario, de Perù

La Copa Libertadores sera el 
campo en el que River tratara de 
borrar las dudas que le provoca 
el torneo Apertura. Con el sabido 
deseo de otro tìtulo en el àmbito 
international,  luego de la doloro
sa semifinal perdida en 2024 con 
Atlètico Mineiro y la frustrada la 
final en el estadio Monumentai, 
el Milionario visitarà hoy, a las 
21.30, a Universitario, de Perù, en 
el primer encuentro del Grupo B, 
también integrado por Indepen- 
diente del Valle y Barcelona, am
bos de Ecuador.

Con varias dudas, el DT Marce
lo Gallardo confirmarà la forma
tion poco antes del encuentro, 
luego del empate 2-2 con Rosa
rio Central, por el campeonato 
locai, en el que el conjunto de 
Nùnez marcha tercero en la Zo
na B. El andar irregular del con
junto despertó el nerviosismo de 
la gente, que tiene a varios de los 
jugadores màs experimentados 
en el centro de las criticas.

River recuperò al delantero 
Facundo Colidio, que superò un 
desgarro, y al mediocampista 
Santiago Simón, que cumplió 
dos fechas de suspension. Como 
contracara, no tendrà a Giulia
no Galoppo, que resintió de una 
distension. “Sabemos la impor- 
tancia que tienen los detalles en 
partidos de la Copa Libertadores. 
Hay que cambiar ràpidamente el 
chip (del torneo locai). La compe
tencia nos obliga a evolucionar”, 
analizó Gallardo. •

► 21.30 hs
—' TV: Telefe y Fox Sports.

Universitario
(S-4-1)

Britos; Ancajima, Corzo, Riveros, 
Cesaringa o Gustavo Blanto y 
Carabalf; Jairo Concha o Jairo 
Vélez, Urena y Calcaterra; Valera, 
Rivera. DT: Fabian Bustos.
Riuer
(4-3-1-2)

F. Armani; F. Bustos, P. Di'az, 
Pezzella o Martinez Quarta y M. 
Acuna; Aliendro o Castano, E. 
Pérez y M. Meza; Mastantuono; 
Colidio o Driussi y Borja. DT: 
Marcelo Gallardo.
Àrbitro: Gustavo Tejera, de 
Uruguay.
Estadio: Monumental, de Lima.

® VELEZ | PENAROL
Àrbitro: Raphael Claus (Brasil).
19 TV: Fox Sports.

®TALLERES | SAN PABLO 
Àrbitro: Felipe Gonzàlez 
(Chile).
21.30 TV: Fox Sports 2.

Copa Sudamericana

CORINTHIANS | HURACÀN 
( ► ) Àrbitro: Cristian Garay (Chile) 
V— 19:00 TV: DSports

®GRAU | GODOY CRUZ
Àrbitro: Guillermo Guerrero 
(Ecuador)
23 TV: ESPN 3.

EI mariscal de campo Mahome, una estrella en EE.UU., junto a Messi y la Copa del Mundo adidas

Messi y el trofeo mas 
deseado, un reencuentro 
singular en Los AngelesEl futbolista volvió a tener en sus manos la Copa del Mundo de la FIFA; manana jugarà con Inter Miami por los 4tos de final de la Concachampions
Alberto Cantore
LANACION

El trofeo que fue objeto de deseo 
desde que debutò en la selection 
mayor, en un partido amistoso 
frente a Hungria, en 2005, estuvo 
nuevamente en sus manos. Como 
en aquella gloriosa y trepidante 
jornada en el imponente estadio 
de Lusail, en Qatar, Lionel Messi 
levantó la copa que durante anos 
le quitó el sueno y hasta hizo que 
durante un pasaje de su maravillo- 
sa carrera deportiva renunciara al 
equipo nacional. No hubo partido, 
juego, goles, polémicas, cambios 
de humor por lo que resultare el 
desarrollo... Tampoco el empate 3 
a 3 que inmortalizó la vibrante fi
nal con Francia tres anos atràs, ni 
una exasperante definition desde 
el punto penal. No hubo ceremo- 
nia de premiación con un agitado 
marco de 80 mil espectadores, 
làgrimas de emotion, ni la solem- 
nidad de un anfitrión que lo vistió 
con una bisht, la recordada capa 
negra con la que el emir de Qatar 
consagróaLeo.

Pero el rosarino, el capitàn de 
una selección que levantó los bra- 
zos para ofrecer el premio al piane
ta y quitarse el hechizo, volvió a re
crear esos momentos màgicos. En 
Estados Unidos y a 15 meses para 
la próxima cita mundialista, en la 
que por primera vez tres parses se 
repartiràn las sedes, Messi volvió 
a sonreir corno aquel 18 de diciem- 
bre de 2022 con el trofeo que màs 
ambicionó.

La Copa del Mundo, Estados 
Unidos -junto a México y Canadà 
organizador del Mundial 2026-, 
la presencia de Gianni Infantino 
-presidente de la FIFA-, la recien- 
te clasificación de la Argentina 
para la cita del proximo ano y la 
figure de Messi, el hombre que 

sufrió las derrotas y las criticas 
hasta que quebró el embrujo con 
la Argentina, fueron pequenos de
talles que invitan a esperanzarse 
con una nueva función del astro 
en el torneo màs emblemàtico de 
selecciones. Ausente en la ùltima 
ventana de las eliminatorias, en la 
que la selección venció a Uruguay 
-en Montevideo- y goleó a Brasil, 
en el Monumentai, para asegurar- 
se su participation, la imagen de 
Leo es un imàn para los fanàticos 
del fùtbol mundial y un atractivo 
singular para el negocio, que inclu- 
ye la television, el marketing, los 
sponsors y la venta de tickets.

Con 37 anos, ya fuera del circuito 
de las ligas màs competitivas del 
pianeta, pero con el toque distin- 
guido que lo acompanó durante 
toda su trayectoria, Messi sigue 
regalando escenas fascinantes y 
provoca el asombro en los hinchas 
sin importar el club, la selección, 
el pais. La ùltima conquista fue Ja
maica, donde jugó con Inter Mia- 
mi por la Concachampions: reci- 
bimiento corno un embajador y el 
encantointacto, en particular con 
los ninos. Nunca habia jugado en 
ese pais y el estadio de Kingston vi
brò cuando ingresó en el segundo 
tiempo para sellar la clasificación 
para los cuartos de final del torneo 
màs destacado de clubes de Norte 
y Centroamérica.

En Los Angeles, donde en 1994 
se jugó la final entre Brasil e Italia, 
Leo abrazó la legendaria estatui- 
lla de 6,7 kilos de oro macizo y con 
una base de malaquita. Volvió a 
deslumbrarse y lanzó: “Es una co
pa muy especial... Es muy linda”, 
mientras la acurrucaba entre su 
brazo izquierdo y el cuerpo, corno 
si se tratara de un bebé. La ciudad 
californiana sera una de las sedes 
en 2026, aunque el Rose Bowl de 
Pasadena le dejarà su espacio a 

Los Angeles Stadium, con capa- 
cidad para 70 mil espectadores y 
que se inaugurò en 2020. El acto 
del reencuentro no fue en ningu- 
no de los dos escenarios, si no en 
el BMO Stadium, en una función 
que organize Adidas, la marca de
portiva que viste a Messi, y formò 
parte de la actividad promotional 
de la Copa del Mundo. Entre los 
invitados estuvieron el italiano 
Alessandro del Piero, el alemàn 
Jurgen Klinsmann y una figura 
convocante del fùtbol americano, 
el mariscal de campo de Kansas Ci
ty Chief, Patrick Mahomes. El tres 
veces ganador de un anillo en el 
Super Bowl -el cuarto quarterback 
con màs titulos de la NFL- se tornò 
fotografias junto con Leo y la Co
pa del Mundo, uniéndose a la larga 
lista de deportistas mundiales que 
son cautivados por la sencillez y el 
trato càlido del rosarino.

La presencia de Messi e n Los An
geles tendrà otro capitolo, en una 
semana en la que combina el de
porte, la promoción y los eventos 
que reùnen a las celebridades. En 
Miami, David Beckhmam, estrella 
del fùtbol inglés y co-propietario 
de la franquicia donde Leo es capi
tàn, inició el festejo de sus 50 anos 
con una fastuosa fiesta y el crack 
argentino estuvo presente junto 
a los futbolistas y companeros de 
plantel Luis Suàrez, Sergio Bus- 
quets y Jordi Alba, aunque entre 
los invitados también asomaron 
el exNBA Saquille O’Neal y el ex- 
mariscal de campo de la NFL, Tom 
Brady. Manana, Leo volverà a la ac
tion en el juego de ida de los cuar
tos de final de la Concachampions: 
desde las 0.30 (hora argentina) se 
medirà con Los Angeles FC en Ca
lifornia. Un nuevo episodio, quizàs 
un nuevo guino para alimentar la 
ilusión: la confirmation con la se
lección en el Mundial 2026. •

Real Madrid a la final, en otra noche increible
Por la Copa del Rey, en 
tiempo extra empató 
4-4 ante Real Sociedad

Real Madrid recreó en la Copa del 
Rey una de sus tantas noches de 
Champions League. Volvió a ser 
un especialista para desfilar por 
la cornisa sin caer al vario. Ocho 
goles, suplementario, emociones 
a raudales, nada que Real Madrid 
desconozca o le provoque inse- 
guridad. Esa habilidad congèni
ta para las situaciones limite lo 
transportó a la final de la Copa del 
Rey tras empatar 4-4 con Real So
ciedad. El equipo de Ancelotti hizo 
valer el 1-0 de la ida en San Sebas- 
tiàn para esperar en la definición 
del 26 de abril a Atlètico de Madrid 
o Barcelona, que hoy disputaràn 
en el Metropolitano el desquite  del 
trepidante 4-4 de la ida.

Al igual que semanas atràs, An
tonio Rudiger volvió a levantarse 
corno el jugador de la clasifica
ción. El alemàn habia convertido 
el penai de la victoria en la defini
ción ante Atìético de Madrid porla 
Champions, en una serie que serà 
recordada por mucho tiempo por 
la conversion de Juliàn Alvarez 
que fue anulada porri VAR por un 
doble toque. Este martes, Rudiger 
se elevò corno un titàn para cabe- 
cear un corner y poner el 4-4 a los 
10 minutos del segundo tiempo 
suplementario. Otro estallido en 
el estadio, con el zaguero centrai 
festejando entre los hinchas.

Los ùltimos 20 minutos de los 
90 fueron una montana rasa en
tre los errores defensives, arque- 
ros despistados y cinco goles que 
llevaron la serie de un lado a otro. 
Con el encuentro 1-1, el pandemo
nium se desató con el gol en contra 
de David Alaba, un defensor con 
muy poca continuidad en los ùl
timos dos anos a causa de las le- 
siones. El austriaco desvió hacia 
el arco lo que era un centro, ante 
un atónito Andriy Lunin. El Real 
Madrid ya venia anunciando que 
su defensa crujia, con un Lucas 
Vàzquez permeable por la dere- 
chay un Eduardo Camavinga que 
perdia fàcil la ubicación. Llegó el 
3-1 para Real Sociedad, con un pa- 
se de Kuboy la definición de Oyar- 
zàbal, un delantero debajo perfily 
muy certero, que se ganó un lugar 
en el seleccionado de Espana.

Real Madrid estaba quedando 
eliminado a 10 minutos del final. 
Pero despertaron sus individua- 
lidades. Desborde de Vinicius 
y definición de primera de Be
llingham frente al arco: 2-3, nim
bo al alaigue, pero no, porque cua- 
tro minutos màs tarde Aurélien 
Tchouaméni cabeceó un corner 
de Rodrygo que el arquero Re- 
miro quiso despejar con brazos 
de principiante: 3-3. Quedaban 
cinco minutos, listo, Real Madrid 
a la final... falsa impresión. En el 
tercer minuto adicionado, Lunin 
salió a cualquier lado en un cor
ner y Oyarzàbal, con un cabezazo, 
agregó màs lena a la caldera: 4-3. 
Bellingham tuvo el 4-4 con un ca
bezazo que redimió a Remiro con 
una gran tapada. Sin respiro, se 
llegó al suplementario. Momen
tos de definiciones, la especialidad 
de Real Madrid.»
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Jurgen Rank, disenador alemàn de Adidas, brindò una charla en la Universidad Di Telia prensaudtSecretes. El disenador alemàn que viste a los campeones del mundoJurgen Rank, creativo de Adidas, contò su recorrido y còrno es el proceso de confección de la indumentaria de una selección de fùtbol
Federico Marin
LA NACION

tCómo se articularon las etapas 
del proceso de diseno que llevó a 
crear la camiseta de la selección? 
/Qué rol juegan la inspiracióny el 
desarrollo de una idea para crear 
un diseno ùnico? Estas preguntas, 
que sirvieron corno disparador, 
tuvieron respuesta en la voz de 
Jurgen Rank, head designer de la 
marca Adidas, quien està de visita 
por la Argentina y el pasado vier- 
nes dio una conferencia de prensa 
en la Universidad Di Telia, donde 
contò con la presentation de Enri
que Longinotti, decano ejecutivo 
de la institution educativa situada 
en Nùnez y estuvo orientada a los 
estudiantes de Diseno.

Rank nació en Alemania y co- 
nectó ràpidamente con el fùtbol 
por la injerencia de su papà: lleva 
ese nombre de pila por el futbolis- 
ta Jurgen Grabowski, quien dis
putò tres mundiales (1966,1970 y 
1974) con la selección teutona. Pa
ra adentrarse de lleno en la carra
ra de diseno hubo que esperar un 
largo trechoy eso lo llevó a mudar- 
se a Inglaterra, en su etapa corno 
adolescente, para poder cumplir 
su sueno.

“No era bueno en el colegio, asi 
que empecé a trabajar en el correo 
a los 15 anos. En el medio, hacia 
tatuajes para mis amigos y grafi- 

tis. En Alemania, para ingresar a 
una escuela de diseno tenés que 
tener una buena calificación en el 
secundario, algo que no tuve. Por 
ese entonces, me mudò a Londres, 
llevé un portafolio con mis traba- 
jos, pude estudiar disenoy cuando 
volvi a Alemania empecé corno fo
tògrafo hasta que ingresé en Adi
das”, contò Jùrgen a la nacion sus 
primeros pasos en una profesión 
que lo llevó al estrellato en una de 
las marcas deportivas màs cono- 
cidas del mundo.

Con cinco mundiales, cuatro 
Eurocopas y 20 temporadas inin- 
terrumpidas corno disenador de 
camisetas de fùtbol, Rank, con 
sapiencia y empatia, brindò con- 
ceptos variados y concisos acerca 
de la manipulación de un diseno, 
qué captar de la idiosincrasia de 
cada pais y còrno darle su impron
ta al manto sagrado de cada se
lección.

“La camiseta de Alemania de 
2014 es una de las màs importan- 
tes que confeccioné. Me conectó 
con mi esencia. Otra que me pa
reti© icònica fue la de color verde 
del ano 2018, cuando tuve que con- 
vencer a las autoridades de la fede
ration. Ellos me decian que a todo 
el mundo le gustaba la camiseta 
negra corno suplente. Para mi, (la 
camiseta verde) tenia un sentido 
especial porque en el ano 1972 ga- 
namos el primer partido en Wem

bley con ese color”, aclaró Jùrgen, 
quien puso en el tercer lugar de su 
consideración la indumentaria ti
tular con la que se coronò la selec
ción argentina en Qatar.

Entre anoranzas y conceptos 
de diseno, Rank cambia comple
tamente el sembiante al recordar 
que la selección de Alemania deja- 
rà de ser patrocinada por Adidas. 
“No pude dormir el dia que me 
enteré. Estoy muy triste”, expresó, 
compungido, con un gesto adus
to, sin todavia poder comprender 
corno Nike, a partir del 2027, serà 
la nueva marca de su nación de 
origen.

Como una especie de bàlsamo 
ante semejante noticia, el dise
nador estarà a cargo del ùltimo 
baile. De la ùltima indumentaria 
de la selección alemana con Adi
das. “Es un honor que me hayan 
designado para eso”, deslizó ante 
la nacion, mientras esbozaba una 
tibia sonrisa.

Su arribo a la Argentina se dio 
a principios de marzo. A modo de 
vacaciones, el disenador aprove- 
chó para conocer diferentes can- 
chas del fùtbol argentino. La Bom
bonera, el Monumentaly elTomàs 
Adolfo Duco, perteneciente a Hu- 
racàn, le dieron una perspectiva 
de còrno el hincha argentino sien- 
te los colores de su camiseta, esta- 
bleciendo una identidad, casi con 
el mismo fervor que él, junto a su 

equipe de trabajó, estàn durante 
un periodo de dos anos ideando la 
indumentaria de cada selección.

Inspiration, direction visual, 
fase de diseno, concepto-presen- 
tación, producción de muestras. 
La primera muestra. Una nueva 
muestra, con correcciones. El lan- 
zamiento final. Cada paso cuenta 
con un minucioso recorrido por 
la historia de cada pais que re
presenta Adidas. En las ùltimas 
estocadas de cada proyecto, Jùr
gen, junto con un equipo de once 
personas, se reùne con jugadores 
para darles una idea de cuàl serà 
la próxima remerà que tendràn 
sobre su torso. También, los con- 
sumidores son sometidos a una 
encuesta para achicar el margen 
de error.

Entre prueba y error, Jùrgen 
se siente en su salsa. Con mucha 
dedicación e impetu explica cada 
detalle tècnico que hace a su pro- 
ducto ùnico en el mundo. En un 
minucioso anàlisis dejó entrever 
que los jugadores no suelen inmis- 
cuirse en estos temas y, en casos 
muy puntuales, dan su veredicto 
acerca de la prenda que vestiràn 
en una Copa del Mundo o en la 
Eurocopa. “Solemos reunirnos 
con los jugadores, les mostramos 
hasta opeiones anteriores que 
confeccionamos,  les preguntamos 
qué les parece. En lineas generales 
no estàn interesados con el diseno. 
Solamente coincidi con dos o tres 
a los que les gustaba opinar, corno 
es el caso de Xabi Alonso -exju- 
gador de la selección de Espana 
y actual entrenador del Bayer Le
verkusen-”, sostuvo el jefe de dise
no, quien incluyó a los utileros co
rno parte de un proceso raudo, que 
debe tener la aprobación final por 
parte de las federaciones de cada 
pais involucrado.

La primera Copa del Mundo 
que vivió fue en el ano 1978. A la 
distancia, en Bayreuth, su ciudad 
natal, a 350 kilómetros de Berlin, 
Jùrgen quedó cautivado frante al 
televisor por la gran cantidad de 
papel picado y serpentina que 
caian desde las tribunas al césped 
del estadio Monumentai. La final 
contra Paises Bajos, que culminò 
3-1 en favor de la Argentina, quedó 
en segundo plano.

“En el jardin de casa recreamos 
esa escena con amigos y nos tirà- 
bamos papelitos entre nosotros. 
Desde ese entonces senti una re
lación cercana con la Argentina”, 
detalló Rank acerca de està curio
sa situación que lo acercó con un 
pais que hoy lo cobija para dar una 
charla sobre diseno, un oficio que 
paratia muy lejano en su època 
corno carierò. “Es increible estar 
en Buenos Aires dando una charla 
después de todo lo que pasé”, sin- 
tetizó, absorto, ante la mirada de 
los estudiantes que suenan estar 
en su lugar.

En su mundo con forma de pelo
ta, las creaciones estàn a la orden 
del dia. Pelotas, pantalones cortos 
y largos, medias, remeras, buzos. 
Todo con un detalle distintivo que 
impacte en lo inmediato y sea una 
pieza de colección en el futuro.

“Manana [por el sàbado psado] 
vamos a ir a la cancha de Comuni- 
caciones. Tiene los mismos colo- 
ras que el SpVgg Bayreuth, el club 
del que es hincha en Alemania”, in
dica Martin, amigo y exeompane- 
ro de trabajó de Jùrgen, presente 
en la conferencia, acerca de los co
lores amarillos y negros que unen 
a estas dos instituciones humildes, 
sonadoras, corno aquel carierò 
que camino las calles del suburbio 
alemàn y, anos màs tarde, se des- 
pide, a kilómetros de su pais, ante 
una catarata de aplausos. •

Doohan dejarà el Alpine por unas vueltasHirakawa ocuparà su lugar en las pràcticas libres en el GP de Japón
El Gran Premio de Japón marca- 
rà un momento especial para Ryo 
Hirakawa, quien tomarà el lugar 
de Jack Doohan en los primeros 
entrenamientos libres (FP1) de 
Alpine en Suzuka. Ràpida acla- 
ración: estaba previsto por temas 
promocionales. El piloto japonés, 
actual campeón del Mundial de 
Resistencia (WEC) con Toyota, 
tendrà su segunda experiencia 
en un fin de semana oficial de F. 
1, luego de haber probado con 
McLaren en Abu Dhabi 2024.

Sin embargo, màs allà de està 
oportunidad para Hirakawa, el 
movimiento dentro de Alpine 
no pasa inadvertido para Fran
co Colapinto, quien también es 
parte del programa de la escu- 
deria francesa y espera su opor
tunidad en la categoria. De todas 
maneras, el pilarense no estarà 
en la ciudad japonesa.

El japonés no es un descono- 
cido en Suzuka. Su historia con 
el circuito va mucho màs allà de 
està FPL “Recuerdo hace 18 anos, 
en 2007, la primera vez que fui a 
ver el Gran Premio de Japón. Era 
en Fuji, pero ver la Fòrmula 1 en 
mi pais fue un momento clave en 
mi vida”, confesó. •

La gufa 
de TV

FÙTBOL
COPA LIBERTADORES
19 » Vélez us. Penarol. Fox 
Sports (CV 25/106 HD - DTV1605 
HD)
21.30» Talleres us. San Pablo. 
Fox Sports 2 (CV 26/107 HD - DTV 
1608 HD)
21.30 » Uniuersitario us. Riuer.
Fox Sports (CV 25/106 HD - DTV
1605 HD)

COPA SUDAMERICANA
19 » Corinthians us. Huracan.
Dsports (610/1610 HD)
23 » Grau us. Godoy Cruz. ESPN 
3 (CV 104 HD - DTV 1623 HD)

COPA DELREY
16.30 » Atletico de Madrid us.

Barcelona. La semifinal, partido 
de vuelta. Canal 116 (CV)

PREMIER LEAGUE 
15:45 » Brighton us. Aston Villa. 
Disney+

SUDAMERICANO SUB 17
18.30 » Argentina us. Peni.
Dsports2 (612/1612 HD)

COPA ARGENTINA
19 » Atletico Tucuman us. All 
Bogs. TyC Sports (CV 22/101 HD 
-DTV 1629 HD)

COPA ITALIA
15.30 » Milan us. Inter. Semi, ida. 
Fox Sports (CV 25/106 HD - DTV
1605 HD) y Dsports (610/1610 HD)
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Edición a cargo de Sebastian Esposito www.lanacion.com/espectaculos G @LNespectaculos G Facebook.com/lanacion A espectaculos@lanacionLeyenda de la danza. Un dia con la gran Marcia Haydée en la trastìenda del Teatro Colon
Bailarina, musa, coreógrafa y directora, a los 87 anos sigue transmitiendo loda su sabiduria; hora por hora, el detràs de escena de una jomada de preparativos para Carmen, la obra que este sàbado abrirà la primera temporada de Julio Bocca con el Ballet Estable

Constanza Bertolini
LANACION

Entre las once y media de la manana 
y las cinco de la tarde, cuando empie- 
za y termina la jornada de ensayos 
del Ballet Estable del Teatro Colon, 
Marcia Haydée no toma ni un vaso 
de agua. La muj er, una leyenda inter- 
nacional de la danza de las que ya ca
si no quedan, se mantiene absoluta- 
mente enfocada en transmitir toda la 
información y las herramientas ne- 
cesarias para que su version de Car
men (2004) salga a escena, a partir 
de este sàbado, con todos los ingre- 
dientes que necesita en cuerpo y al
ma: buena tècnica, libertady pasión.

Pero absolutamente concentrada 
noquiere decir ensimismada ni mu
cho menos abstraida: todo cuanto a 

Sonriente, Marcia Haydée senala el prendedor con la imagen de Carmen que disenó Renata Schussheim para este estreno fabiàn marelli

su alrededor ocurre merece su aten- 
ción. Puede devolverle una correc- 
ción a una bailarina y hacerle notar 
a otra que su estampa parece salida 
de un poema de Garcia Lorca. Puede 
repartir càlidos abrazos, dejarse to
rnar la mano por un Don José que se 
arrodilla frente a ella para escuchar- 
la mejor y minutos màs tarde sacar- 
se unas fotos para està nota en un 
improvisado juego actoral con Ju
lio Bocca. También puede sentarse 
a conversar con la nacion sobre por 
qué la libertad que desde muy chica 
consiguió en su vida la emparenta 
tanto con este personaje y, de pron
to, apurar el paso si advierte que es 
hora de seguir la ratina del dia en el 
escenario. Y cuando finalmente lle- 
ga desde el tercer subsuelo hasta el 
primer piso, en un viaje de ascensor 
rodeada de admiradores que se lo 
hacen saber, puede esperar pacien- 
temente unos minutos tras bamba- 
linas a que una asamblea de traba- 
jadores escenotécnicos termine de 
debatir sus condiciones laborales.

Entonces si, Marcia Haydée, la 
joven promesa que salió de Brasil 
y brillò en Europa, la estrella y mu
sa de los màs grandes coreógrafos 
del siglo XX (John Cranko, Kenne
th McMillan, Maurice Béjart, John 
Neumeier), pareja imbatible con Ri
chard Cragun y también partenaire 
de Rudolf Nureyev, la misma que 
creò obras y dirigió companias, se 
sienta con su gorra de raso floreada 
y zapatillas deportivas, y a los 87 di
ce: “En el momento en que Dios me 
diga ya basta, me quedaré en mi ca
sa por los ùltimos anos de mi vida. 
Pero mientras tanto, mientras tenga 
fuerzas y ganas, y el mundo siga pi- 
diendo algo de mi, voy a estar aqui. 
Esto no es una presión, es un piacer”. 
Continua en la pàgina 2

1961-2025Toti Ciliberto.
Un pilar de la troupe 
de Marcelo Tinelli

| j 1 domingo nos mensa- 
| | jeamos a la manana en 
I ' el grupo. Después màs 
J___ I tarde se duchó, se des-

vaneció y lo llevaron a un hospital. 
Tenia una hemorragia en los intesti
nes, entrò en estado criticoy partió”, 
comentó Pachu Pena en diàlogo con 
la nacion còrno transcurrieron los 
ùltimos dias de Salvador Màximo 
“Toti” Ciliberto, quien murió ayer 
a los 63 anos.

Toti fue una de las figuras de la 
troupe de ShowMatch, el histórico 
ciclo de Marcelo Tinelli. Conocida 
la noticia, las redes inmediatamente 

se llenaron de mensajes de amigos 
y colegas. “No tengo consuelo. Volà 
alto, hermano. Te vamos a extranar 
toda la vida”, escribió en un posteo 
Larry De Clay.

En septiembre del ano pasado, 
en una entrevista con la nacion, 
Ciliberto habia relatado sus pro
blemas de adicción con las drogas. 
“Vivi momentos dificiles. Tuve 
que hacer humor mientras gen
te querida sufria enfermedades; 
tuve que hacer humor mientras 
mi madre se moria. Fue una cosa 
compleja para mi”, dijo entonces. 
Continua en la pàgina 3

http://www.lanacion.com/espectaculos
Facebook.com/lanacion
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Haydée + Bocca: atentos a cada detalle en el escenario fotos:fabiànmarelli Natalia Pelayo se prepara para hacer de Carmen en la noche de estreno

Viene de tapa 
11.20 hs.
Excepto por el chal color carmin, 
Marcia ingresa completamente ves- 
tida de negro en la sala 9 de Julio ni 
bien Luis Ortigoza termina de dittar 
la clase de las 10. Sin pensar que por 
largos anos se vieron las caras todos 
los dias del otro lado de los Andes: 
Haydée era la directora del Ballet de 
Santiago donde él fue bailarm étoile, y 
lo preparò luego concienzudamente 
para que la sucediera en el cargo, que 
Ortigoza ejerció durante dos anos.

La coreógrafa toma posición en 
una fila con los maestros intemos de 
la compania, que despliegan planillas 
y convocan a los soldados a empezar 
por una escena cruciai para el argu- 
mento. “iQué pasó que de pronto 
Don José quedó dentro de la celda y 
Carmen afuera?”, dice sugerente el 
cordobés Leonardo Cuestas, coreó- 
logo del Ballet Estable. Su pregunta 
retòrica marca el tono de lo que se va 
aver. Jiva Velàzquezy Facundo Luqui 
se alternan en los roles del protago- 
nistay del primer oficial, mientras un 
sòlido cuerpo de baile masculino los 
circunda, en ordenada marcha mili
tar. El exbailarin  y ahora maestro Ed
gardo Trabalón, que tantas veces hizo 
està obra en las versiones de Alberto 
Alonso, Mauricio Wainrot y Alejan
dro Cervera que integran el reperto
rio, se fascina viendo la cocina de una 
Carmen con peso adorai, y cuenta 
que a pedido de Haydée les ensenó el 
paso marciai, asi corno la forma de 
limpiar el fusil, un conocimiento que 
trae de sus dias en el liceo.

Entre los hombres se identifican 
caras nuevas, incorporaciones de 
las audiciones del 1° de febrero: està 
el chico que vino de México, el de El 
Salvador, de Estados Unidos, pero es 
imposible que la mirada no se vaya 
detràs de la tècnica de unjovencito es- 
tilizado que màs tarde, con una sonri- 
sa de oreja a oreja, comentarà apoya- 
do en una barra que cruzó el charco 
(bailaba en el Sodre de U ruguay), pero 
es argentinoy formado en el Institute 
del Colon -tornar nota de ese nombre 
que promete: Fernando Haziel- En 
términos actuates, podria decirse que 
lo que sigue es una escena de bullying 
que los uniformados te hacen a Don 
José por haberse dejado embaucar 
porunamujer irresistible que lo puso 
tras las rejasy después logró escapar.

El pianista va y viene tantas veces 
corno haga falta por la partitura de

Un dia con Julio Bocca y la legendaria Marcia Haydée en la antesala del Ballet del Colon
estreno. “Carmen es corno un animai salvaje”, dice la coreógrafa, y habia del valor de la libertari; con la comparila en pieno, està obra cargada de peso actoral abrirà la temporada el proximo sàbado

Bizet que està cumpliendo un siglo y 
medio. Vagram Ambartsoumian sal
ta de la siila al tapete a mostrar una co- 
rrección mientras Natalia Saracenoy 
Cuestas te comentan a Marcia algu
nos detalles. Ella les presta atencióny 
da lugar alas sugerencias; cada par de 
ojos cuenta. “Yo sola no puedo hacer 
nada. Oigo lo que dicen a mi alrede- 
dor; ellos saben lo que quieto”, apre- 
cia con la humildad de los grandes. 
Luego, reparte un mix de devolucio- 
nes coloridas: Vinicius, usa la cabeza 
unpoco mas rapido; David, (te contaste 
el pelo? jSerapor eso que estds saltando 
mas alto!; Jiva, qué bien hoy: <ensayas- 
te toda la noche?;Luciano, meencantó 
tu sonrisa. “Me gusta hablar con los 
bailarines, que me cuenten cosas. Y 
pasarles a las nuevas generaciones 
un poco de todo lo que yo tuve”. Di
vino tesoro el de la transmisión. No 
importa a quién se te pregunte, des- 
de el director hasta un intèrprete re- 
cién incorporado al cuerpo de baile, 
a todos se les cae de la boca la mis- 
ma frase: “Es un honor tenerla acà”.

Hace un anoy medio, con el reposi
tor Pablo Aharonian -quetambiénes- 
ta vez trabajó con la compania-, Mar
cia Haydée estuvo remontando para 
el Ballet Estable Lafierecilla domada. 
A la hora del reencuentro con la com
pania, dice que enseguida advirtió un 
cambio. “Entrò el gran Julio Bocca y 
se nota. ^En qué? En la tècnica, està 
màs apurada", usa un adjetivo que 
aporta acento brasitene a su espanol.

12.05 hs.
Con zapatillas de punta, Ayelén 

Sànchez afianza su interpretation de 
Carmen. Prueban la primera escena, 
en la fàbrica de tabaco, que comienza 
con un barullo generalizado y termi
na en una punzante pelea. Se oyen las 
voces, las arengas. <;Quién dijo que las 
bailarinas no hablan? “Como en una 
pelicula o una pieza de teatro, la pa- 
labra es parte de la obra, sin eso no 
funciona. Y cuando llegan los contra- 
bandistas, vas a ver ja los gritos! Hoy 
en dia, un bailarin no puede solamen
te ballar; para mi lo màs importante

PARAAGENDAR

Carmen, con coreografia 
de Marcia Haydée y mùsica 

de Bizet, por el Ballet 
Estable del Teatro Colon.

Cincoparejas 
protagonizaràn diez 

funciones, del 5 al 16 de 
abril. En los roles de 

Carmen y Don José se 
alternaràn Natalia Pelayo y 
Valentin Batista (el 5 y 11 de 

abril), Camila Bocca y 
Federico Fernàndez (6,12), 
Ayelén Sànchez y Facundo 

Luqui (8,13), Eliana 
Figueroa y Jiva Velazquez 
(9,15), Victoria Wolf y Juan 

Pablo Ledo (10,16). 

siempre fue la actuation. Me convertì 
en lo que soy porque tuve esa capaci- 
dad; si fuera solo danzar, no hubiera 
hecho nunca està carrara, me habria 
aburrido”, confiesa Haydée.

Entra la duena de la cigarreria (en 
cada repetition del cuadro, las cinco 
intérpretes que tienen el papel iràn 
probando) y golpea el bastón dos 
veces contra el sudo para poner los 
puntos sobre las ies. “A las chicas no 
les gusta que las esté mandando, y co
rno Carmen hace lo que quiete, habia 
corno quiete, grita, baila, al final todas 
se convierten en Carmen”, traduce. El 
cuadro finaliza con un vestìdo roto 
por la espalda y un cuchillo banado 
en sangre. “Van a tener que tener cui- 
dado de apretar la pelotìta de tìnta en 
el momento justo para que no quede 
todo tenido de rojo antes de tiempo”, 
advierte Marcia. Por el momento, el 
arma de utìleria se mantiene seca.

Cuando suena la famosa “Haba
nera” que te dio a la òpera una de 
las arias màs famosas, sentada en 
un banco de madera Carmen abre 
las piernas y suelta su cabellera en 
un meneo de cabeza de 360 grados. 
De forma atenuada, corno un reflejo 
involuntario, Marcia reproduce ese 
movimiento. La gorra no se te mos- 
quea, pero se nota que lleva el perso- 
naje en el cuerpo. “Es verdad, tengo 
una relación fuerte con Carmen, que 
para mi no es una persona sensual, 
es corno un animai salvaje. Tiene el 
poder de manipolar a cualquier hom

bre: todos quieren estar con ella. Y 
las mujeres buscan ser asi, con esa 
libertad total, sin miedo a nada. Creo 
que hay un poco de eso en mi porque 
sali de casa con dieciséis anos e hice 
mi carrara sola por Europa, tornan
do mis decisiones. Definitivamente 
tengo mucho de Carmen, por eso mi 
marido es un hombre muy especial: 
cuando me ve que voy rampante, me 
mira, esperay luego dice: ^Terminas
te? jEntonces vamos a comer!", suelta 
una carcajada. Él es Giinther Schò- 
berl, casi veinte anos menor, no està 
està manana en la sala, tal vez del otro 
lado de la 9 de Julio, en el hotel donde 
se alojan. Vienen de Canadà, después 
iràn paraBrasil. “Él meentiende”. Por 
algo llevan treinta anos juntos.

13 hs.
La ùltima en probarse la piel de 

està mujer salvaje es Victoria Wolf. 
El comienzo de este 2025 te resulta 
muy gratificante a la bailarina, que 
stente el desafio de interpretar por 
primera vez a Carmen. “Es un pro
ceso de gran aprendizajey destaco la 
confianza en uno mismo que Marcia 
Haydée fomenta, siempre buscando 
resaltar algo ùnico de cada una”, dice. 
Sobre esto ùltimo, se sincera: “En un 
primer momento, no sabia por dón
de empezar a construir el personaje, 
pero de a poco fui aferràndome a la 
fuerza interior que para mi tiene que 
tener una mujer para vivir asi, fiel a 
ella misma, con una necesidad de to
tal libertad, incluso dispuesta a morir 
por eso”. Justamente Marcia cree que 
està compania tiene personalidad y 
que no hay dos Carmen iguales. “Son 
cinco repartos, corno queria Julio, y 
todos entendieron lo que yo pedia. 
Son seres diferentes. Yo les digo qué 
hacery no les digo còrno hacerlo, tie
nen que poner de si mismos”.

A propòsito de Bocca, a la hora del 
break, el flamante director deja la sala 
donde simultàneamente ensayaba a 
otra pareja.y viene al encuentro de su 
invitada. “Julio es especial, tiene una 
cabeza muy buena. Pienso que pue
de resultar dificil para los bailarines 
sin tanta disciplina, pero en estavida 
uno necesita tenerla”, evalùa la coreó
grafa, que conoce al argentino desde 
que él era una estraila en Nueva York 
y ella la directora del Ballet de Stutt
gart ni bien escuchó de su buena fa
ma, lo quiso de principe para su Bella 
durmiente. Mucho màs tarde, cuan
do Bocca dirigió  el Ballet del Sodre, te
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Viejos conocidos, ya en los 90 trabajaron juntos en Stuttgart

El humorista, pieza clave de la primera troupe de Marcelo Tinelli, murió ayer a los 63 anos: se encontraba internado desde el domingo
1961-2025

Toti Ciliberto. La risa màs 
hilarante de VideoMatch

devolvió la gentileza de convocarla 
para hacer su Carmen. Como aqui 
y ahora: “Que él quiera entrar en el 
Colónyabrirsuprimera temporada 
con mi obra es un orgullo”. El mo
mento complice de ver jugar a dos 
grandes frente a la càmara del fotò
grafo de la nacion atrae la atención 
de màs curiosos, que también enfo- 
can y hacen clic. Haydée lo abraza y 
Bocca se arrodilla, pone la cabeza 
sobre su regazo. Ella lo acaricia.

14 hs.
El turno tarde de este dia con 

Marcia Haydée traslada la acción 
al escenario, donde durante las si- 
guientes horas se realiza todo tipo 
de ajustes para que los engranajes 
de la gran maquinaria que es una 
obra estén donde tienen que estar. 
Los decorados entran en relación 
con los bailarines, que prueban las 
tarimas, ingresanconfarolesybaù- 
les, se trepan a la reja de una celda. 
Todo ocurre por primera vez: incor
porar las distancias entre los inte
grates del cuerpo de baile los hace 
repetir una secuencia de saltos que 
no termina de cruzar dos diagonales 
exactamente donde Bocca quiere. 
Entonces, él mismo se aposta corno 
serialization de dónde debiera ele
vate el grandjeté. La maniobra re
sulta: con él ahi parado ya no fallan.

Todo vuelve a empezar, corno 
unas horas antes tres pisos màs aba- 
jo, con la escena inicial en la cigarre- 
ria. En el proscenio, junto a Haydée, 
ademàs de los maestros internos 
ahora se ubican Bocca y su staff (la 
espanola Àfrica Guzmàn; Nadia 
Muzycay Ortigoza). Cuando Mari- 
cel De Mitri toque la campana, un 
telón del color del tabaco subirà.

De Mitri tiene la severidad que pi- 
de el rol de la duena de una fàbrica 
de cigarros donde decenas de mu- 
jeres rebeladas van tras el humo de 
una tal Carmen. Es un gusto volver 
a verta en acción y comprobar que 
la artista està ahi, que sigue persi- 
guiendo aquel laborioso estàndar 
de sus dias de primera bailarina: 
“Siento mucho respeto por este es
cenario”, balbucea en una de sus en
tradas. Pasó una década de aquella 
lesión de rodilla que la dejó fuera de 
pista y sin despedida. Tal vez haya 
que pensar que por algo el capitolo 
quedó abierto, que tenia que volver.

Julio Bocca se concentra en las 
lineas y la tècnica. Camila Bocca 

(que baila Micaela en este reparto y 
Carmen en otras funciones) atten
de una devolución del director en 
una esquina: casualmente com- 
parten apellido, pero no existe pa- 
rentesco entre los dos. Haydée de
dica unas palabras a Micaela, una 
mujer muy especial, y repara en el 
antagonismo. “Micaela ama a Don 
José, suena con casarse, estar a su 
lado, ayudarlo a ser un gran oficial. 
Totalmente diferente de Carmen, 
que se ama a si misma, a su libertad. 
Porque Carmen no està enamorada 
de Don José, lo que le sucede es que 
de pronto ve a ese hombre que es
tà haciende carrara, que tiene una 
novia, que abandona todo por ella, 
que es capaz hasta de matar... Ahi 
empieza una situación que no se 
puede decir que sea un gran amor”.

Natalia Pelayo y Valentin Batis
ta son Carmen y Don José en este 
momento. También en ellos recae- 
rà la responsabilidad del debut, el 
proximo sàbado. Con veinte anos 
en el Ballet Estable, Pelayo està en- 
tusiasmada porque por primera 
vez corno bailarina clàsica va po- 
der usar su voz en escena, decirle al 
pùblico mientras baraja las cartas: 
“No quiero que me atormenten ni 
mucho menos que me manden; 
yo quiero ser libre”. Batista, de 27 
anos, pisa por primera vez el esce
nario màs importante del pais: se 
incorporò a la compania hace poco 
màs de un mes cuando quedó selec- 
cionado en la audición del verano; 
renunció a su puesto de solista en 
el Texas Ballet y desarmó su vida en 
los Estados Unidos, adonde se habia 
ido a estudiar a los 14 anos.

El segundo acto arranca tocando 
la cuerda del humor, con un divertis
sement en la cantina entre el cuerpo 
de baile y cuatro mozos pasados de 
copas, bandidos y toreros. Federico 
Fernàndez es Escamillo (el primer 
bailarin alternarà este papel con el 
protagonista). Pero el clima festivo 
dura poco: cuando llega Don José los 
celos lo vuelven loco. Todavia sin tra- 
jes, sin luces ni sangre en el cuchillo, 
cuando  Pelayoy Batista se trenzan en 
el pas de deux del final el impacto de 
lo que alli està pasando -digàmoslo 
con todas letras: unfemicidio-corta 
el aire, y la actuation conmociona. 
“Lo hicieron muy real, muy delcora- 
zón. Es fuerte”, les dice la coreógrafa 
para terminar lajomada. Aalguien 
se le ocurre un halago mayor? •

Viene de tapa
En abril de 2021 habia contado en 
Seres libres, el programa en el que 
Gastón Pauls hablaba con sus en- 
trevistados sobre consumes pro- 
blemàticos y salud mental, que 
su adicción a la cocaina habia co- 
menzado durante su camino en 
el teatro off. “Senti que arrancò 
inclusive antes de VideoMatch (el 
ciclo precursor de ShowMatch), 
corno una broma, corno una co
sita, una joda. Uno siente en las 
primeras instancias que lo puede 
dominar. Lo primero que se cree 
es: ‘Lo manejo’. Una vez por sema
na, después ya son dos y después 
empieza a subir”.

Su conexión con el humor ha
bia nacido tras sufrir episodios de 
bullying en la escuela. Sus compa- 
neros se reian de las marcas que 
el acné habia dejado en su rostro. 
Entonces, decidió reirse de si mis- 
mo. No imaginaba que haria de esa 
caracteristica un estilo de vida.

Mientras ejercia corno profesor 
de Educación Fisica en el munici
pio bonaerense de San Martin, 
decidió estudiar teatro en el Pa- 
rakultural, el espacio indiscutido 
del off de su època. Hasta que llegó 
el dia que cambiaria su vida paDua Lipa se presentare en noviembre en el estadio de Rivermùsica. La próxima semana salen a la venta las entradas para su show
Dua Lipa vuelve a la Argentina. La 
cantante, compositora, modelo y 
actriz britànica llegarà al pais en 
noviembre de este ano en el mar
co de la gira mundial “Radical Op
timism”, para presentar su tercer 
disco de estudio. Ademàs de dar a 
conocer su nuevo material, tenido 
por un giro hacia el pop màs psi- 
codélico, no faltarà su gusto por la 
cultura dance y la mùsica tecno.

La artista presentarà su show, 
producido por DF Entertainment 
y Live Nation, en el estadio de River 
Piate, el 7 de noviembre. La etapa 
latinoamericana del tour inclui- 
rà Chile, Brasil, Perù, Colombia y 
México.

Sucesor de Future Nostalgia 
(2020), disco con el que logró al- 
canzar el éxito mundial, el àlbum 
Radical Optimism marca un giro 

ra siempre: vio en television que 
Telefe llamaba a un casting y fue 
asi que en1992 llegó a VideoMatch, 
programa que fue una cuna de có- 
micos y convirtió a Tinelli en una 
figura de la television. Ciliberto se 
destacó en distintos sketches co
rno el del gaucho Martin Fierro, 
uno de los personajes icónicos de 
aquel ciclo.

Su talento corno humoristay co
rno actor lo llevó a conducir Adivi
na adivinador (1997) y a participar 
en recordados eidos corno Està 
noche con Moria Casan (2011) y La 
peluqueria deDon Mateo (2013). En 
cine, estuvo en las peliculas Vivir 
intentando (2003), Brigada explosi- 
va: misión pirata (2007), Cuatro de 
copas (2012), Los bastardos (2023) 
y Esa semanajuntos (2025).

El teatro comunitari o y la mùsi
ca se convirtieron en sus grandes 
aliados. El ùltimo verano, Ciliber
to se presentò en distintos teatros 
del pais con su espectàculo de rock 
y humor, Totiy los Cilibertos, don
de ademàs compartia su historia 
de lucha y superación. También 
era el coordinador de los talleres 
de teatro del Municipio de Tigre y 
daba clases gratuitas en el Teatro 
Municipal Pepe Soriano, donde 

en el sonido de Dua Lipa. Con la 
colaboración de Kevin Parker de 
Tame Impala en la production, la 
artista se sumerge en nuevos soni- 
dos que suman a su ya conocida 
impronta dance.

Las entradas para està esperada 
cita podràn adquirirse a partir del 
8 de abril a las 10, en una preventa 
exclusiva para todos los clientes 
Visa Santander que tendrà una 
duration de 48 horas. La venta ge
nerai con todos los medios de pago 
comenzarà el 10 de abril a las 10 y 
en todas las instancias los tickets 
podràn adquirirse ùnicamente a 
través de All Access.

La primera vez que Dua Lipa 
pisó suelo argentino fue en 2017 
corno telonera de Coldplay. Luego 
volvió con su propia gira en sep- 
tiembre de 2022. En ese momen

sus ensenanzas trascendian lo 
artistico. “Màs que actuar, les en- 
senaba a estar bien consigo mis- 
mos”, contò uno de sus alumnos.

Débora Màrquez fue su prime
ra mujer. Con ella tuvo dos hijos, 
Jerónimo y Guadalupe. En los ùl- 
timos anos, Toti estuvo en pareja 
con Analia Lojo, con quien com- 
partió sus creencias religiosasy su 
pasión por los viajes.

La religion cumplió un rol im
portante en su recuperación. En 
2022, Toti se convirtió al cristia
nismo y, desde entonces, participó 
activamente en las actividades de 
la iglesia en la que encontró refu- 
gio. En ese camino de redención 
habia encontrado la forma de ayu
dar a otras personas que estaban 
atravesando situaciones similares 
a la suya. Asi, compartia su histo
ria en el evento cristiano llamado 
“Me converti y no entiendo nada”, 
que hacia junto al pastor Felipe de 
Stefani en la iglesia de Waio, en Vi
lla Martelli. “Cada uno de nosotros 
tiene algo que sanar. No importa 
si es la droga, la comida, la triste- 
za. Dios sabe de qué tenemos que 
desprendernos”, les decia a los fe- 
ligreses que buscaban consuelo 
en su relato. • 

to, la artista londinense de raices 
albanesas realize dos shows en el 
Campo de Polo.

Ni bien llegó al pais fue recibi- 
da por un grupo de fans que le dio 
una calurosa bienvenida. Apenas 
bajó del avión, se encontró con 
una gigantesca multitud que se 
replicò en las puertas del hotel que 
eligió para hospedarse durante su 
breve visita. También aprovechó 
el tiempo libre y conoció algunos 
de los lugares màs turisticos de la 
ciudad.

Lectora voraz -comparte reco- 
mendaciones y lecturas en Ins
tagram-, comprò libros en El Ate
neo Grand Splendid y recorrió las 
históricas calles del barrio de Reco- 
leta. Recientemente volvió a Suda- 
mérica, pero pasó solo por Chile, 
donde filmò un comercial. •
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El tiempo 
para la ciudad 
www.lanacion.com.ar/tiempo 
Fuente: SMN y Observatorio Naval

Hoy min. 16° | max. 24° Manana min. 8° I max. 23°

Agradable
Soleado; vientos del sur con 
descenso de la temperatura

Agradable
Con mucho sol; vientos 
suaves del noroeste

Sale 7.06
Se pone 18.46

Luna
Sale 9.32
Se pone 21.00

• Nueva29/3
(J Credente 4/4
O Llenal2/4
O Menguante 20/4

SANTORAL San Francisco de Paula I UN DIA COMO HOY de 1986, el papa Juan Pablo II rehabilita la Teologia de la Liberación I HOY ES EL DIA del Veterano y de los Caidos en la Guerra de las Malvinas

Sudoku
Anote un nùmero del 
1 al 9 en cada casilla vacia, 
de modo que ninguno 
se repita en una misma 
fila horizontal, ni en 
una misma columna 
vertical, corno tampoco 
en un mismo cuadrado 
remarcado de 3x3.
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